
Последнее ядерное 
предупреждение?

Читайте на стр. 2 �

Почему Россия меняет 
условия использования 
своего самого 
грозного оружия.
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Александр КАТЕРУША

Произойдет это примерно 
через пять лет.

Калининградская область сможет уйти от 
покупки китайского угря примерно через 5 
лет. Об этом региональный министр сель-
ского хозяйства Артем Иванов рассказал 
в эфире Радио «Комсомольская правда».

- Потребление у нас сейчас 400 тысяч 
тонн, и почти все это китайское. Откажем-
ся мы от китайского угря, наверное, года 
через 4-5, - прокомментировал вопрос 
радиослушателя министр.

Ранее власти рассказывали о том, что 
угрем зарыбляют заливы Калининградской 
области. Рыбки, отпущенные в 2023 году, 
как раз через 4-5 лет достигнут промыс-
ловых размеров и пополнят запас.

На Балтике 
откажутся 
от китайского 
угря
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Шахрин и Бегунов играют 
песни в прямом эфире - 

 16:00, воскресенье

Поет «Чайф»!
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Калининград 
не сможет 
жить только 
за счет 
туристов
Читайте на стр.  �

Антонина ВЕТКИНА

Певец объявил 
о разводе.

Девочки, SHAMAN-то 
свободен! Самый высо-
кооплачиваемый (цена 
корпоратива доходит до 
40 млн руб.!) и востребо-
ванный автор и исполнитель 
российской эстрады под-
твердил, что разводится с 
женой Еленой Мартыно-
вой.

«Мы с Еленой  - очень 
занятые люди. К сожале-

нию, такой график рабо-
ты и уровень занятости не 
оставил нам времени на 
нормальную личную жизнь. 
Развод - наше совместное 
решение. Мы остаемся в 
хороших отношениях, без 
каких-либо конфликтов и 
обид», - сообщил 32-летний 
артист.

Ярослав Дронов и Елена 
Мартынова поженились в 
2017 году. Елена - видный 
специалист в области PR, 
она на 14 лет старше Дро-
нова. Считается, что Мар-
тынова помогла мужу вы-

строить нынешний имидж, 
чем способствовала его 
успеху.

Это был второй брак для 
Дронова. От предыдущих 
отношений у него есть 
10-летняя дочь Варвара.

SHAMANские 
страсти
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ЮТА, певица и композитор:
- На даче! Лучше всего мне отдыхается на природе. С опреде-

ленным возрастом начинает тянуть к земле, даже к огороду.

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
киноконцерна «Мосфильм»:

- Я из тех, кто привык отдыхать без отрыва от работы. Да, 
съемочный процесс суматошный и требует много сил, но как 
же мне хорошо на площадке! Если кто-то отдыхает в турецком 
отеле, то для меня отдых - это снова оказаться на съемках.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- У меня все от настроения зависит. Один раз погулять с 

детьми, покормить уток в парке - лучший отдых. В другой раз 
к Дону съездишь, и душа радуется. Вообще в последние не-
сколько лет мы начали понимать, как же недооценены наши 
собственные достопримечательности. Раньше-то все за гра-
ницу ездили, а у нас своего о-го-го сколько.

Роман РУСИНОВ, автогонщик, 
победитель серии Ле-Ман:

- Я люблю всякий экстремальный отдых. Мне нравятся пе-
шие походы в горы, путешествия по глухим местам разными 
видами транспорта. Здорово прилететь в новую страну, взять 
машину напрокат и самому ехать по незнакомым городам.

Олег КОТОВ, космонавт, Герой России:
- Да у меня все по-простому. Люблю на речку съездить, с 

удочкой посидеть. Знаете, в районе Астрахани такие чудесные 
места для рыбалки есть. Ну и улов потом можно приготовить - 
не на каждом отдыхе ты еще сам себе еду добываешь!

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, 
народный артист, гендиректор 
Большого Московского цирка:

- Много где хорошо отдыхается. На южных курортах всей 
семьей здорово. У нас зимой в Красную Поляну можно съез-
дить покататься, хотя бывает дороговато. Это вообще боль-
шой минус всего туризма в России - многое дороже, чем за 
границей.

Олег РУБАШОВ, студент ВШЭ:
- У друга в деревне во Владимирской области стоит мой 

внедорожный мотоцикл. Вырваться из города на выходные, 
погонять по песчаным дорогам вдоль Клязьмы  - любимый 
отдых. Можно и на церковь заброшенную наткнуться или на 
памятник в честь битвы с татаро-монголами. Интересно не 
просто кататься, а еще изучать.

Сергей, читатель «Комсомольской правды»:
- Лучший отдых - это с семьей и друзьями у мангала. Но 

раз в три-четыре года тянет на «тюленинг» в Египет или в 
Турцию - «все включено», ешь, пей, загорай. Иногда надо 
такое себе устраивать.

Картина дня: кошелек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Сегодня Международный день туризма. 
Вот мы и спросили:

Вам где лучше 
всего отдыхается?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

Как повлияет рост 
минимального 
размера оплаты 
труда на зарплаты, 
пособия и штрафы.

С нового года многие 
россияне будут жить 
побогаче. Особенно это 
касается низкооплачи-
ваемых сотрудников. 
Накануне правитель-
ство заявило о пла-
нах поднять с января 
минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) 
на 16,6% - до 22 440 ру-
блей (сейчас он равен 
19 242 рублям).

- Это позволит повы-
сить зарплаты порядка 
4 млн работников, - от-
метил премьер-министр 
Михаил Мишустин.

В целом для эконо-
мики страны чем вы-
ше МРОТ, тем лучше. 
И по указу Президента 
РФ к 2030 году он дол-
жен достигнуть 35 000 
рублей.

- Минимальный раз-
мер заработной платы 
влияет на положение 
дел на рынке труда, - 
объясняет профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - В первую очередь 
произойдет обеление 
заработной платы ча-
сти сотрудников сфер 
малого и среднего биз-
неса, которым мини-
мальная оплата, равная 
МРОТ, платится офи-

циально, а остальная 
сумма - в конверте. 
Ведь при этом проис-
ходит ущемление прав 
сотрудников при фор-
мировании пенсион-
ных баллов. Потому 
что пенсионные бал-
лы зависят не только 
от стажа, но и от уров-
ня заработной платы. 
Кроме того, подни-
мутся зарплаты в бюд-
жетном секторе. Дело в 
том, что работодатели, 
особенно в бюджетной 
сфере, устанавливают 
зачастую низкие окла-
ды, а основную часть 
перегружают в надбав-
ки и доплаты. Повы-
шение МРОТ приведет 
к пересмотру базовых 

окладов. Эксперт по 
трудоустройству и реа-
лизации в карьере Гар-
ри Мурадян уточняет: 
главным образом эф-
фект от повышения 
МРОТ ощутят низ-
кооплачиваемые ка-
тегории работников. 
Среди них - работники 
музеев, архивов, Домов 
культуры, начинающие 
карьеру учителя, врачи, 
санитарки, разнорабо-
чие, дворники и т. д.

Кроме того, по сло-
вам Мурадяна, увели-
чение МРОТ приведет 
к росту социальных 
выплат - больничных, 
декретных, пособий 
по временной нетру-
доспособности.

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Елена ОДИНЦОВА

Не только мы заметили, что 
молоко подорожало! Но и Фе-
деральная антимонопольная 
служба. ФАС разослала «пись-
ма счастья» крупнейшим про-
изводителям молочной продук-
ции. С требованием обосновать 
рост отпускных цен в период 
с января по август 2024 года. 
«Необоснованное повышение 
оптово-отпускных цен станет 
основанием для применения 
мер антимонопольного реаги-
рования», - сообщает пресс-
служба ведомства.

Причины для «анализа си-
туации» и правда есть. Как 
следует из последней сводки 
Росстата, некоторые виды мо-
лочных продуктов что-то стали 
дорожать быстрее других про-
дуктов. Например, сливочное 
масло всего за неделю выросло 
в цене на 1,3%, сметана - на 
1%. А с начала года арифме-
тика еще менее радостная (см. 
«Только цифры»).

ЦЕНЫ НЕ УПАДУТ
Цены на прилавках растут 

вслед за оптовыми. По данным 
Национального союза произ-
водителей молока («Союз-
молоко»), в августе 2024 года 
оптовые цены на молочку бы-
ли в целом на 11% выше, чем 
в августе 2023-го, а с начала 
этого года рост составил 6%.

И тут не как с овощами: нет 
надежды на то, что вот соберут 
урожай - и цены хотя бы на 
какое-то время упадут.

В пресс-службе Минсельхо-
за в защиту производителей 
сообщают: в течение 2023 го-
да и первого квартала 2024-го 
оптовые цены на сырое моло-
ко практически не менялись. А 
рост розничных цен за год на 

большую часть молочной про-
дукции - творог, сыр, сливки, 
сметану, питьевое молоко - все 
же ниже нынешних темпов об-
щей инфляции.

- ФАС честно делает свою 
работу и проверяет то, что обя-
зана проверять. Ситуация со 
сливочным маслом для неко-
торых категорий потребителей 
уже действительно ощутима. 
Но не думаю, что удастся найти 
у производителей-молочников 
какую-то уйму нарушений, - 
объясняет руководитель Центра 
международного агробизнеса и 
продовольственной безопасно-
сти Российской академии на-
родного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов. - У них и 
правда выросли затраты. Стои-
мость рабочей силы увеличи-
лась - ее просто практически 
нет на селе. Корма тоже подо-
рожали из-за роста стоимости 
горюче-смазочных материа-
лов. Ветеринарные препара-
ты - туда же. Логистика посто-
янно дорожает из-за нехватки 
водителей грузового транспор-
та и все того же роста цен на 
топливо. И главное - стоимость 
денег (кредитные ставки. - 
Ред.) резко растет.

СЫГРАЛА КЛЮЧЕВАЯ 
СТАВКА

Как выходит из слов экспер-
та, рост ставки ЦБ, который 
вроде бы нужен для борьбы с 
инфляцией, в случае с продук-
тами приводит аккурат к про-
тивоположным результатам. 
Лучший способ снизить цены 
на молоко - быстрее наращи-
вать его производство вслед за 
растущим спросом. Но ферме-
ры сейчас жалуются на кредиты 
под 20 - 25% годовых - мало кто 
готов расширять производство 
на таких условиях. Льготных же 
кредитов не хватает.

- На днях Минсельхоз отчи-
тывался как о достижении, что 
на будущий год удалось сохра-
нить тот же уровень финанси-
рования АПК, что и на этот год. 
Но по факту это означает, что 
количество льготных кредитов, 
ставка по которым субсидиру-
ется государством, сократится 
из-за выросшей разницы меж-
ду льготной ставкой и ставкой 
ЦБ, - говорит экономист.

А молоко еще нужно пере-
работать, и там примерно те же 
проблемы и с рабочей силой, и 
с обновлением оборудования, 
и со стоимостью логистики, и 
с процентами по кредитам...

В Минсельхозе тем не менее 
все же рассчитывают на увели-
чение производства, которое 
должно замедлить рост цен.

- В 2024 году производство 
как сырого молока, так и го-
товой молочной продукции, в 
том числе обработанного мо-
лока и сыров, стабильно рас-
тет. По оценке Минсельхоза, 
в дальнейшем рост производ-
ства сохранится, а молочная 
продукция будет оставаться до-
ступной для широкого круга 
потребителей, - комментируют 
ситуацию в ведомстве.

А у вас молоко 
подорожало

Вот-вот вырастет МРОТ

Растущими 
ценами на молочные 

продукты 
заинтересовалась 

Федеральная 
антимонопольная 

служба.

• Масло сливочное +16,4%
• Молоко   +9,6%
стерилизованное
• Молоко   +8,3%
пастеризованное
• Сметана  +8,1%
• Сыры  +4,6%
• Творог  +4,4%
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Данные: Росстат.

КАК ВЫРОСЛИ 
ЦЕНЫ НА МОЛОЧНЫЕ 
ПРОДУКТЫ С НАЧАЛА ГОДА

2

ЭКОНОМИКА
Запад пересмотрел 
прогноз роста 
российской экономики: 
он стал позитивнее

НАУКА
У Земли было кольцо, 
как у Сатурна, 
установили 
астрономы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 27.09.2024 Картина дня: в верхах

 ■ ОТВЕТЫ НА РАКЕТЫ

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин 
объяснил, в каком 
случае Россия 
теперь будет 
использовать 
ядерное оружие.

Президент в среду 
вечером собрал Совет 
безопасности. Главная 
тема - доктрина о ядер-
ном сдерживании. Этот 
документ - инструкция, 
в каких случаях мы будем 
применять стратегиче-
ские ядерные ракеты.

Надо сказать, что сове-
щание - не уникальное. 

Путин в самом начале 
подчеркнул, что подоб-
ное проводится два раза 
в год. Правда, на этот 
раз он отметил, что речь 
пойдет об «обновлении 
Основ государствен-
ной политики в области 
ядерного сдерживания».

Так в чем же заключа-
ются эти «обновления»? 
Об этом рассказал сам 
президент:

✓ Мы видим, что со-
временная военно-
политическая обстанов-
ка динамично меняется, 
и мы обязаны это учиты-
вать. В том числе возник-
новение новых источ-

ников военных угроз 
и рисков для России 
и наших союзников. 
Важно адаптировать 
положения документа 
к нынешним реалиям.

✓ Специалисты <…> 
провели глубокий 
анализ <…>. По ре-
зультатам этой рабо-
ты предложено внести 
ряд уточнений в части 
определения условий 
применения ядерного 
оружия. Дополнен пе-
речень военных угроз, 
для нейтрализации 
которых выполняются 
мероприятия ядерного 
сдерживания.

✓ В обновленной 
редакции документа 
агрессию против Рос-
сии со стороны любо-
го неядерного государ-
ства, но с участием или 
при поддержке ядерного 
государства предлагает-
ся рассматривать как их 
совместное нападение 

на Российскую Федера-
цию.

✓ Будем рассматри-
вать возможность [пе-
рехода России к при-
менению ядерного 
оружия] уже при по-
лучении достоверной 
информации о мас-
сированном старте 
средств воздушно-
космического нападе-
ния и пересечении ими 

нашей государственной 
границы. Имею в виду 
самолеты стратегиче-
ской и тактической 
авиации, крылатые ра-
кеты, беспилотники, 
гиперзвуковые и другие 
летательные аппараты.

✓ Оставляем за собой 
право применить ядер-
ное оружие в случае 
агрессии против России 
и Белоруссии как участ-

ника Союзного государ-
ства. В том числе если 
противник, используя 
обычное оружие, созда-
ет критическую угрозу 
нашему суверенитету.

✓ Все уточнения яв-
ляются глубоко выве-
ренными и соразмер-
ными современным 
военным угрозам и ри-
скам в отношении Рос-
сийской Федерации.

Зачем именно сейчас 
Россия предупредила 
Запад о ядерном 
ответе и почему 
это не блеф.

Мир гудит о сенса-
ционной новости, 
прилетевшей из 
Кремля: на со-
вещании Со-
вета безопас-
ности России 
Владимир Путин 
предложил внести 
радикальные поправ-
ки в ядерную доктри-
ну РФ. А главная из них вот эта:

«Агрессия любого неядерного 
государства против России при 
поддержке ядерной державы бу-
дет рассматриваться как нападе-
ние на Россию».

Путин еще и добавил:
«Как их совместное нападение 

на Российскую Федерацию».

ОТВЕТ 
НА «СОВМЕСТНОЕ 
НАПАДЕНИЕ»

Тут неизбежно возникает во-
прос: почему именно сейчас Пу-
тин радикально меняет принципы 
применения нашего самого гроз-
ного - ядерного - оружия? Пораз-
мышляем.

Это сделано ко времени и, раз-

умеется, не случайно. Ведь 
именно в эти дни в Вашингтоне 
и Нью-Йорке (где работает Ге-

неральная ассамблея ООН) 
решается вопрос о том, 
разрешат ли США и Вели-

кобритания исполь-
зовать свои дально-
бойные ракеты для 
ударов Украины 
вглубь России. Да, 
такими ракетами 

ВСУ (а на самом деле, конечно, 
специалисты стран НАТО) били 
уже и по Крыму, и по Донбассу - 
по тем территориям, которые они 
считают «незаконно отторгнутыми 
у Украины». Ну а если теперь Ва-
шингтон и Лондон скажут Киеву 
«да» и разрешат ему бить даль-
нобойными ракетами по глубин-
ным, международно признанным 
районам России, это и будет тем 
их «совместным нападением», о 
котором говорил Путин.

ТЯНЕТ ЛИ ЭТО 
НА КАРИБСКИЙ 
КРИЗИС-2

И это уже совсем иная военно-
политическая ситуация, сильно по-
хожая на Карибский кризис 1962 
года, когда противостояние США 

и СССР дошло до настоящей игры 
нервов и «красную» ядерную кноп-
ку могли нажать в любой момент. 
Тогда, как известно, Советский Со-
юз поставил свои ракеты на Кубе в 
ответ на то, что Штаты разместили 
свои в Европе. Москва, по сути, 
таким же грозным образом, как 
и сейчас, предупредила Вашинг-
тон о последствиях его ракетной 
авантюры. И Америке тогда хва-
тило благоразумия «включить за-
днюю». Ядерная «кузькина мать», 
которую Хрущев грозил показать 
США, осталась лишь угрозой.

Но хватит ли такого благо-
разумия нынешней Америке и 
провокаторам в Лондоне? Ведь 
речь в первую очередь идет об 
американо-британском дально-
бойном ракетном «кооперативе» 
(к которому со своим апломбом и 
недальновидностью успел присое-
диниться и Макрон). Понятно, что 
именно эти ядерные страны стоят 
за спиной неядерной Украины, 
спецы именно этих стран способ-
ны нацеливать свои дальнобойные 
ракеты на Россию по своим же 
спутниковым системам наведения 
(у Киева их, разумеется, нет).

Вот о таких случаях Москва, 
фактически, и предупредила 

США, Британию и Францию, что 
оставляет за собой право на от-
вет ядерным оружием.

То есть это послание совсем 
не Зеленскому. Это ведро хо-
лодной воды на головы главных 
начальников в НАТО: вы точно хо-
тите рискнуть и ударить вглубь 
России своими ракетами?

ПОЧЕМУ НЕ БЛЕФ
Теперь в нашей обнов-

ленной доктрине будет за-
писано: «Критическая угроза су-
веренитету России, в том числе и 
обычным оружием, будет основа-
нием для ядерного ответа». А это, 
считай, те же «красные линии», но 
уже с атомным оттенком.

Кто-то обязательно ехидно за-
метит: «Да двадцать раз мы уже 
слыхали и про эти «красные ли-
нии», и про «удары по центрам 
принятия решений». И что толку? 
На Западе думают, что Москва 
снова блефует. И на ответ не ре-
шится. А Киев - так будет специ-
ально подзуживать проверить эти 
«красные линии» на прочность. 
Зеленский мечтает о втягивании 
НАТО в вооруженный конфликт с 
Россией уже напрямую.

Время покажет, как оно будет 

на самом деле. Но игнорировать 
вот это ядерное предупреждение 
Москвы я бы Западу не совето-
вал. Путин известен тем, что каж-
дый важный шаг обосновывает и 
упаковывает юридически. И прав-
ка ядерной доктрины - именно та-
кое действие. В начале 2022-го 
США отмахнулись от требования 
Москвы не тянуть Киев в НАТО. 
И зря. Получили спецоперацию 
на Украине.

Решимости у руководства Рос-
сии достаточно.

А вот достаточно ли мудрости 
и чувства самосохранения у ны-
нешнего президента США?

НЕ ВВЕРГАЕМ ЛИ 
МЫ МИР В ЯДЕРНУЮ 
КАТАСТРОФУ?

Нет. Когда атомные бомбы поя-
вились у США, они действительно, 
не думая о гуманизме и совести, 
тут же сбросили их на Хиросиму 
и Нагасаки. Но как только такие 
бомбы получил и СССР, они тут же 
превратились в оружие СДЕРЖИ-
ВАНИЯ. И третья мировая война 
до сих пор не разразилась как 
раз поэтому.

Вот и сегодня России, имея 
равный с США ядерный арсенал, 
глупо не предъявить его именно 
для СДЕРЖИВАНИЯ от соблазна 
начать против нас полномасштаб-
ную войну.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Красная кузькина линия

Владимир Путин во время совещания 
с Совбезом подчеркнул: «Использование ядерных сил - 

это крайняя мера защиты суверенитета страны».

Доктрина 
судного дня

КСТАТИ
В самом начале совещания Владимир Путин под-

черкнул: «Использование ядерных сил  - это крайняя 
мера защиты суверенитета страны».

- Подчеркну, мы всегда в высшей степени ответственно 
подходили к таким вопросам. Хорошо осознавая, какой 
колоссальной силой обладает это оружие.
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ЮТА, певица и композитор:
- На даче! Лучше всего мне отдыхается на природе. С опреде-

ленным возрастом начинает тянуть к земле, даже к огороду.

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
киноконцерна «Мосфильм»:

- Я из тех, кто привык отдыхать без отрыва от работы. Да, 
съемочный процесс суматошный и требует много сил, но как 
же мне хорошо на площадке! Если кто-то отдыхает в турецком 
отеле, то для меня отдых - это снова оказаться на съемках.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- У меня все от настроения зависит. Один раз погулять с 

детьми, покормить уток в парке - лучший отдых. В другой раз 
к Дону съездишь, и душа радуется. Вообще в последние не-
сколько лет мы начали понимать, как же недооценены наши 
собственные достопримечательности. Раньше-то все за гра-
ницу ездили, а у нас своего о-го-го сколько.

Роман РУСИНОВ, автогонщик, 
победитель серии Ле-Ман:

- Я люблю всякий экстремальный отдых. Мне нравятся пе-
шие походы в горы, путешествия по глухим местам разными 
видами транспорта. Здорово прилететь в новую страну, взять 
машину напрокат и самому ехать по незнакомым городам.

Олег КОТОВ, космонавт, Герой России:
- Да у меня все по-простому. Люблю на речку съездить, с 

удочкой посидеть. Знаете, в районе Астрахани такие чудесные 
места для рыбалки есть. Ну и улов потом можно приготовить - 
не на каждом отдыхе ты еще сам себе еду добываешь!

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, 
народный артист, гендиректор 
Большого Московского цирка:

- Много где хорошо отдыхается. На южных курортах всей 
семьей здорово. У нас зимой в Красную Поляну можно съез-
дить покататься, хотя бывает дороговато. Это вообще боль-
шой минус всего туризма в России - многое дороже, чем за 
границей.

Олег РУБАШОВ, студент ВШЭ:
- У друга в деревне во Владимирской области стоит мой 

внедорожный мотоцикл. Вырваться из города на выходные, 
погонять по песчаным дорогам вдоль Клязьмы  - любимый 
отдых. Можно и на церковь заброшенную наткнуться или на 
памятник в честь битвы с татаро-монголами. Интересно не 
просто кататься, а еще изучать.

Сергей, читатель «Комсомольской правды»:
- Лучший отдых - это с семьей и друзьями у мангала. Но 

раз в три-четыре года тянет на «тюленинг» в Египет или в 
Турцию - «все включено», ешь, пей, загорай. Иногда надо 
такое себе устраивать.

Картина дня: кошелек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вчера отмечался Международный день 
туризма. Вот мы и спросили:

Вам где лучше 
всего отдыхается?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

Как повлияет рост 
минимального 
размера оплаты 
труда на зарплаты, 
пособия и штрафы.

С нового года многие 
россияне будут жить 
побогаче. Особенно это 
касается низкооплачи-
ваемых сотрудников. 
Накануне правитель-
ство заявило о пла-
нах поднять с января 
минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) 
на 16,6% - до 22 440 ру-
блей (сейчас он равен 
19 242 рублям).

- Это позволит повы-
сить зарплаты порядка 
4 млн работников, - от-
метил премьер-министр 
Михаил Мишустин.

В целом для эконо-
мики страны чем вы-
ше МРОТ, тем лучше. 
И по указу Президента 
РФ к 2030 году он дол-
жен достигнуть 35 000 
рублей.

- Минимальный раз-
мер заработной платы 
влияет на положение 
дел на рынке труда, - 
объясняет профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - В первую очередь 
произойдет обеление 
заработной платы ча-
сти сотрудников сфер 
малого и среднего биз-
неса, которым мини-
мальная оплата, равная 
МРОТ, платится офи-

циально, а остальная 
сумма - в конверте. 
Ведь при этом проис-
ходит ущемление прав 
сотрудников при фор-
мировании пенсион-
ных баллов. Потому 
что пенсионные бал-
лы зависят не только 
от стажа, но и от уров-
ня заработной платы. 
Кроме того, подни-
мутся зарплаты в бюд-
жетном секторе. Дело в 
том, что работодатели, 
особенно в бюджетной 
сфере, устанавливают 
зачастую низкие окла-
ды, а основную часть 
перегружают в надбав-
ки и доплаты. Повы-
шение МРОТ приведет 
к пересмотру базовых 

окладов. Эксперт по 
трудоустройству и реа-
лизации в карьере Гар-
ри Мурадян уточняет: 
главным образом эф-
фект от повышения 
МРОТ ощутят низ-
кооплачиваемые ка-
тегории работников. 
Среди них - работники 
музеев, архивов, Домов 
культуры, начинающие 
карьеру учителя, врачи, 
санитарки, разнорабо-
чие, дворники и т. д.

Кроме того, по сло-
вам Мурадяна, увели-
чение МРОТ приведет 
к росту социальных 
выплат - больничных, 
декретных, пособий 
по временной нетру-
доспособности.

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Елена ОДИНЦОВА

Не только мы заметили, что 
молоко подорожало! Но и Фе-
деральная антимонопольная 
служба. ФАС разослала «пись-
ма счастья» крупнейшим про-
изводителям молочной продук-
ции. С требованием обосновать 
рост отпускных цен в период 
с января по август 2024 года. 
«Необоснованное повышение 
оптово-отпускных цен станет 
основанием для применения 
мер антимонопольного реаги-
рования», - сообщает пресс-
служба ведомства.

Причины для «анализа си-
туации» и правда есть. Как 
следует из последней сводки 
Росстата, некоторые виды мо-
лочных продуктов что-то стали 
дорожать быстрее других про-
дуктов. Например, сливочное 
масло всего за неделю выросло 
в цене на 1,3%, сметана - на 
1%. А с начала года арифме-
тика еще менее радостная (см. 
«Только цифры»).

ЦЕНЫ НЕ УПАДУТ
Цены на прилавках растут 

вслед за оптовыми. По данным 
Национального союза произ-
водителей молока («Союз-
молоко»), в августе 2024 года 
оптовые цены на молочку бы-
ли в целом на 11% выше, чем 
в августе 2023-го, а с начала 
этого года рост составил 6%.

И тут не как с овощами: нет 
надежды на то, что вот соберут 
урожай - и цены хотя бы на 
какое-то время упадут.

В пресс-службе Минсельхо-
за в защиту производителей 
сообщают: в течение 2023 го-
да и первого квартала 2024-го 
оптовые цены на сырое моло-
ко практически не менялись. А 
рост розничных цен за год на 

большую часть молочной про-
дукции - творог, сыр, сливки, 
сметану, питьевое молоко - все 
же ниже нынешних темпов об-
щей инфляции.

- ФАС честно делает свою 
работу и проверяет то, что обя-
зана проверять. Ситуация со 
сливочным маслом для неко-
торых категорий потребителей 
уже действительно ощутима. 
Но не думаю, что удастся найти 
у производителей-молочников 
какую-то уйму нарушений, - 
объясняет руководитель Центра 
международного агробизнеса и 
продовольственной безопасно-
сти Российской академии на-
родного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов. - У них и 
правда выросли затраты. Стои-
мость рабочей силы увеличи-
лась - ее просто практически 
нет на селе. Корма тоже подо-
рожали из-за роста стоимости 
горюче-смазочных материа-
лов. Ветеринарные препара-
ты - туда же. Логистика посто-
янно дорожает из-за нехватки 
водителей грузового транспор-
та и все того же роста цен на 
топливо. И главное - стоимость 
денег (кредитные ставки. - 
Ред.) резко растет.

СЫГРАЛА КЛЮЧЕВАЯ 
СТАВКА

Как выходит из слов экспер-
та, рост ставки ЦБ, который 
вроде бы нужен для борьбы с 
инфляцией, в случае с продук-
тами приводит аккурат к про-
тивоположным результатам. 
Лучший способ снизить цены 
на молоко - быстрее наращи-
вать его производство вслед за 
растущим спросом. Но ферме-
ры сейчас жалуются на кредиты 
под 20 - 25% годовых - мало кто 
готов расширять производство 
на таких условиях. Льготных же 
кредитов не хватает.

- На днях Минсельхоз отчи-
тывался как о достижении, что 
на будущий год удалось сохра-
нить тот же уровень финанси-
рования АПК, что и на этот год. 
Но по факту это означает, что 
количество льготных кредитов, 
ставка по которым субсидиру-
ется государством, сократится 
из-за выросшей разницы меж-
ду льготной ставкой и ставкой 
ЦБ, - говорит экономист.

А молоко еще нужно пере-
работать, и там примерно те же 
проблемы и с рабочей силой, и 
с обновлением оборудования, 
и со стоимостью логистики, и 
с процентами по кредитам...

В Минсельхозе тем не менее 
все же рассчитывают на увели-
чение производства, которое 
должно замедлить рост цен.

- В 2024 году производство 
как сырого молока, так и го-
товой молочной продукции, в 
том числе обработанного мо-
лока и сыров, стабильно рас-
тет. По оценке Минсельхоза, 
в дальнейшем рост производ-
ства сохранится, а молочная 
продукция будет оставаться до-
ступной для широкого круга 
потребителей, - комментируют 
ситуацию в ведомстве.

А у вас молоко 
подорожало

Вот-вот вырастет МРОТ

Растущими 
ценами на молочные 

продукты 
заинтересовалась 

Федеральная 
антимонопольная 

служба.

• Масло сливочное +16,4%
• Молоко   +9,6%
стерилизованное
• Молоко   +8,3%
пастеризованное
• Сметана  +8,1%
• Сыры  +4,6%
• Творог  +4,4%
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КАК ВЫРОСЛИ 
ЦЕНЫ НА МОЛОЧНЫЕ 
ПРОДУКТЫ С НАЧАЛА ГОДА

2

ЭКОНОМИКА
Запад пересмотрел 
прогноз роста 
российской экономики: 
он стал позитивнее

НАУКА
У Земли было кольцо, 
как у Сатурна, 
установили 
астрономы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU
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www.kp.ru
 27.09.2024 Картина дня: в верхах

 ■ ОТВЕТЫ НА РАКЕТЫ

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин 
объяснил, в каком 
случае Россия 
теперь будет 
использовать 
ядерное оружие.

Президент в среду 
вечером собрал Совет 
безопасности. Главная 
тема - доктрина о ядер-
ном сдерживании. Этот 
документ - инструкция, 
в каких случаях мы будем 
применять стратегиче-
ские ядерные ракеты.

Надо сказать, что сове-
щание - не уникальное. 

Путин в самом начале 
подчеркнул, что подоб-
ное проводится два раза 
в год. Правда, на этот 
раз он отметил, что речь 
пойдет об «обновлении 
Основ государствен-
ной политики в области 
ядерного сдерживания».

Так в чем же заключа-
ются эти «обновления»? 
Об этом рассказал сам 
президент:

✓ Мы видим, что со-
временная военно-
политическая обстанов-
ка динамично меняется, 
и мы обязаны это учиты-
вать. В том числе возник-
новение новых источ-

ников военных угроз 
и рисков для России 
и наших союзников. 
Важно адаптировать 
положения документа 
к нынешним реалиям.

✓ Специалисты <…> 
провели глубокий 
анализ <…>. По ре-
зультатам этой рабо-
ты предложено внести 
ряд уточнений в части 
определения условий 
применения ядерного 
оружия. Дополнен пе-
речень военных угроз, 
для нейтрализации 
которых выполняются 
мероприятия ядерного 
сдерживания.

✓ В обновленной 
редакции документа 
агрессию против Рос-
сии со стороны любо-
го неядерного государ-
ства, но с участием или 
при поддержке ядерного 
государства предлагает-
ся рассматривать как их 
совместное нападение 

на Российскую Федера-
цию.

✓ Будем рассматри-
вать возможность [пе-
рехода России к при-
менению ядерного 
оружия] уже при по-
лучении достоверной 
информации о мас-
сированном старте 
средств воздушно-
космического нападе-
ния и пересечении ими 

нашей государственной 
границы. Имею в виду 
самолеты стратегиче-
ской и тактической 
авиации, крылатые ра-
кеты, беспилотники, 
гиперзвуковые и другие 
летательные аппараты.

✓ Оставляем за собой 
право применить ядер-
ное оружие в случае 
агрессии против России 
и Белоруссии как участ-

ника Союзного государ-
ства. В том числе если 
противник, используя 
обычное оружие, созда-
ет критическую угрозу 
нашему суверенитету.

✓ Все уточнения яв-
ляются глубоко выве-
ренными и соразмер-
ными современным 
военным угрозам и ри-
скам в отношении Рос-
сийской Федерации.

Зачем именно сейчас 
Россия предупредила 
Запад о ядерном 
ответе и почему 
это не блеф.

Мир гудит о сенса-
ционной новости, 
прилетевшей из 
Кремля: на со-
вещании Со-
вета безопас-
ности России 
Владимир Путин 
предложил внести 
радикальные поправ-
ки в ядерную доктри-
ну РФ. А главная из них вот эта:

«Агрессия любого неядерного 
государства против России при 
поддержке ядерной державы бу-
дет рассматриваться как нападе-
ние на Россию».

Путин еще и добавил:
«Как их совместное нападение 

на Российскую Федерацию».

ОТВЕТ 
НА «СОВМЕСТНОЕ 
НАПАДЕНИЕ»

Тут неизбежно возникает во-
прос: почему именно сейчас Пу-
тин радикально меняет принципы 
применения нашего самого гроз-
ного - ядерного - оружия? Пораз-
мышляем.

Это сделано ко времени и, раз-

умеется, не случайно. Ведь 
именно в эти дни в Вашингтоне 
и Нью-Йорке (где работает Ге-

неральная ассамблея ООН) 
решается вопрос о том, 
разрешат ли США и Вели-

кобритания исполь-
зовать свои дально-
бойные ракеты для 
ударов Украины 
вглубь России. Да, 
такими ракетами 

ВСУ (а на самом деле, конечно, 
специалисты стран НАТО) били 
уже и по Крыму, и по Донбассу - 
по тем территориям, которые они 
считают «незаконно отторгнутыми 
у Украины». Ну а если теперь Ва-
шингтон и Лондон скажут Киеву 
«да» и разрешат ему бить даль-
нобойными ракетами по глубин-
ным, международно признанным 
районам России, это и будет тем 
их «совместным нападением», о 
котором говорил Путин.

ТЯНЕТ ЛИ ЭТО 
НА КАРИБСКИЙ 
КРИЗИС-2

И это уже совсем иная военно-
политическая ситуация, сильно по-
хожая на Карибский кризис 1962 
года, когда противостояние США 

и СССР дошло до настоящей игры 
нервов и «красную» ядерную кноп-
ку могли нажать в любой момент. 
Тогда, как известно, Советский Со-
юз поставил свои ракеты на Кубе в 
ответ на то, что Штаты разместили 
свои в Европе. Москва, по сути, 
таким же грозным образом, как 
и сейчас, предупредила Вашинг-
тон о последствиях его ракетной 
авантюры. И Америке тогда хва-
тило благоразумия «включить за-
днюю». Ядерная «кузькина мать», 
которую Хрущев грозил показать 
США, осталась лишь угрозой.

Но хватит ли такого благо-
разумия нынешней Америке и 
провокаторам в Лондоне? Ведь 
речь в первую очередь идет об 
американо-британском дально-
бойном ракетном «кооперативе» 
(к которому со своим апломбом и 
недальновидностью успел присое-
диниться и Макрон). Понятно, что 
именно эти ядерные страны стоят 
за спиной неядерной Украины, 
спецы именно этих стран способ-
ны нацеливать свои дальнобойные 
ракеты на Россию по своим же 
спутниковым системам наведения 
(у Киева их, разумеется, нет).

Вот о таких случаях Москва, 
фактически, и предупредила 

США, Британию и Францию, что 
оставляет за собой право на от-
вет ядерным оружием.

То есть это послание совсем 
не Зеленскому. Это ведро хо-
лодной воды на головы главных 
начальников в НАТО: вы точно хо-
тите рискнуть и ударить вглубь 
России своими ракетами?

ПОЧЕМУ НЕ БЛЕФ
Теперь в нашей обнов-

ленной доктрине будет за-
писано: «Критическая угроза су-
веренитету России, в том числе и 
обычным оружием, будет основа-
нием для ядерного ответа». А это, 
считай, те же «красные линии», но 
уже с атомным оттенком.

Кто-то обязательно ехидно за-
метит: «Да двадцать раз мы уже 
слыхали и про эти «красные ли-
нии», и про «удары по центрам 
принятия решений». И что толку? 
На Западе думают, что Москва 
снова блефует. И на ответ не ре-
шится. А Киев - так будет специ-
ально подзуживать проверить эти 
«красные линии» на прочность. 
Зеленский мечтает о втягивании 
НАТО в вооруженный конфликт с 
Россией уже напрямую.

Время покажет, как оно будет 

на самом деле. Но игнорировать 
вот это ядерное предупреждение 
Москвы я бы Западу не совето-
вал. Путин известен тем, что каж-
дый важный шаг обосновывает и 
упаковывает юридически. И прав-
ка ядерной доктрины - именно та-
кое действие. В начале 2022-го 
США отмахнулись от требования 
Москвы не тянуть Киев в НАТО. 
И зря. Получили спецоперацию 
на Украине.

Решимости у руководства Рос-
сии достаточно.

А вот достаточно ли мудрости 
и чувства самосохранения у ны-
нешнего президента США?

НЕ ВВЕРГАЕМ ЛИ 
МЫ МИР В ЯДЕРНУЮ 
КАТАСТРОФУ?

Нет. Когда атомные бомбы поя-
вились у США, они действительно, 
не думая о гуманизме и совести, 
тут же сбросили их на Хиросиму 
и Нагасаки. Но как только такие 
бомбы получил и СССР, они тут же 
превратились в оружие СДЕРЖИ-
ВАНИЯ. И третья мировая война 
до сих пор не разразилась как 
раз поэтому.

Вот и сегодня России, имея 
равный с США ядерный арсенал, 
глупо не предъявить его именно 
для СДЕРЖИВАНИЯ от соблазна 
начать против нас полномасштаб-
ную войну.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Красная кузькина линия

Владимир Путин во время совещания 
с Совбезом подчеркнул: «Использование ядерных сил - 

это крайняя мера защиты суверенитета страны».

Доктрина 
судного дня

КСТАТИ
В самом начале совещания Владимир Путин под-

черкнул: «Использование ядерных сил  - это крайняя 
мера защиты суверенитета страны».

- Подчеркну, мы всегда в высшей степени ответственно 
подходили к таким вопросам. Хорошо осознавая, какой 
колоссальной силой обладает это оружие.
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Между деньгами 
и ссорой с Россией 
Сухум выбрал деньги 
и начал принимать 
обещанные 
большому соседу 
законы.

Громкий скандал с 
гордой Республикой 
Абхазия, которую 
Россия громко и де-
монстративно сняла с 
1 сентября частично с доволь-
ствия (были урезаны транс-
ферты на выплату повышения 
зарплат абхазским бюджетни-
кам), тихо закончился. Сухум 
выбросил белый флаг.

Напомню, месяц назад с по-
мощью утечек в СМИ россий-
ская сторона четко разъясни-
ла властям и общественности 
Абхазии: или вы выполняете 
договоренности с нами и при-
нимаете обещанные законы (о 
разрешении россиянам поку-
пать в Абхазии недвижимость, 
но не жилую, а лишь коммер-
ческую - типа апартаментов, о 
защите инвестиций и взаимном 
признании решений арбитраж-
ных судов), или пока! Денег 
будет меньше, а зимой еще 
и бесплатного электричества 
не будет.

И пожалуйста - 25 сентября 
депутаты парламента Абхазии 

спокойно ратифици-
ровали Соглашение 
между Абхазией и 
РФ «о признании и 
приведении в испол-

нение судебных и 
арбитражных 
решений по 

экономи-
ч е с к и м 
делам» . 

То есть брать кре-
диты в России, а потом скры-
ваться в Гаграх будет труднее… 
Ни протестов, ни волнений в 
республике, как предрекали 
некоторые возбужденные поли-
тологи, не зарегистрировано.

Через пару недель, уверен, 
пройдут и другие законы. Вы-
ходить на улицу против Москвы 
абхазская оппозиция не риску-
ет. Во-первых, антироссийских 
политических сил в Абхазии 
действительно нет  - там ско-
рее соревнуются обещаниями: 
кто Россию меньше обманет. 
Кроме того, самые отпетые 
революционеры Абхазии сей-
час на СВО.

И все. В Сухуме  - тишь да 
благодать. И никаких громких 
криков «о потерянном суве-
ренитете». По-моему, абхазы 
все-таки поняли, что совмещать 
суверенитет с жизнью за чужой 
счет - возможно. Но недолго и 
по большому недоразумению.

Картина дня: общество
 � СОСЕДИ

Абхазия сдалась

Будущую ветку 
соединят сразу 
с несколькими 
действующими 
маршрутами 
подземки.

Сергей Собянин в 
своем телеграм-кана-
ле сообщил о начале 
строительства ново-
го тоннеля на Рубле-
во-Архангельской 
линии. Напомним, 
обозначенная гра-
фитовым цветом на 
схеме подземки ветка 
пройдет от делового 
центра «Москва-Си-
ти» до микрорайона 
Рублево-Архангель-
ское за МКАД. Сейчас 
на будущем маршру-
те сооружают четыре 
станции - «Народное 
Ополчение», «Бульвар 
Генерала Карбышева», 
«Звенигородская» и 

«Рублево-Архангель-
ское». Они входят в 
первый отрезок линии 
длиной 12,6 километра 
из шести станций.

«Щит «София» на-
чал строить новый 
тоннель Рублево-Ар-
хангельской линии 
метро, - отметил Со-
бянин. - Это правый 
перегонный тоннель 
между станциями 
«Звенигородская» и 
«Шелепиха» протя-
женностью 553 метра. 

«София» пройдет 349 
метров, еще 204 строи-
телям предстоит прой-
ти горным способом».

Строящийся отрезок 
соединят с участком 
«Шелепиха» - «Дело-
вой центр», входив-
шим ранее в состав 
Большой кольцевой 
линии. На сегодня Ру-

блево-Архангельскую 
линию прокладывают 
уже три тоннелепро-
ходческих комплекса. 
Два других щита ко-
пают тоннели между 
станциями «Народное 
Ополчение» и «Буль-
вар Генерала Карбы-
шева».

Светлана ВОЛКОВА.

 � СОБЫТИЕ

Рост популярности Центра 
«ВОИН», военно-патриотической 
игры «Зарница 2.0» и Всероссий-
ского конкурса среди наставников 
патриотического воспитания «Быть, 
а не казаться!» свидетельствует о 
стремлении взрослых и подростков 
получить базовые военно-приклад-
ные навыки, которые могут при-
годиться и в повседневной жизни, 
и на военной службе. Специальная 
военная операция наглядно проде-
монстрировала нашему обществу, 
что в сложной ситуации мы можем 
рассчитывать только на самих себя.

Лучше всех это понимает Президент 
России Владимир Путин, который 
в начале августа 2024 года поручил 
правительству привлечь участников 
СВО к воспитательной работе с мо-
лодежью в филиалах Центра «ВО-
ИН» во всех регионах страны. 

На данный момент филиалы ор-
ганизации функционируют в 21 ре-

гионе России. Обучение в них ведут 
400 инструкторов, прошедших про-
грамму профессиональной перепод-
готовки. Свыше 35 тысяч человек 
уже освоили образовательные про-
граммы Центра «ВОИН». 

В них включены предметы для 
нового поколения патриотов, лю-
бящих свою Родину и умеющих ее 
защищать: основы нацбезопасности 
РФ, сохранение исторической до-
стоверности и противодействие иде-
ологии терроризма и экстремизма в 
молодежной среде, основы огневой, 
тактической и инженерной подго-
товки, управления БПЛА, организа-
ция связи и тактическая медицина.

Еще в одном проекте Центра 
«ВОИН» и Движения Первых - Все-

российской военно-патриотиче-
ской игре «Зарница 2.0» приняли 
участие более 800 тысяч подрост-
ков в возрасте от 11 до 17 лет. При 
регистрации каждый участник 
выбрал условную специальность: 
штурмовик, медик, оператор 
БПЛА, политрук, сапер, военкор и 
другие. После испытаний на уровне 
муниципалитетов, регионов и окру-
гов в Волгоградской области с 5 по 15 
сентября состоялся всероссийский 
этап военно-патриотической игры. 

В финал пробились 600 самых 
подготовленных подростков из 46 
регионов России, включая ДНР, 
ЛНР, Запорожскую и Херсонскую 
области. Для победы ребята про-
демонстрировали высокие навыки 

по тактической медицине, огневой 
и инженерной подготовке, управле-
нию и борьбе с БПЛА, топографии 
и спортивному ориентированию, 
кибербезопасности, знание военной 
истории России и основ государ-
ственности. 

Еще одним маркером высокого за-
проса общества на патриотическое 
воспитание стал успех Всероссий-
ского конкурса среди наставников 
«Быть, а не казаться!», организован-
ный Роспатриотцентром Росмолоде-
жи, Центром «ВОИН» и Движением 
Первых. В финале приняли участие 
свыше 50 тысяч человек со всей Рос-
сии, в том числе ветераны СВО. Из 
400 финалистов лучшими наставни-
ками страны признали 100 человек.

«Финал «Быть, а не казаться!» стал 
важной вехой в развитии системы 
военно-патриотического воспита-
ния. Конкурс показал, что у нас есть 
много по-настоящему грамотных 
наставников по всей стране. И они 
уже сейчас готовы выполнить важ-
нейшую, стратегическую задачу по 
воспитанию новых поколений юных 
патриотов», - отметил председатель 
правления Центра «ВОИН», депу-
тат Госдумы, Герой ЛНР Виктор 
Водолацкий. 

Специальная военная операция 
действительно сплотила общество. 
Люди стали осознавать, что воен-
но-спортивная подготовка и па-
триотическое воспитание - это не-
обходимость в современном мире 
в условиях сильнейшего давления 
недружественных стран на Россию. 
И относится это в первую очередь к 
молодым россиянам. 

Профессия 
защитника 
Отечества 
снова 
становится 
массовой

Российская молодежь, как и в былые времена, играет 
в «Зарницу» и записывается на курсы специальной военной 
подготовки. Наше общество благодаря СВО получило 
импульс для воспитания нового поколения патриотов.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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ТТХ новой линии
� Длина - 18,5 километра.
� Пересадки на пять линий - МЦК, Солнцевскую, 

Филевскую, Арбатско-Покровскую и Большую 
кольцевую.

� Около новых станций будут проживать более 
435 тысяч человек. 
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Сергей СОБЯНИН: 

На Рублево-Архангельской 
линии метро начали 
строить новый тоннель

Сейчас на линии 
работают три 

тоннелепроходческих 
комплекса. 

Москва
www.kp.ru4  27.09.2024 Специальный репортаж

Саперы разминируют 
прямую дорогу 
к Авдеевке - 
здесь линия фронта 
шла по кюветам 
и развязкам некогда 
шикарной трассы.

Крайний раз я ездил по 
этой трассе летом 2016 го-
да, как говорится, плотно 
прижав уши к черепу. Ее об-
стреливали ВСУ, устраивая 
охоту за отдельными ма-
шинами. У так называемо-
го «Ясиноватского поста» 
ДПС ополченцы даже по-
строили стенку из мешков 
с песком, не зная, что скоро 
от него останутся рож-
ки да ножки. И дорогу на 
долгие восемь лет против-
ник перережет: развязки 
превратятся в крепости, 
многократно взорванные, 
горевшие, оставленные и 
вновь отбитые у врага.

ЖЕЛЕЗА БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ЗЕМЛИ

Земли в этих местах мень-
ше, чем металла. И мир 
здесь настанет только по-
сле «сплошного размини-
рования». Специалисты уже 
подсчитали, сколько на это 
потребуется времени. По 
мнению МЧС ДНР, 20 - 30 
лет, с уточнением эксперта-
пиротехника, озвучившего 
сроки: «Это как пойдет». Не-
молодой сапер с позывным 
«Полковник», не переставая 
ковыряться в земле, заметил 
мне печально: «Сто лет».

Надеваем броню под 
каким-то бетонным мостом. 
Направо - километрах в 
30 - 40 - многострадаль-
ная Горловка. Налево - 
гостинично-ресторанный 
комплекс  «Царская охота» 
- один из основных узлов обо-
роны Авдеевки. Именно здесь 
наши начинали операцию по 
освобождению города. Над 
головой в полотне светятся 
аккуратные дыры с футболь-
ный мяч, это следы «Хаймар-
сов».

Офицер с позывным «Дым» 
забирает у меня помповое 
ружье, со словами: «Ты и 
так очень страшный». Я не 
спорю, таскать его с собой 
и снимать видео практиче-
ски невозможно. Вспоминаю 
вслух старую и циничную не-
мецкую поговорку времен 
Второй мировой: «Итальян-
цы воевали с мандолиной в 
одной руке и винтовкой - в 
другой. Винтовка мешала 
играть, а мандолина - стре-
лять». «Дым» смеется.

Мне показывают невысоко-
го бойца, прогуливающегося 
по перекрестку:

- А вон наша ПВО!
Боец сделает несколько ша-

гов, замрет и прислушается 
к небу. За спиной у него по-
блескивает затертыми ство-
лами простенькое ружьишко 
12-го калибра. Дробь-нулевка 
«в отличие от РЭБ работает 
всегда».

РОБОТ СЕМЬИ
В очередной раз удивляюсь, 

как изменился характер боев. 
Мне объясняют:

- FPV-дроны в последнее 
время сюда долетают редко. 
Может прилететь что-то тя-
желое со сбросами.

Я уточняю:
- «Баба-яга» (несет 4 проти-

вотанковые мины или 8 мино-
метных 82-мм. - Авт.)?

Сапер кивает:
- У нас есть служба опо-

вещения: если появляется 
дрон, предупреждаем всех 
по рации. Тут мы в чистом 
поле (вздыхает), но у нас есть 
присмотренные убежища, где 
можно отлежаться. Включаем 
РЭБ. Если появляется «кры-
ло» (тип высотного разведы-
вательного дрона. - Авт.), сле-
дом могут прилететь кассеты 
155-мм. «Натовский» калибр 
пока достает.

Мы начинаем работать: 
саперы запускают стран-
ный аппарат - приземи-
стый, с ковшом. Он похож 
на мини-трактор без кабины. 
На борту надпись «Стальное 
сердце». Это саперный ро-

бот «Уран-6». Назвал его так 
политрук, оттолкнувшись от 
песни «наше сердце - пламен-
ный мотор!». И вообще этот 
робот - член дружной сапер-
ной семьи. Много жизней 
спас…Парни говорят, таки-
ми разминировали Пальми-
ру, Алеппо, Мариуполь.

«Уран-6» срезает верхнюю 
часть грунта и либо повреж-
дает взрывоопасный предмет, 
либо принимает взрыв на се-
бя. На машине стоят видео-
камеры - можно работать с 
удаления под километр, про-
делывая проходы во враже-
ских минных заграждениях.

Оператор ткнул пальцем в 
экран, «Уран» дернулся и еле 
слышно заурчал дизелем, по-
том опустил ковш и пошел 
срезать обочину. За ним - са-
пер с металлоискателем, по-
том - мы.

СЮРПРИЗ 
«МЕДВЕЖАТАМ»

Издалека саперы похожи на 
неуклюжих медвежат - бро-
дят по выгоревшей степной 
траве неспешно, как гуляют. 
Все в противоосколочных ко-
стюмах (а он любого человека 
превращает в медвежонка). 
Сапер «Полковник» говорит, 
что вся его снаряга весит за 
тридцать килограммов. Летом 
- «пятьдесят метров прошел и 
скис, а сейчас одно удоволь-
ствие - ветерок и тепло».

- Спасает костюм?
«Полковник» в него верит:
- У сослуживца рядом сра-

ботала мина ПОМ… Осколки 
костюм пробили, но дальше 

кожи не вошли. Не было бы 
костюма...

Я киваю - видел эти мины 
на «Азовстали». Они ставят-
ся дистанционно и выбра-
сывают во все стороны нити 
из тонкой проволоки. Их не 
видно, задел - и все…

Сапер «Саня» стоит на ко-
ленях над ямкой. Металлои-
скатель отложил в сторону. 
Горстями выкладывает на 
обочину раздавленные патро-
ны. На дне - аккуратно об-
копанная совочком граната 
Ф-1, без колечка и чеки. Тро-
гать ее не будут - подорвут на 
месте. «Саня» характеризует 
местность, как «О-о-очень 
много металла!»:

- Мы проходим и по два 
раза, и по три и продолжа-
ем что-то находить. Мин-
«лепестков» просто тысячи. 
Иногда по две-три штуки на 
квадратный метр. Судя по 
маркировкам, они должны 
были самоликвидироваться, 
но им же по 40 лет! Много 
нештатных боеприпасов, не 
сработавшие сбросы с дро-
нов. Они самодельные, а по-
тому самые опасные. Штат-
ный боеприпас-то изучен,  
понятен. И еще, тут все зава-
лено не сработавшими FPV-
дронами…

КОНВЕНЦИЯ В ТРАВЕ
Это что-то новое, неви-

данное ранее. Как и запад-
ные боеприпасы. Здесь они 
представлены пресловутыми 
и очень опасными «колоколь-
чиками» (похожи на цоколь 
от электролампочки, с белой 

ленточкой) - третий класс 
опасности. Бандеровцы про-
сто забрасывали нашу полосу 
наступления этими минами.

Сапер «Бухта» машет рукой 
и показывает в траву. Там 
притаилась американская 
мина М-70/73, их тоже ста-
вят с помощью артиллерий-
ских снарядов «натовского» 
калибра: девять штук в кассе-
те, срабатывает на изменение 
магнитного поля. Может и на 
бронежилет… Я удивляюсь, 
насколько точно подобран 
у нее камуфляж - с трех ме-
тров не видно ни глазом, ни 
на экранчике камеры, хотя 
она достаточно массивная - 
585 граммов гексогена.

И опять почему-то не сра-
ботал самоликвидатор. М70 
должна была подорваться 
через 4 часа, М73 - через 48 
часов. Почему? Саперы лишь 
пожимают плечами: «Бата-
рейки сели».

Здесь не лучшее место для 
обсуждения Оттавской кон-
венции, поэтому я обхожусь 
внутренним монологом: ее 
подписали в 1997 году 164 
страны (США в том числе). 
Подписавший ее не должен 
передавать противопехот-
ные мины другим странам. 
И вот было бы здорово, если 
бы оставшиеся 163 страны-
подписанты спросили у 
США: «А зачем вы нацистам 
мины-«колокольчики» пере-
даете?» Нет, не спросят.

А еще есть конвенции о 
«негуманном оружии». По 
ним мины должны снаб-
жаться самоликвидаторами. 
Работающими самоликви-
даторами в отличие от авде-
евских сюрпризов. И США 
тоже ее подписали. Вот так и 
понимаешь всю ничтожность 
международного права… Или 
лживую избирательность его 
применения.

МИННОЕ ПОЛЕ 
ЗА ГОРОДОМ

Около полудня на дальних 
плантациях, где другие груп-
пы саперов собирали свой 
урожай, загремели взрывы. 
Подорвали и мы свою куч-
ку - противотанковые мины, 
минометные и прочее опас-
ное добро. Кто-то из саперов 
показал нам на небо. Что-то 
тихоходное и бесшумное 
сделало над нами петлю. Ее 
хорошо было видно по ин-
версионному следу. Один из 
саперов сказал в рацию:

- «Крыло», рассредоточи-
ваемся.

И мы все рассредоточи-
лись - я поехал в Донецк, до 
которого было всего минут 
15 - 20 от минного поля. Не 
больше.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Все 
репортажи 
наших военкоров - 
на сайте KP.RU
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«Только после нас,
пожалуйста»

Сначала на работу отправляют «мини-трактор», который управляется на расстоянии 
(на фото слева), но даже после него весь маршрут нужно проходить с металлоискателем.
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Между деньгами 
и ссорой с Россией 
Сухум выбрал деньги 
и начал принимать 
обещанные 
большому соседу 
законы.

Громкий скандал с 
гордой Республикой 
Абхазия, которую 
Россия громко и де-
монстративно сняла с 
1 сентября частично с доволь-
ствия (были урезаны транс-
ферты на выплату повышения 
зарплат абхазским бюджетни-
кам), тихо закончился. Сухум 
выбросил белый флаг.

Напомню, месяц назад с по-
мощью утечек в СМИ россий-
ская сторона четко разъясни-
ла властям и общественности 
Абхазии: или вы выполняете 
договоренности с нами и при-
нимаете обещанные законы (о 
разрешении россиянам поку-
пать в Абхазии недвижимость, 
но не жилую, а лишь коммер-
ческую - типа апартаментов, о 
защите инвестиций и взаимном 
признании решений арбитраж-
ных судов), или пока! Денег 
будет меньше, а зимой еще 
и бесплатного электричества 
не будет.

И пожалуйста - 25 сентября 
депутаты парламента Абхазии 

спокойно ратифици-
ровали Соглашение 
между Абхазией и 
РФ «о признании и 
приведении в испол-

нение судебных и 
арбитражных 
решений по 

экономи-
ч е с к и м 
делам» . 

То есть брать кре-
диты в России, а потом скры-
ваться в Гаграх будет труднее… 
Ни протестов, ни волнений в 
республике, как предрекали 
некоторые возбужденные поли-
тологи, не зарегистрировано.

Через пару недель, уверен, 
пройдут и другие законы. Вы-
ходить на улицу против Москвы 
абхазская оппозиция не риску-
ет. Во-первых, антироссийских 
политических сил в Абхазии 
действительно нет  - там ско-
рее соревнуются обещаниями: 
кто Россию меньше обманет. 
Кроме того, самые отпетые 
революционеры Абхазии сей-
час на СВО.

И все. В Сухуме  - тишь да 
благодать. И никаких громких 
криков «о потерянном суве-
ренитете». По-моему, абхазы 
все-таки поняли, что совмещать 
суверенитет с жизнью за чужой 
счет - возможно. Но недолго и 
по большому недоразумению.

Картина дня: общество
 � СОСЕДИ

Абхазия сдалась

Будущую ветку 
соединят сразу 
с несколькими 
действующими 
маршрутами 
подземки.

Сергей Собянин в 
своем телеграм-кана-
ле сообщил о начале 
строительства ново-
го тоннеля на Рубле-
во-Архангельской 
линии. Напомним, 
обозначенная гра-
фитовым цветом на 
схеме подземки ветка 
пройдет от делового 
центра «Москва-Си-
ти» до микрорайона 
Рублево-Архангель-
ское за МКАД. Сейчас 
на будущем маршру-
те сооружают четыре 
станции - «Народное 
Ополчение», «Бульвар 
Генерала Карбышева», 
«Звенигородская» и 

«Рублево-Архангель-
ское». Они входят в 
первый отрезок линии 
длиной 12,6 километра 
из шести станций.

«Щит «София» на-
чал строить новый 
тоннель Рублево-Ар-
хангельской линии 
метро, - отметил Со-
бянин. - Это правый 
перегонный тоннель 
между станциями 
«Звенигородская» и 
«Шелепиха» протя-
женностью 553 метра. 

«София» пройдет 349 
метров, еще 204 строи-
телям предстоит прой-
ти горным способом».

Строящийся отрезок 
соединят с участком 
«Шелепиха» - «Дело-
вой центр», входив-
шим ранее в состав 
Большой кольцевой 
линии. На сегодня Ру-

блево-Архангельскую 
линию прокладывают 
уже три тоннелепро-
ходческих комплекса. 
Два других щита ко-
пают тоннели между 
станциями «Народное 
Ополчение» и «Буль-
вар Генерала Карбы-
шева».

Светлана ВОЛКОВА.

 � СОБЫТИЕ

Рост популярности Центра 
«ВОИН», военно-патриотической 
игры «Зарница 2.0» и Всероссий-
ского конкурса среди наставников 
патриотического воспитания «Быть, 
а не казаться!» свидетельствует о 
стремлении взрослых и подростков 
получить базовые военно-приклад-
ные навыки, которые могут при-
годиться и в повседневной жизни, 
и на военной службе. Специальная 
военная операция наглядно проде-
монстрировала нашему обществу, 
что в сложной ситуации мы можем 
рассчитывать только на самих себя.

Лучше всех это понимает Президент 
России Владимир Путин, который 
в начале августа 2024 года поручил 
правительству привлечь участников 
СВО к воспитательной работе с мо-
лодежью в филиалах Центра «ВО-
ИН» во всех регионах страны. 

На данный момент филиалы ор-
ганизации функционируют в 21 ре-

гионе России. Обучение в них ведут 
400 инструкторов, прошедших про-
грамму профессиональной перепод-
готовки. Свыше 35 тысяч человек 
уже освоили образовательные про-
граммы Центра «ВОИН». 

В них включены предметы для 
нового поколения патриотов, лю-
бящих свою Родину и умеющих ее 
защищать: основы нацбезопасности 
РФ, сохранение исторической до-
стоверности и противодействие иде-
ологии терроризма и экстремизма в 
молодежной среде, основы огневой, 
тактической и инженерной подго-
товки, управления БПЛА, организа-
ция связи и тактическая медицина.

Еще в одном проекте Центра 
«ВОИН» и Движения Первых - Все-

российской военно-патриотиче-
ской игре «Зарница 2.0» приняли 
участие более 800 тысяч подрост-
ков в возрасте от 11 до 17 лет. При 
регистрации каждый участник 
выбрал условную специальность: 
штурмовик, медик, оператор 
БПЛА, политрук, сапер, военкор и 
другие. После испытаний на уровне 
муниципалитетов, регионов и окру-
гов в Волгоградской области с 5 по 15 
сентября состоялся всероссийский 
этап военно-патриотической игры. 

В финал пробились 600 самых 
подготовленных подростков из 46 
регионов России, включая ДНР, 
ЛНР, Запорожскую и Херсонскую 
области. Для победы ребята про-
демонстрировали высокие навыки 

по тактической медицине, огневой 
и инженерной подготовке, управле-
нию и борьбе с БПЛА, топографии 
и спортивному ориентированию, 
кибербезопасности, знание военной 
истории России и основ государ-
ственности. 

Еще одним маркером высокого за-
проса общества на патриотическое 
воспитание стал успех Всероссий-
ского конкурса среди наставников 
«Быть, а не казаться!», организован-
ный Роспатриотцентром Росмолоде-
жи, Центром «ВОИН» и Движением 
Первых. В финале приняли участие 
свыше 50 тысяч человек со всей Рос-
сии, в том числе ветераны СВО. Из 
400 финалистов лучшими наставни-
ками страны признали 100 человек.

«Финал «Быть, а не казаться!» стал 
важной вехой в развитии системы 
военно-патриотического воспита-
ния. Конкурс показал, что у нас есть 
много по-настоящему грамотных 
наставников по всей стране. И они 
уже сейчас готовы выполнить важ-
нейшую, стратегическую задачу по 
воспитанию новых поколений юных 
патриотов», - отметил председатель 
правления Центра «ВОИН», депу-
тат Госдумы, Герой ЛНР Виктор 
Водолацкий. 

Специальная военная операция 
действительно сплотила общество. 
Люди стали осознавать, что воен-
но-спортивная подготовка и па-
триотическое воспитание - это не-
обходимость в современном мире 
в условиях сильнейшего давления 
недружественных стран на Россию. 
И относится это в первую очередь к 
молодым россиянам. 

Профессия 
защитника 
Отечества 
снова 
становится 
массовой

Российская молодежь, как и в былые времена, играет 
в «Зарницу» и записывается на курсы специальной военной 
подготовки. Наше общество благодаря СВО получило 
импульс для воспитания нового поколения патриотов.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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ТТХ новой линии
� Длина - 18,5 километра.
� Пересадки на пять линий - МЦК, Солнцевскую, 

Филевскую, Арбатско-Покровскую и Большую 
кольцевую.

� Около новых станций будут проживать более 
435 тысяч человек. 
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Сергей СОБЯНИН: 

На Рублево-Архангельской 
линии метро начали 
строить новый тоннель

Сейчас на линии 
работают три 

тоннелепроходческих 
комплекса. 

Москва
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Саперы разминируют 
прямую дорогу 
к Авдеевке - 
здесь линия фронта 
шла по кюветам 
и развязкам некогда 
шикарной трассы.

Крайний раз я ездил по 
этой трассе летом 2016 го-
да, как говорится, плотно 
прижав уши к черепу. Ее об-
стреливали ВСУ, устраивая 
охоту за отдельными ма-
шинами. У так называемо-
го «Ясиноватского поста» 
ДПС ополченцы даже по-
строили стенку из мешков 
с песком, не зная, что скоро 
от него останутся рож-
ки да ножки. И дорогу на 
долгие восемь лет против-
ник перережет: развязки 
превратятся в крепости, 
многократно взорванные, 
горевшие, оставленные и 
вновь отбитые у врага.

ЖЕЛЕЗА БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ЗЕМЛИ

Земли в этих местах мень-
ше, чем металла. И мир 
здесь настанет только по-
сле «сплошного размини-
рования». Специалисты уже 
подсчитали, сколько на это 
потребуется времени. По 
мнению МЧС ДНР, 20 - 30 
лет, с уточнением эксперта-
пиротехника, озвучившего 
сроки: «Это как пойдет». Не-
молодой сапер с позывным 
«Полковник», не переставая 
ковыряться в земле, заметил 
мне печально: «Сто лет».

Надеваем броню под 
каким-то бетонным мостом. 
Направо - километрах в 
30 - 40 - многострадаль-
ная Горловка. Налево - 
гостинично-ресторанный 
комплекс  «Царская охота» 
- один из основных узлов обо-
роны Авдеевки. Именно здесь 
наши начинали операцию по 
освобождению города. Над 
головой в полотне светятся 
аккуратные дыры с футболь-
ный мяч, это следы «Хаймар-
сов».

Офицер с позывным «Дым» 
забирает у меня помповое 
ружье, со словами: «Ты и 
так очень страшный». Я не 
спорю, таскать его с собой 
и снимать видео практиче-
ски невозможно. Вспоминаю 
вслух старую и циничную не-
мецкую поговорку времен 
Второй мировой: «Итальян-
цы воевали с мандолиной в 
одной руке и винтовкой - в 
другой. Винтовка мешала 
играть, а мандолина - стре-
лять». «Дым» смеется.

Мне показывают невысоко-
го бойца, прогуливающегося 
по перекрестку:

- А вон наша ПВО!
Боец сделает несколько ша-

гов, замрет и прислушается 
к небу. За спиной у него по-
блескивает затертыми ство-
лами простенькое ружьишко 
12-го калибра. Дробь-нулевка 
«в отличие от РЭБ работает 
всегда».

РОБОТ СЕМЬИ
В очередной раз удивляюсь, 

как изменился характер боев. 
Мне объясняют:

- FPV-дроны в последнее 
время сюда долетают редко. 
Может прилететь что-то тя-
желое со сбросами.

Я уточняю:
- «Баба-яга» (несет 4 проти-

вотанковые мины или 8 мино-
метных 82-мм. - Авт.)?

Сапер кивает:
- У нас есть служба опо-

вещения: если появляется 
дрон, предупреждаем всех 
по рации. Тут мы в чистом 
поле (вздыхает), но у нас есть 
присмотренные убежища, где 
можно отлежаться. Включаем 
РЭБ. Если появляется «кры-
ло» (тип высотного разведы-
вательного дрона. - Авт.), сле-
дом могут прилететь кассеты 
155-мм. «Натовский» калибр 
пока достает.

Мы начинаем работать: 
саперы запускают стран-
ный аппарат - приземи-
стый, с ковшом. Он похож 
на мини-трактор без кабины. 
На борту надпись «Стальное 
сердце». Это саперный ро-

бот «Уран-6». Назвал его так 
политрук, оттолкнувшись от 
песни «наше сердце - пламен-
ный мотор!». И вообще этот 
робот - член дружной сапер-
ной семьи. Много жизней 
спас…Парни говорят, таки-
ми разминировали Пальми-
ру, Алеппо, Мариуполь.

«Уран-6» срезает верхнюю 
часть грунта и либо повреж-
дает взрывоопасный предмет, 
либо принимает взрыв на се-
бя. На машине стоят видео-
камеры - можно работать с 
удаления под километр, про-
делывая проходы во враже-
ских минных заграждениях.

Оператор ткнул пальцем в 
экран, «Уран» дернулся и еле 
слышно заурчал дизелем, по-
том опустил ковш и пошел 
срезать обочину. За ним - са-
пер с металлоискателем, по-
том - мы.

СЮРПРИЗ 
«МЕДВЕЖАТАМ»

Издалека саперы похожи на 
неуклюжих медвежат - бро-
дят по выгоревшей степной 
траве неспешно, как гуляют. 
Все в противоосколочных ко-
стюмах (а он любого человека 
превращает в медвежонка). 
Сапер «Полковник» говорит, 
что вся его снаряга весит за 
тридцать килограммов. Летом 
- «пятьдесят метров прошел и 
скис, а сейчас одно удоволь-
ствие - ветерок и тепло».

- Спасает костюм?
«Полковник» в него верит:
- У сослуживца рядом сра-

ботала мина ПОМ… Осколки 
костюм пробили, но дальше 

кожи не вошли. Не было бы 
костюма...

Я киваю - видел эти мины 
на «Азовстали». Они ставят-
ся дистанционно и выбра-
сывают во все стороны нити 
из тонкой проволоки. Их не 
видно, задел - и все…

Сапер «Саня» стоит на ко-
ленях над ямкой. Металлои-
скатель отложил в сторону. 
Горстями выкладывает на 
обочину раздавленные патро-
ны. На дне - аккуратно об-
копанная совочком граната 
Ф-1, без колечка и чеки. Тро-
гать ее не будут - подорвут на 
месте. «Саня» характеризует 
местность, как «О-о-очень 
много металла!»:

- Мы проходим и по два 
раза, и по три и продолжа-
ем что-то находить. Мин-
«лепестков» просто тысячи. 
Иногда по две-три штуки на 
квадратный метр. Судя по 
маркировкам, они должны 
были самоликвидироваться, 
но им же по 40 лет! Много 
нештатных боеприпасов, не 
сработавшие сбросы с дро-
нов. Они самодельные, а по-
тому самые опасные. Штат-
ный боеприпас-то изучен,  
понятен. И еще, тут все зава-
лено не сработавшими FPV-
дронами…

КОНВЕНЦИЯ В ТРАВЕ
Это что-то новое, неви-

данное ранее. Как и запад-
ные боеприпасы. Здесь они 
представлены пресловутыми 
и очень опасными «колоколь-
чиками» (похожи на цоколь 
от электролампочки, с белой 

ленточкой) - третий класс 
опасности. Бандеровцы про-
сто забрасывали нашу полосу 
наступления этими минами.

Сапер «Бухта» машет рукой 
и показывает в траву. Там 
притаилась американская 
мина М-70/73, их тоже ста-
вят с помощью артиллерий-
ских снарядов «натовского» 
калибра: девять штук в кассе-
те, срабатывает на изменение 
магнитного поля. Может и на 
бронежилет… Я удивляюсь, 
насколько точно подобран 
у нее камуфляж - с трех ме-
тров не видно ни глазом, ни 
на экранчике камеры, хотя 
она достаточно массивная - 
585 граммов гексогена.

И опять почему-то не сра-
ботал самоликвидатор. М70 
должна была подорваться 
через 4 часа, М73 - через 48 
часов. Почему? Саперы лишь 
пожимают плечами: «Бата-
рейки сели».

Здесь не лучшее место для 
обсуждения Оттавской кон-
венции, поэтому я обхожусь 
внутренним монологом: ее 
подписали в 1997 году 164 
страны (США в том числе). 
Подписавший ее не должен 
передавать противопехот-
ные мины другим странам. 
И вот было бы здорово, если 
бы оставшиеся 163 страны-
подписанты спросили у 
США: «А зачем вы нацистам 
мины-«колокольчики» пере-
даете?» Нет, не спросят.

А еще есть конвенции о 
«негуманном оружии». По 
ним мины должны снаб-
жаться самоликвидаторами. 
Работающими самоликви-
даторами в отличие от авде-
евских сюрпризов. И США 
тоже ее подписали. Вот так и 
понимаешь всю ничтожность 
международного права… Или 
лживую избирательность его 
применения.

МИННОЕ ПОЛЕ 
ЗА ГОРОДОМ

Около полудня на дальних 
плантациях, где другие груп-
пы саперов собирали свой 
урожай, загремели взрывы. 
Подорвали и мы свою куч-
ку - противотанковые мины, 
минометные и прочее опас-
ное добро. Кто-то из саперов 
показал нам на небо. Что-то 
тихоходное и бесшумное 
сделало над нами петлю. Ее 
хорошо было видно по ин-
версионному следу. Один из 
саперов сказал в рацию:

- «Крыло», рассредоточи-
ваемся.

И мы все рассредоточи-
лись - я поехал в Донецк, до 
которого было всего минут 
15 - 20 от минного поля. Не 
больше.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Все 
репортажи 
наших военкоров - 
на сайте KP.RU
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«Только после нас,
пожалуйста»

Сначала на работу отправляют «мини-трактор», который управляется на расстоянии 
(на фото слева), но даже после него весь маршрут нужно проходить с металлоискателем.
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Виктор МАТРОСОВ

Не так много тем, которые гарантированно 
вызывают живой отклик в любой аудитории. 
И одна из них - это вопросы продажи спирт-
ного и алкоголизации населения. Вроде бы 
все согласны: чрезмерное употребление ал-
коголя - зло, и чем меньше литров на душу 
населения мы как нация будем принимать, 
тем здоровее будем. 

Но вот как этого добиться - мнения звучат 
совершенно противоположные. В диапазоне 
от «взять и запретить» до «запустите дешевую 
государственную водку, пусть лучше ее пьют, 
чем травятся всяким шмурдяком». Очередной 
раз пытались найти истину на дне стакана во 
время заседания GR-клуба «Комсомольской 
правды» на тему «Бум алкомаркетов: запре-
тить нельзя контролировать». 

ШЕСТЬ УДАРОВ  
ПО АЛКОГОЛИЗАЦИИ

Градус дискуссии (извините за невольный 
каламбур) сразу же поднял громогласный 
депутат Государственной Думы Султан 
Хамзаев (на фото), он же руководитель 
движения «Трезвая Россия» и, вероятно, 
самый непримиримый в нашей стране 
борец с разного рода наливайками, 
пивнушками и рюмочными.  

- Ситуация в сфере регулирования 
алкоголя критическая, - отрезал де-
путат Хамзаев. - Криминальная ста-
тистика, аборты, ДТП, рождение 
больных детей, травматизм... Все 
это негативные последствия разгула 
алкогольной индустрии. Вы посмотри-
те любой многоквартирный дом. Кто 
скупает сразу помещения на первых эта-
жах? Алкогольные магазины! Аренда для 
алкомаркета дороже, чем любого другого 
направления торговли. Поэтому у них всегда 
приоритет. Собственники знают, что они за-
платят больше всех. 

Далее Хамзаев стал перечислять, чего он 
как народный избранник намерен добиться 
в сфере алкогольного регулирования. За-
фиксировать понятие «алкомаркет» в зако-
нодательстве - это раз. Запретить лицам, не 
достигшим определенного возраста, заходить 
в алкомаркеты (даже за шоколадкой) - это 
два. Определить предельное число алкомар-
кетов на квадратный километр городской 
застройки - это три. Повысить шкалу нало-
гообложения для таких заведений - это че-
тыре. Поднять возраст продажи алкоголя с 
18 до 21 года - это пять. Снять мораторий на 
проверки малого бизнеса в сфере торговли 
алкоголем - это шесть. 

- Когда мы такие инициативы поднимаем, 
нам всегда говорят: «Подождите, вы разве 

не в курсе, какие деньги приходят от этой 
индустрии в бюджет?» Мы в курсе. Но вот 
пришел один пьяный рубль в бюджет, а те-
перь посчитайте, сколько мы тратим на ле-
чение сердечно-сосудистых заболеваний, 
на преодоление последствий социального 
сиротства, на профилактику преступлений... - 
эмоционально высказался Султан Хамзаев. 
И особенно подчеркнул, что он тут не один 
в поле воин, а с ним почти весь народ. Мол, 
крутые меры против торговли алкоголем под-
держивают до 80% населения.

Присутствовавший на обсуждении предста-
витель ВЦИОМа Кирилл Родин с такими 
сведениями, кстати, согласился. Например, 
по одному из опросов общественного мне-
ния, 81% россиян заявили: «Не существует 

безвредной дозы алкоголя», - что 
косвенно свидетельствует об их 

трезвых устремлениях. Интерес-
но, что, согласно другому опросу, 

только 38% наших соотечественников 
не употребляют вообще и никогда. Не-
сложно подсчитать, что порядка 43% 
сограждан сознательно причиняют себе 
вред. И, вполне возможно, хотели бы от-
казаться от спиртного навсегда, если бы 
государство им в этом немного помогло. 
По крайней мере, такую оптимистичную 
мысль озвучил Кирилл Родин. 

НЕ ПУТАЙТЕ ПРОДАЖИ  
И ПОТРЕБЛЕНИЕ

Но главное, конечно, пытаясь помочь, не 
оказать медвежью услугу. Не вернуться к 
торговле контрафактом посредством так-
систов и различных «баб Шур». Начальник 
управления Росалкогольтабак-
контроля Александр Мои-
сеев (на фото) честно 
сказал, что есть очевид-
ные плюсы в том, что 
во многих российских 
регионах сегодня рас-
тет розничная торгов-
ля алкоголем. Ведь это 
означает, что народ стал 
меньше покупать у нелегалов. 

- Когда мы в одном центральном регионе 
видим официальную статистику продажи - 
3 литра на душу населения в год, а в сосед-
нем - 7 литров, то мы понимаем, что это не 
трезвенники собрались в первом регионе, а 
дело в том, что основным каналом продаж 
там является теневой, - пояснил Моисеев. 
И призвал не путать продажи и потребле-
ние. Если первые растут, то второе падает. 
По официальным данным Минздрава  - с 
16 литров на человека в 2008 году до 
8,4 литра сейчас. 

Последний тезис, однако, депутат Хам-
заев поставил под сомнение. 

- Если у нас так шоколадно в части потре-
бления, то почему тогда число алкогольных 
психозов растет, и алкогольная смертность, 
и алкогольные преступления? - спросил он. - 
И потом, я не понимаю, как Минздрав мо-
жет нелегальное употребление алкоголя 
подсчитать.

Спор  
о пьяном  
рубле

Можно ли 
навести порядок 
в сфере торговли 

алкоголем так, 
чтобы всем  

было  
хорошо?

КАТЕГОРИИ РИСКА
Конечно, дискуссия была бы 

неполной без комментария 
врача-нарколога. И та-

кой тоже имелся. 
Доктор Даниил 
Петров (на фото) 
сказал, в общем-
то, очень простую 

вещь. Есть две ка-
тегории людей, для 

которых алкогольные 
провокации противопоказаны. 
Это собственно алкоголики (то 
есть люди, потерявшие контроль 
над дозой употребления) и под-
ростки. Поэтому любые меры, 
которые первым не позволят «до-
гнаться», а вторым - слишком ра-
но перейти в категорию первых, 
пойдут во благо. 

- Повышение возраста прода-
жи позволит предупредить раз-
витие алкогольной зависимости. 
И ограничение продажи людям в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния - тоже. Я понимаю, что это 
во многом идеальная история, но 
тут чем выше планку мы сами се-
бе поставим, тем выше сможем 
прыгнуть, - сказал доктор.

Кстати, молодое поколение 
и так стало меньше выпивать. 
Если сравнивать с уровнем де-
вяностых или нулевых годов. Пре-
зидент Международного энога-
строномического центра Леонид 
Гелибтерман (на фото) счита-

ет, что для эффективной 
борьбы с алкоголи-

зацией населения 
следует приме-
нять комплекс-
ный подход. 
Среди его клю-
чевых аспектов 

постановка дол-
госрочных и по-

нятных целей антиал-
когольной кампании в сочетании 
с работой по повышению куль-
туры употребления алкогольных 
напитков.

ПРАВДА ЛИ, ЧТО ФИННЫ ПЬЮТ МЕНЬШЕ РУССКИХ?
Выступил известный эксперт алкогольной отрасли Вадим Дробиз. Насчет засилья 

алкомаркетов он не согласен. 
- Вот сравнивают нас с Финляндией или Швецией, где на 5 - 10 миллионов населения 

приходится 500 - 700 магазинов, в разы больше, чем у нас. Но дело в том, что там 35% 
алкоголя выпивается в барах и ресторанах, а у нас только 4%. Если посчитать с барами, 
то у них такое же количество торговых точек, - заявил Дробиз. 

И вообще «в одном Париже и Парижской области» больше алкогольных магазинчиков, 
чем во всей России. 

Владимир Ионкин (на фото), заместитель исполнительного директора ассоциации 
АКОРТ, тоже призвал не искать весь корень зла в магазинах.

- Я, еще когда «закон о наливайках» об-
суждался, задавал вопрос такой естествен-
ный: а что мешает их закрывать? Закон о 
тишине есть, Кодекс об административных 
правонарушениях есть, запреты употреблять 
в общественных местах - тоже. И получил 
такой уникальный ответ: «У нас правоохрани-
тельные органы не справляются». Так может, 
нам все-таки нужны законы, не только такие, 
которые будут на легальный рынок воздейство-
вать, но и те, которые будут контролировать 
нелегальный? - задался вопросом Владимир 
Васильевич. 
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НАЙТИ ОТВЕРСТИЯ 
МЕЖДУ КАМЕРАМИ 
СЕРДЦА

«Пузырьковый тест» - раз-
новидность эхокардиографии, 
которая проводится с исполь-
зованием УЗИ. Он помогает 
обнаружить отверстия между 
камерами сердца, - отметил в 
личном телеграм-канале мэр 
столицы Сергей Собянин. - 
Для тестирования надо делать 
особые дыхательные движения, 
поэтому раньше его проводили 
только со взрослыми».

Тест необходим па-
циентам с дефектом 
перегородки сердца, 
который не виден при стандарт-
ном ультразвуковом исследо-
вании. Метод помогает обнару-
жить отверстия между камерами 
сердца: пузырьки в этом случае 
перемещаются из одной камеры 
сердца в другую. Это нарушение 
кровообращения представляет 
серьезную опасность для жизни. 
Микроскопические частицы, так 
называемые эмболы, из сердца 
попадают в мозг через кровоток 

и образуют там своего рода «за-
тор». Это может привести к ин-
сульту, который в такой ситуации 
почти неизбежен.

Взрослые пациенты могут по-
мочь врачам провести Bubble 
Test, выполняя особые дыха-
тельные движения по указанию 
специалиста. Однако для малень-
ких пациентов это может быть 
затруднительно. Поэтому врачи 
Морозовской больницы разра-
ботали специальную технику, 

которая позволяет искусственно 
повысить давление в сердце и 
с помощью ультразвука опреде-
лить попадание микропузырьков 
во время внутривенного введения 
специального тестового раствора 
в левые отделы сердца.

Таким образом, методика по-
зволяет выявить предрасположен-
ность к инсульту у детей, предот-
вратив серьезное заболевание и 
избавив ребенка от возможных 
проблем во взрослой жизни.

Врачи Морозовской больницы разработали 
новый метод диагностики
детского
инсульта

ДО 80 ТЫСЯЧ 
ПАЦИЕНТОВ В ГОД

Отметим, что столичная меди-
цина стремительно развивается. 
В больницах и поликлиниках при-
меняются высокие технологии и 
самое современное оборудование, 
проводится масштабное обновле-
ние операционных и дополнитель-
ное обучение кадров. Все это дает 
не только широкие возможности 
для увеличения объемов оказания 
высокотехнологичной медицинской 
помощи, но формирует широкое 
поле для научных разработок и 
усовершенствования существую-
щих методик.

Проводится модернизация мате-
риально-технической базы. Строят-
ся детские поликлиники, больницы и 
перинатальные центры. За послед-
ние 12 лет в Москве появилось 39 
новых медицинских объектов.

Например, в 2021 году первых 
пациентов принял детский инфекци-
онный корпус ММКЦ «Коммунарка», 
а спустя год - перинатальный центр, 
в котором уже родились более вось-
ми тысяч малышей.

Также в 2022-м в городской кли-
нической больнице № 67 имени 
Л. А. Ворохобова заработал круп-
нейший в городе перинатальный 
центр.

В заключение отметим, что почти 
полностью перестроили один из ста-
рейших детских стационаров города 
- Морозовскую детскую больницу. 
Новое здание, открытое в 2017 го-
ду, по площади превышает все исто-
рические корпуса больницы, вместе 
взятые. Теперь больница принимает 
до 80 тысяч пациентов в год.

Олег КАРПОВ

Благодаря ему «пузырьковый 
тест», который обычно проводят 
только взрослым, теперь можно 
применять и для обнаружения 
заболевания у маленьких пациентов.

Врачи отделения экстренной кардиохирургии 
и интервенционной кардиологии Морозовской 
больницы разработали и запатентовали спе-
циальную методику, которая позволяет диа-
гностировать детский инсульт.
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При 
диагностике 
применяются 

высокие технологии 
и самое 

современное 
оборудование.

 ■ АКТУАЛЬНО

Павел ЧЕРНЫШОВ

Телеком-компании обратились в феде-
ральное правительство с предложением 
пересмотреть новые требования о призна-
нии телеком-оборудования (ТКО) отечествен-
ным. В письме отмечается, что «поэтапное 
увеличение степени локализации ТКО, в том 
числе посредством применения в нем рос-
сийских печатных плат, интегральных микро-
схем и пассивной электронной компонент-
ной базы (ЭКБ), безусловно, необходимо 
для развития отрасли», но для «исключения 
негативных последствий» документ нужно 
скорректировать.

К 2030 ГОДУ - 60% 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

В проекте постановления федерального 
правительства планируется, что в россий-
ском телеком-оборудовании с 2026 года 
должно быть не менее 10% отечественной 
компонентной базы. Причем всего за не-
сколько лет этот параметр серьезно вы-
растет: в 2028 году - до 30%, а с 2030 
года - до 60%.

Телеком-компании вместе с ВНИИ радио-
электроники (ВНИИР) изучили возможности 
российского рынка производства электрон-
ной компонентной базы. Вывод неутеши-
тельный: «Установлена недостижимость 
предлагаемых показателей процентной 
доли российской ЭКБ». Что приведет к со-
кращению поставок телеком-оборудования 
госзаказчикам, крупнейшим операторам 
связи и другим представителям критической 
инфраструктуры страны. 

Но если смотреть на проблему шире, 
то вопрос не только в параметрах, но и 
в том, какую продукцию считать россий-
ской. Тема эта сегодня открывает целое 
поле возможностей для всевозможных 

аналитиков спекулировать ярлыками о 
несоответствии продукции того или ино-
го российского производителя статусу 
«Сделано в России».

«Дискредитация разработчиков и дезорга-
низация производств противника - неотъем-
лемый элемент современной конкуренции и 
войны. Когда реализация и выводы той или 
иной экспертизы ведут к подобного рода 
результатам, они нуждаются в тщательной 
и содержательной проверке. Иначе вме-
сте с грязной водой возможных злоупо-
треблений мы выплеснем и собственный 

технологический суверенитет», - говорит 
депутат Госдумы Михаил Делягин.

Быстрый переход на отечественную ком-
понентную базу невозможен. Российские 
предприятия по производству ТКО работали 
и продолжают работать на импортных стан-
ках, использовать зарубежные материалы, 
компоненты и комплектующие.

«То есть у нас своего фактически ничего 
не было, откуда же всему сразу взяться? 
Если только инопланетяне привезут», - от-
мечает главный редактор агентства Telecom 
Daily Денис Кусков. 

Защитить российские 
телеком-производства

ОТ «ЭЛЬБРУСА» ДО «ЭРИКИ»
Приведем несколько успешных при-

меров импортозамещения в высокотех-
нологичных отраслях.

Проект «Эльбрус» - это серия россий-
ских микропроцессоров, которые исполь-
зуются в компьютерах для государствен-
ных структур, в телекоммуникационных 
системах и в оборонной промышлен-
ности. ГК «Билтех» активно развивает 
собственные технологии и является рос-
сийским производителем промышленно-
го компьютерного оборудования. ПКК 
«Миландр» - ведущий отечественный раз-
работчик и производитель интегральных 
микросхем. Компания АО «Уральские за-
воды» - ведущий российский разработчик 
и производитель средств радиосвязи для 
правоохранительных органов, располо-
женный в Ижевске.

Эксперты отмечают, что перспективы 
импортозамещения в России остаются 
позитивными. Поддержка Минпромторга и 
растущая потребность в технологической 
независимости создают хорошие условия 
для развития отечественных технологий. 
В ближайшие годы можно ожидать даль-
нейшего роста числа отечественных про-
ектов в области микроэлектроники и IT.

«Собственное оборудование и соб-
ственная микроэлектроника - это фун-
дамент технологического суверенитета 
страны», - заявил глава Минпромторга 
России Антон Алиханов во время недав-
него посещения 
завода «Микрон».

Подробнее - 
читайте 
на сайте 
«КП».

Бизнес просит 
смягчить требования 

по использованию 
зарубежного 
компонента.

Ал
ек

се
й 

БУ
ЛА

ТО
В

Здоровье
Россия
www.kp.ru
28.09.20246



Россия
www.kp.ru 1127.09.2024Актуально

Виктор МАТРОСОВ

Не так много тем, которые гарантированно 
вызывают живой отклик в любой аудитории. 
И одна из них - это вопросы продажи спирт-
ного и алкоголизации населения. Вроде бы 
все согласны: чрезмерное употребление ал-
коголя - зло, и чем меньше литров на душу 
населения мы как нация будем принимать, 
тем здоровее будем. 

Но вот как этого добиться - мнения звучат 
совершенно противоположные. В диапазоне 
от «взять и запретить» до «запустите дешевую 
государственную водку, пусть лучше ее пьют, 
чем травятся всяким шмурдяком». Очередной 
раз пытались найти истину на дне стакана во 
время заседания GR-клуба «Комсомольской 
правды» на тему «Бум алкомаркетов: запре-
тить нельзя контролировать». 

ШЕСТЬ УДАРОВ  
ПО АЛКОГОЛИЗАЦИИ

Градус дискуссии (извините за невольный 
каламбур) сразу же поднял громогласный 
депутат Государственной Думы Султан 
Хамзаев (на фото), он же руководитель 
движения «Трезвая Россия» и, вероятно, 
самый непримиримый в нашей стране 
борец с разного рода наливайками, 
пивнушками и рюмочными.  

- Ситуация в сфере регулирования 
алкоголя критическая, - отрезал де-
путат Хамзаев. - Криминальная ста-
тистика, аборты, ДТП, рождение 
больных детей, травматизм... Все 
это негативные последствия разгула 
алкогольной индустрии. Вы посмотри-
те любой многоквартирный дом. Кто 
скупает сразу помещения на первых эта-
жах? Алкогольные магазины! Аренда для 
алкомаркета дороже, чем любого другого 
направления торговли. Поэтому у них всегда 
приоритет. Собственники знают, что они за-
платят больше всех. 

Далее Хамзаев стал перечислять, чего он 
как народный избранник намерен добиться 
в сфере алкогольного регулирования. За-
фиксировать понятие «алкомаркет» в зако-
нодательстве - это раз. Запретить лицам, не 
достигшим определенного возраста, заходить 
в алкомаркеты (даже за шоколадкой) - это 
два. Определить предельное число алкомар-
кетов на квадратный километр городской 
застройки - это три. Повысить шкалу нало-
гообложения для таких заведений - это че-
тыре. Поднять возраст продажи алкоголя с 
18 до 21 года - это пять. Снять мораторий на 
проверки малого бизнеса в сфере торговли 
алкоголем - это шесть. 

- Когда мы такие инициативы поднимаем, 
нам всегда говорят: «Подождите, вы разве 

не в курсе, какие деньги приходят от этой 
индустрии в бюджет?» Мы в курсе. Но вот 
пришел один пьяный рубль в бюджет, а те-
перь посчитайте, сколько мы тратим на ле-
чение сердечно-сосудистых заболеваний, 
на преодоление последствий социального 
сиротства, на профилактику преступлений... - 
эмоционально высказался Султан Хамзаев. 
И особенно подчеркнул, что он тут не один 
в поле воин, а с ним почти весь народ. Мол, 
крутые меры против торговли алкоголем под-
держивают до 80% населения.

Присутствовавший на обсуждении предста-
витель ВЦИОМа Кирилл Родин с такими 
сведениями, кстати, согласился. Например, 
по одному из опросов общественного мне-
ния, 81% россиян заявили: «Не существует 

безвредной дозы алкоголя», - что 
косвенно свидетельствует об их 

трезвых устремлениях. Интерес-
но, что, согласно другому опросу, 

только 38% наших соотечественников 
не употребляют вообще и никогда. Не-
сложно подсчитать, что порядка 43% 
сограждан сознательно причиняют себе 
вред. И, вполне возможно, хотели бы от-
казаться от спиртного навсегда, если бы 
государство им в этом немного помогло. 
По крайней мере, такую оптимистичную 
мысль озвучил Кирилл Родин. 

НЕ ПУТАЙТЕ ПРОДАЖИ  
И ПОТРЕБЛЕНИЕ

Но главное, конечно, пытаясь помочь, не 
оказать медвежью услугу. Не вернуться к 
торговле контрафактом посредством так-
систов и различных «баб Шур». Начальник 
управления Росалкогольтабак-
контроля Александр Мои-
сеев (на фото) честно 
сказал, что есть очевид-
ные плюсы в том, что 
во многих российских 
регионах сегодня рас-
тет розничная торгов-
ля алкоголем. Ведь это 
означает, что народ стал 
меньше покупать у нелегалов. 

- Когда мы в одном центральном регионе 
видим официальную статистику продажи - 
3 литра на душу населения в год, а в сосед-
нем - 7 литров, то мы понимаем, что это не 
трезвенники собрались в первом регионе, а 
дело в том, что основным каналом продаж 
там является теневой, - пояснил Моисеев. 
И призвал не путать продажи и потребле-
ние. Если первые растут, то второе падает. 
По официальным данным Минздрава  - с 
16 литров на человека в 2008 году до 
8,4 литра сейчас. 

Последний тезис, однако, депутат Хам-
заев поставил под сомнение. 

- Если у нас так шоколадно в части потре-
бления, то почему тогда число алкогольных 
психозов растет, и алкогольная смертность, 
и алкогольные преступления? - спросил он. - 
И потом, я не понимаю, как Минздрав мо-
жет нелегальное употребление алкоголя 
подсчитать.

Спор  
о пьяном  
рубле

Можно ли 
навести порядок 
в сфере торговли 

алкоголем так, 
чтобы всем  

было  
хорошо?

КАТЕГОРИИ РИСКА
Конечно, дискуссия была бы 

неполной без комментария 
врача-нарколога. И та-

кой тоже имелся. 
Доктор Даниил 
Петров (на фото) 
сказал, в общем-
то, очень простую 

вещь. Есть две ка-
тегории людей, для 

которых алкогольные 
провокации противопоказаны. 
Это собственно алкоголики (то 
есть люди, потерявшие контроль 
над дозой употребления) и под-
ростки. Поэтому любые меры, 
которые первым не позволят «до-
гнаться», а вторым - слишком ра-
но перейти в категорию первых, 
пойдут во благо. 

- Повышение возраста прода-
жи позволит предупредить раз-
витие алкогольной зависимости. 
И ограничение продажи людям в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния - тоже. Я понимаю, что это 
во многом идеальная история, но 
тут чем выше планку мы сами се-
бе поставим, тем выше сможем 
прыгнуть, - сказал доктор.

Кстати, молодое поколение 
и так стало меньше выпивать. 
Если сравнивать с уровнем де-
вяностых или нулевых годов. Пре-
зидент Международного энога-
строномического центра Леонид 
Гелибтерман (на фото) счита-

ет, что для эффективной 
борьбы с алкоголи-

зацией населения 
следует приме-
нять комплекс-
ный подход. 
Среди его клю-
чевых аспектов 

постановка дол-
госрочных и по-

нятных целей антиал-
когольной кампании в сочетании 
с работой по повышению куль-
туры употребления алкогольных 
напитков.

ПРАВДА ЛИ, ЧТО ФИННЫ ПЬЮТ МЕНЬШЕ РУССКИХ?
Выступил известный эксперт алкогольной отрасли Вадим Дробиз. Насчет засилья 

алкомаркетов он не согласен. 
- Вот сравнивают нас с Финляндией или Швецией, где на 5 - 10 миллионов населения 

приходится 500 - 700 магазинов, в разы больше, чем у нас. Но дело в том, что там 35% 
алкоголя выпивается в барах и ресторанах, а у нас только 4%. Если посчитать с барами, 
то у них такое же количество торговых точек, - заявил Дробиз. 

И вообще «в одном Париже и Парижской области» больше алкогольных магазинчиков, 
чем во всей России. 

Владимир Ионкин (на фото), заместитель исполнительного директора ассоциации 
АКОРТ, тоже призвал не искать весь корень зла в магазинах.

- Я, еще когда «закон о наливайках» об-
суждался, задавал вопрос такой естествен-
ный: а что мешает их закрывать? Закон о 
тишине есть, Кодекс об административных 
правонарушениях есть, запреты употреблять 
в общественных местах - тоже. И получил 
такой уникальный ответ: «У нас правоохрани-
тельные органы не справляются». Так может, 
нам все-таки нужны законы, не только такие, 
которые будут на легальный рынок воздейство-
вать, но и те, которые будут контролировать 
нелегальный? - задался вопросом Владимир 
Васильевич. 
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НАЙТИ ОТВЕРСТИЯ 
МЕЖДУ КАМЕРАМИ 
СЕРДЦА

«Пузырьковый тест» - раз-
новидность эхокардиографии, 
которая проводится с исполь-
зованием УЗИ. Он помогает 
обнаружить отверстия между 
камерами сердца, - отметил в 
личном телеграм-канале мэр 
столицы Сергей Собянин. - 
Для тестирования надо делать 
особые дыхательные движения, 
поэтому раньше его проводили 
только со взрослыми».

Тест необходим па-
циентам с дефектом 
перегородки сердца, 
который не виден при стандарт-
ном ультразвуковом исследо-
вании. Метод помогает обнару-
жить отверстия между камерами 
сердца: пузырьки в этом случае 
перемещаются из одной камеры 
сердца в другую. Это нарушение 
кровообращения представляет 
серьезную опасность для жизни. 
Микроскопические частицы, так 
называемые эмболы, из сердца 
попадают в мозг через кровоток 

и образуют там своего рода «за-
тор». Это может привести к ин-
сульту, который в такой ситуации 
почти неизбежен.

Взрослые пациенты могут по-
мочь врачам провести Bubble 
Test, выполняя особые дыха-
тельные движения по указанию 
специалиста. Однако для малень-
ких пациентов это может быть 
затруднительно. Поэтому врачи 
Морозовской больницы разра-
ботали специальную технику, 

которая позволяет искусственно 
повысить давление в сердце и 
с помощью ультразвука опреде-
лить попадание микропузырьков 
во время внутривенного введения 
специального тестового раствора 
в левые отделы сердца.

Таким образом, методика по-
зволяет выявить предрасположен-
ность к инсульту у детей, предот-
вратив серьезное заболевание и 
избавив ребенка от возможных 
проблем во взрослой жизни.

Врачи Морозовской больницы разработали 
новый метод диагностики
детского
инсульта

ДО 80 ТЫСЯЧ 
ПАЦИЕНТОВ В ГОД

Отметим, что столичная меди-
цина стремительно развивается. 
В больницах и поликлиниках при-
меняются высокие технологии и 
самое современное оборудование, 
проводится масштабное обновле-
ние операционных и дополнитель-
ное обучение кадров. Все это дает 
не только широкие возможности 
для увеличения объемов оказания 
высокотехнологичной медицинской 
помощи, но формирует широкое 
поле для научных разработок и 
усовершенствования существую-
щих методик.

Проводится модернизация мате-
риально-технической базы. Строят-
ся детские поликлиники, больницы и 
перинатальные центры. За послед-
ние 12 лет в Москве появилось 39 
новых медицинских объектов.

Например, в 2021 году первых 
пациентов принял детский инфекци-
онный корпус ММКЦ «Коммунарка», 
а спустя год - перинатальный центр, 
в котором уже родились более вось-
ми тысяч малышей.

Также в 2022-м в городской кли-
нической больнице № 67 имени 
Л. А. Ворохобова заработал круп-
нейший в городе перинатальный 
центр.

В заключение отметим, что почти 
полностью перестроили один из ста-
рейших детских стационаров города 
- Морозовскую детскую больницу. 
Новое здание, открытое в 2017 го-
ду, по площади превышает все исто-
рические корпуса больницы, вместе 
взятые. Теперь больница принимает 
до 80 тысяч пациентов в год.

Олег КАРПОВ

Благодаря ему «пузырьковый 
тест», который обычно проводят 
только взрослым, теперь можно 
применять и для обнаружения 
заболевания у маленьких пациентов.

Врачи отделения экстренной кардиохирургии 
и интервенционной кардиологии Морозовской 
больницы разработали и запатентовали спе-
циальную методику, которая позволяет диа-
гностировать детский инсульт.
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При 
диагностике 
применяются 

высокие технологии 
и самое 

современное 
оборудование.

 � АКТУАЛЬНО

Павел ЧЕРНЫШОВ

Телеком-компании обратились в феде-
ральное правительство с предложением 
пересмотреть новые требования о призна-
нии телеком-оборудования (ТКО) отечествен-
ным. В письме отмечается, что «поэтапное 
увеличение степени локализации ТКО, в том 
числе посредством применения в нем рос-
сийских печатных плат, интегральных микро-
схем и пассивной электронной компонент-
ной базы (ЭКБ), безусловно, необходимо 
для развития отрасли», но для «исключения 
негативных последствий» документ нужно 
скорректировать.

К 2030 ГОДУ - 60% 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

В проекте постановления федерального 
правительства планируется, что в россий-
ском телеком-оборудовании с 2026 года 
должно быть не менее 10% отечественной 
компонентной базы. Причем всего за не-
сколько лет этот параметр серьезно вы-
растет: в 2028 году - до 30%, а с 2030 
года - до 60%.

Телеком-компании вместе с ВНИИ радио-
электроники (ВНИИР) изучили возможности 
российского рынка производства электрон-
ной компонентной базы. Вывод неутеши-
тельный: «Установлена недостижимость 
предлагаемых показателей процентной 
доли российской ЭКБ». Что приведет к со-
кращению поставок телеком-оборудования 
госзаказчикам, крупнейшим операторам 
связи и другим представителям критической 
инфраструктуры страны. 

Но если смотреть на проблему шире, 
то вопрос не только в параметрах, но и 
в том, какую продукцию считать россий-
ской. Тема эта сегодня открывает целое 
поле возможностей для всевозможных 

аналитиков спекулировать ярлыками о 
несоответствии продукции того или ино-
го российского производителя статусу 
«Сделано в России».

«Дискредитация разработчиков и дезорга-
низация производств противника - неотъем-
лемый элемент современной конкуренции и 
войны. Когда реализация и выводы той или 
иной экспертизы ведут к подобного рода 
результатам, они нуждаются в тщательной 
и содержательной проверке. Иначе вме-
сте с грязной водой возможных злоупо-
треблений мы выплеснем и собственный 

технологический суверенитет», - говорит 
депутат Госдумы Михаил Делягин.

Быстрый переход на отечественную ком-
понентную базу невозможен. Российские 
предприятия по производству ТКО работали 
и продолжают работать на импортных стан-
ках, использовать зарубежные материалы, 
компоненты и комплектующие.

«То есть у нас своего фактически ничего 
не было, откуда же всему сразу взяться? 
Если только инопланетяне привезут», - от-
мечает главный редактор агентства Telecom 
Daily Денис Кусков. 

Защитить российские 
телеком-производства

ОТ «ЭЛЬБРУСА» ДО «ЭРИКИ»
Приведем несколько успешных при-

меров импортозамещения в высокотех-
нологичных отраслях.

Проект «Эльбрус» - это серия россий-
ских микропроцессоров, которые исполь-
зуются в компьютерах для государствен-
ных структур, в телекоммуникационных 
системах и в оборонной промышлен-
ности. ГК «Билтех» активно развивает 
собственные технологии и является рос-
сийским производителем промышленно-
го компьютерного оборудования. ПКК 
«Миландр» - ведущий отечественный раз-
работчик и производитель интегральных 
микросхем. Компания АО «Уральские за-
воды» - ведущий российский разработчик 
и производитель средств радиосвязи для 
правоохранительных органов, располо-
женный в Ижевске.

Эксперты отмечают, что перспективы 
импортозамещения в России остаются 
позитивными. Поддержка Минпромторга и 
растущая потребность в технологической 
независимости создают хорошие условия 
для развития отечественных технологий. 
В ближайшие годы можно ожидать даль-
нейшего роста числа отечественных про-
ектов в области микроэлектроники и IT.

«Собственное оборудование и соб-
ственная микроэлектроника - это фун-
дамент технологического суверенитета 
страны», - заявил глава Минпромторга 
России Антон Алиханов во время недав-
него посещения 
завода «Микрон».

Подробнее - 
читайте 
на сайте 
«КП».

Бизнес просит 
смягчить требования 

по использованию 
зарубежного 
компонента.
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Недавно в Москве задержа-
ли Эльмана Пашаева, быв-
шего адвоката актера Ми-
хаила Ефремова. По версии 
следствия, Пашаев обманул 
на 48 млн рублей мужа Еле-
ны Блиновской. Сам Алексей 
Блиновский сейчас проходит 
по уголовному делу по неуплате 
налогов на без малого миллиард 
рублей. При этом - служит по 
контракту в зоне СВО и вско-
ре должен явиться в столицу, 
чтобы дать показания…

Официальный представи-
тель СК России Светлана 
Петренко рассказала, что в 
феврале этого года Пашаев 
встречался с Блиновским в 
Москве:

- Пашаев убедил своего со-
беседника, что за крупное де-
нежное вознаграждение якобы 
имеет возможность освобо-
дить Блиновского и его супругу 
Елену Блиновскую от уголов-
ной ответственности по ранее 
возбужденному в отношении 
них уголовному делу.

Напомним, Елену Блинов-
скую сейчас судят за неуплату 
налогов (а это с учетом пеней 
и штрафов 1,5 млрд руб.) и от-
мывание денег. Супруга Алек-
сея признали ее пособником.

Блиновской грозит реальный 
срок. А тут еще и история с 
Пашаевым…

Корреспондент «КП» решил 
разобраться в этой истории, 
напоминающей похождения со-
временного Остапа Бендера...

«Я ОТ ДРУЗЕЙ 
ВАШЕГО СУПРУГА»

Эльмана Пашаева вся стра-
на узнала во время судебного 
процесса над Михаилом Еф-
ремовым. Актер в июне 2020 
года сел пьяным за руль, вы-
скочил в центре Москвы на 
встречную полосу и врезался 
в автофургон. Его 57-летний 
водитель Сергей Захаров че-
рез несколько часов умер в 
реанимации. Уголовное дело 
возбудили по статье «наруше-
ние правил дорожного движе-
ния в состоянии опьянения, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека». Акте-
ру замаячил срок до 12 лет. 
И тут рядом с ним внезапно 
появился Пашаев.

Многих, к слову, с самого 
начала удивляло, почему по-
пулярный актер и небедный 
человек доверил защищать 
себя не самому известному 
адвокату. Пашаев на тот мо-

мент хоть и мелькал в различ-
ных телешоу, но звездой рос-
сийской адвокатуры, мягко 
говоря, не являлся.

- Я точно знаю, как Эль-
ман добился этого «назначе-
ния», - рассказал «КП» один 
из действующих адвокатов, 
попросивший не называть его 
имя: публичное обсуждение 
коллеги, пусть и бывшего, 
могут счесть нарушением 
профессиональной этики, а 
за это и статуса лишают. - Он 
очень быстро сориентировал-
ся. Буквально через пару ча-
сов после того как машина 
актера вылетела на встреч-
ку, он явился домой к жене 
Ефремова и сказал, что его 
наняли высокопоставленные 
друзья ее мужа. Фамилий ни-
каких не называл. Но пред-
ложил подписать договор с 
гонораром в 1 рубль, чтобы 
Пашаев получил законные 
основания работать по этому 
делу. Женщина подписала. С 
этой бумагой он потом прие-
хал и к самому Ефремову. И 
снова рассказал про каких-то 
анонимных доброжелателей. 
То есть ввел актера в заблуж-
дение ради того, чтобы как 
следует попиариться на его 
имени во время процесса. 
Рассчитывал, что эта слава 
быстро монетизируется в 
большие гонорары.

ЗВЕЗДА ТОК-ШОУ
В разное время Пашаев 

представлял интересы пе-
вицы Кати Лель, которая су-
дилась за торговую марку, и 
актера Алексея Панина (при-
знан в России иноагентом), 
когда тот отбирал у бывшей 
их общую дочь. Однако, по 
словам нашего собеседника, 
звездным адвокатом Пашаев 
был только в эфире ток-шоу.

- Его просто приглашали 
разово на запись программ, 
чтобы он что-нибудь эпатаж-
ное сказал. Получал за это 
славу и гонорары…

Вот и суд над Еф-
ремовым Пашаев 
цинично превра-
тил в настоящее 
шоу. Он доказы-
вал, что за рулем 
сидел не Ефре-
мов, а кто-то не-
известный. Он привел в суд 
троих (!) свидетелей, которые 
божились, будто видели, как 
машиной управлял другой 
мужчина. Правда, вся эта вер-
сия посыпалась, как только 
появилась запись, сделанная 
сразу после аварии: очевид-
цы достают из внедорожни-
ка пьяного водителя, и это 
Ефремов…

На совравших свидете-
лей завели уголовное дело 
по статье «заведомо ложные 
показания». Появилась вер-
сия, что этим людям кто-то 
заплатил, чтобы они высту-
пили в суде с нужными по-
казаниями. Заговорили, что 
Эльман Пашаев и сам может 
стать фигурантом уголовного 
дела. Но его допросили лишь 
как свидетеля.

«БИЛИ, УГРОЖАЛИ 
ВЫВЕЗТИ В ЛЕС»

Суд приговорил Ефремова 
к 8 годам колонии, а Пашаев 
был лишен адвокатского ста-
туса. Тогда-то все и узнали, 
что ранее его этого статуса 
лишали трижды. Более того, 
у него и судимость имеется!

В открытых источниках со-
хранились судебные поста-
новления Мытищинского 
городского суда.

В 2018 году Пашаев пред-
ставлял интересы клиентки 
по фамилии Тверская. По 
делу работал еще один ад-
вокат, Павел Дашевский. В 
какой-то момент Тверская 
сообщила Пашаеву, что его 
коллега остался ей должен 
230 тысяч долларов. И Эль-
ман решил с ним поговорить. 
По версии Дашевского, это 
было так. К нему подошли на 

выходе из ресторана Пашаев 
и еще трое мужчин.

«…Затем Пашаев давал ука-
зание одному из мужчин уда-
рить его, - говорится в одном 
из постановлений. - Пашаев 
неоднократно угрожал ему, 
требования передачи денег 
сопровождались ударами ру-
ками и ногами по телу и го-
лове. Когда Пашаев пытался 
вывести Дашевского из бе-
седки на улицу, тот понял, 
что его действительно хотят 
вывезти в лес, и согласился 
написать расписку…»

После заявления Дашев-
ского Пашаев стал фигуран-
том уголовного дела по статье 
«вымогательство» и даже по-
пал в СИЗО. Светило до 7 лет 
колонии. Однако защите уда-
лось переквалифицировать 
дело на более легкую статью 
«самоуправство». Итог - 1 год 
условно. Когда срок истек, 
Пашаев сумел вернуть себе 
статус адвоката. Это было за 
несколько недель до аварии 
Михаила Ефремова.

СЛУЖИЛИ 
ДВА ТОВАРИЩА

После фиаско в суде по де-
лу Ефремова и потери ста-
туса адвоката Эльман Паша-
ев переквалифицировался в 
юристы. На несколько лет 
исчез из СМИ, но в феврале 
2024-го внезапно сообщил, 
что подписал контракт и на-
правился в зону СВО. В этот 
же период он и встречался в 
столице с Алексеем Блинов-
ским, пообещав тому, что их 
с женой дела будут закрыты.

- Любые вопросы по поводу 
«уладить», «порешать» лежат 
вне правового поля, - гово-

рит адвокат Александр Ка-
рабанов. - И если юрист или 
адвокат обещает конкретный 
результат по делу, это уже 
должно наводить на мысли, 
что этот человек работает вне 
правового поля. Гарантиро-
вать решения и действия про-
куроров, следствия, судей не 
может никто. Муж Блинов-
ской должен был понимать, 
что Пашаева неоднократно 
лишали адвокатского статуса. 
Для него это должен был быть 
некий звоночек относитель-
но доверия этому человеку. 

Пашаев, как видно 
из СМИ, обещал ему 
некий результат. Так 
что к Блиновскому 
тоже есть вопросы: 
он понимал, на что 
пойдут эти деньги, и, 
я считаю, тоже дол-
жен нести за это от-
ветственность.

Тем не менее 
Алексей Блинов-
ский проходит по 
этому уголовному 
делу исключитель-
но как свидетель. 
По крайней мере 
пока.

- Основанием для 
задержания и ареста Эльма-
на Пашаева стало заявление 
самого Блиновского, которое 
мужчина написал, поняв, что 
его водят за нос (жену вот уже 
даже судить начали! - Авт.), а 
деньги ему никто возвращать 
не собирается, - рассказал 
«КП» источник в правоохра-
нительных органах.

Впрочем, в обвинении Эль-
мана Пашаева позже могут 
появиться и другие эпизоды. 
Например, у следователей 
вызывают вопросы обстоя-
тельства службы бывшего ад-
воката. На передовой его ни-
кто из сослуживцев не видел. 
Да и в расположении родного 
стрелкового полка он появ-
лялся нечасто. А вот 3 млн 
рублей от государства за ране-
ние успел получить. Экспер-
тиза должна выяснить, был ли 
Пашаев на самом деле ранен.

- Проверяются и обстоя-
тельства службы Алексея 
Блиновского, - уточнил ис-
точник.

В СМИ высказываются 
версии, что «московских го-
стей» могли за взятки держать 
на безопасном расстоянии от 
фронта.

В общем, дело обещает 
быть громким. Но главного 
Пашаев все-таки добился: 
он снова оказался в центре 
внимания.

Громкое дело

Как тем 
временем 
обстоят дела у Елены 
Блиновской, читайте 
на нашем сайте KP.RU

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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Бывший адвокат Эльман Пашаев любил 
участвовать в скандальных телепрограммах 

и превращал в шоу судебные заседания, за что 
и поплатился лишением статуса во время 

слушаний по делу Михаила Ефремова. И вот - 
новый эпизод, где Пашаев играет главную роль.
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Остап Ибрагимович Пашаев
   спецкор «КП»  

Как адвокат 
Эльман Пашаев 

получил миллионы 
от Блиновских, 

устроил шоу из дела 
Ефремова и «странно» 

служил на СВО.
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 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Полина КЛИМЕНКОВА  
(«КП» - Красноярск»),  
Ольга АФАНАСЬЕВА

Дмитрия и беременную Викто-
рию, выживших после отравле-
ния, выписали из больницы. Они 
сами настояли на этом, чтобы 
быть к понедельнику на похоро-
нах трех дочек и сына.

БЕЗ ОТРАВЫ  
ОТ ГРЫЗУНОВ  
НЕ ОБОЙТИСЬ

Мы приезжаем в не-
большой поселок Крас-
ная Сопка в Краснояр-
ском крае: почти шесть 
часов пути от столицы 
региона. Весь поселок - 
десяток улиц, населе-
ние 1800 человек. Есть 
школа, детсад, магази-
ны, больница. Здесь и 
случилась трагедия, ко-
торую уже почти неде-
лю обсуждают по всей 
России. Отравилась целая семья: 
беременная женщина, ее муж, 
четверо детей в возрасте от 6 
до 13 лет. Выжили только родите-
ли - Дмитрий и Виктория. Первая 
версия была - что-то в пельменях 
из местного магазина. Потом - что 
надышались дихлофосом... Или 
всыпали в еду по ошибке отраву 
от грызунов.

За жильем, двором и живот-
ными сейчас присматривают 
родственники. Дом, кстати, ак-

куратный, крепкий, в палисадни-
ке розы… (Именно это поначалу 
бурно обсуждалось в соцсетях - 
благополучная ли семья.) Внутри 
мы не были, но на видео Следкома 
здесь все есть: бытовая техника, 
мебель, все как у людей. Соседка 
выглядывает из-за калитки:

- Они в этот большой дом не так 
давно переехали, купили на матка-
питал. Она работала на свинофер-
ме, он - в ЖКХ, еще и шабашки 
брал, деньги всем зарабатывал. 

Над тем, что случилось, оста-
ется только ломать голову. Пель-
мени ни при чем, отравились 
дихлофосом  - вряд ли. Отравой 
от грызунов - так ее невозможно 
не почувствовать. Невольно рас-
суждаю вслух:

- Может, грибами? Собирают 
тут у вас?

- Да, грибы есть. Но что ж мест-
ные, не разбираются в них, что 
ли? Да и говорят же, они пельмени 
ели, не грибы.

Пельмени покупали в местном 
магазине.

- Дочка училась с погибшей де-
вочкой в одном классе. Мы тут 
все друг друга знаем,  - говорит 
продавец. - Еду готовую покупали 
они нередко. Не самую дорогую, 
но мы тут роскошных товаров и 
не возим... Ничего плохого про 
семью не скажу. Не пили, детей 
воспитывали. Всем их жалко.

В поселке у всех частные дома. 
И практически каждый пользуется 
средствами от насекомых. Травит 
комаров, клопов, тараканов, об-
рабатывает дом от блох, сад - от 
вредителей.

Но чтобы это привело к гибе-
ли?..

«ЛЮДИ БОЯТСЯ,  
ПОТОМУ ЧТО НИЧЕГО  
НЕ ПОНЯТНО»

Тем временем снова возвра-
щаюсь к дому. К воротам как 
раз подходит мужчина с ключа-
ми. Оказывается, Алексей - брат 
Дмитрия, дядя погибших детей. 
Они с женой первыми прибежали 
к семье:

- Я возле племянника был. Же-
на моя бегала от одного ребенка 
к другому, к брату, к Вике... Во-
ды поднести, пошевелить, пока 

бригада скорой, реанимация не 
приехала. Медики рядом наши 
были все время. Сейчас мы ждем, 
должны брат с женой вернуться 
домой. Не знаю, как они будут. 
Для них это ужас, а тут еще рас-
спросы. Димка головой о стену 
бьется. Мы просто хотим понять, 
чем они могли отравиться. Столь-
ко сомнений по поводу средств 
от насекомых. Вот и ищем другие 
версии, чтобы и люди знали, чего 
бояться.

- Да ведь, понимаете, мы и сами 
не знаем. Не было еще такого у 
нас. Сами ждем любой инфор-
мации, это сейчас хоть как-то 
успокоит.

Пока же из нового - в пельменях 
и других продуктах в доме яда не 
нашли. Точные результаты экспер-
тизы, которую делают в Москве, 
будут только через месяц. Еще 
один предмет исследования - по-
гибший котенок. Его обнаружили 
в доме, видимо, он тоже отравил-
ся…

Расследование гибели четверых детей в Красноярском крае:

«Не знаем, как они это переживут»

Подробности 
и новая 
информация - на KP.RU 

Евгений БАДИКОВ  
(«КП» - Саратов»),  
Оксана 
КАДОЧНИКОВА,  
Ольга АФАНАСЬЕВА

Следствие  
рассматривает 
две версии: 
деньги 
и ревность.

ДЕРЗКОЕ 
ПОХИЩЕНИЕ

Жизни 47-летней 
Натальи Алешнико-
вой, бизнес-леди из 
Балакова Саратов-
ской области, могли 
бы позавидовать мно-
гие. Яркая красотка, 
замужем, взрослый 
25-летний сын, свой 
салон красоты, кли-
нинговая компания, 
у мужа сеть магази-
нов. В соцсетях яркие 
фото то с горнолыж-
ки, то с моря, дорогая 
машина, квартира в 
престижном районе...

В воскресенье, 
22 сентября, вечером 
Наталья возвраща-
лась домой. Ездили 
с подругой смотреть 
кафе, где собиралась 
23 сентября отмечать 
день рождения. Вер-
нулась домой поздно 
вечером, припарко-
вала машину на сто-
янке у дома на буль-
варе Роз… А затем к 
ней ворвались двое 

в масках (это попало 
на видео) и в этой же 
машине увезли. 

ЗАРЕЗАЛИ 
И БРОСИЛИ РЯДОМ 
С МАШИНОЙ

Тревогу забил муж, 
не дождавшийся же-
ну дома. Наталью 
объявили в розыск. 
Отследили iPhone и 
нашли выброшенным 
в одном из соседних 
дворов. В соцсетях 
обсуждали: долги, 
проблемы с бизне-
сом, а может быть, 
кто-то устроил ро-
зыгрыш на день рож-
дения? Но слишком 
уж жестко. В ночь на 
25 сентября с коптера 
увидели машину: ее 
бросили в лесополо-
се в 1,5 километра от 
города. В салоне сле-
дов крови нет. Рядом 
на краю ямы лежало 
тело женщины с пере-
резанным горлом. Ви-
димо, убийцы собира-
лись закопать его, но 
что-то помешало. И 
самая очевидная вер-
сия - вымогательство, 

деньги - встала под 
большое сомнение. 
С одной стороны, 
Наталья занималась 
бизнесом давно, у нее 
были партнеры. Мо-
жет быть, что-то не 
поделили. Или взяла 
деньги в долг у серьез-
ных людей и не отда-
ла… Но убивать долж-
ницу бессмысленно. 
Даже судя по обстоя-
тельствам, никто не 
собирался требовать 
за жертву выкуп. За-
резали ее почти сразу 
после похищения.

МУЖА 
ЗАДЕРЖАЛИ

Дело об исчезно-
вении переквалифи-
цировали: убийство с 
похищением с отяг-
чающими обстоятель-
ствами. Преступни-
кам может грозить до 
20 лет. Вот только кто 
они?

Первым задержали 
мужа Натальи Алек-
сея (на 48 часов - это 
подтвердил сын Лео-
нид). Обычная прак-
тика, родных часто 

подозревают в первую 
очередь. К тому же 
по городу поползли 
слухи: у Натальи был 
любовник! Предполо-
жили: муж все узнал 
и решил расправить-
ся с женой, чтобы не 
делить бизнес при 
разводе. Еще версия: 
Наталью могла зака-
зать… женщина. Сей-
час следователи не 
исключают ни одной 
версии. Может, у На-
тальи был с кем-то 
роман, а этот кто-то 
женат… Странно, что 
убийство совершено 
в день рождения - уж 
слишком личная рас-
права и едва ли совпа-
дение.

Следователи пока 
не делятся никакими 
деталями, чтобы не 
помешали расследова-
нию. А вот муж Ната-
льи практически вы-
ступил с заявлением: 
через сына он разме-
стил пост, в котором 
объявил вознагражде-
ние в миллион рублей 
за любую информацию 
о преступниках. 

Шок

- Мы вдвоем выбирали с ней кафе, потом гуляли, общались, 

смеялись, обсуждали наряды и стиль фотосессии на день рожде-

ния - она была в отличном настроении, - «Комсомолке» удалось 

дозвониться до подруги, которая практически видела Наталью 

последней (сама она тоже занимается бизнесом - свое агентство 

по организации праздников). - Правда, для своей вечеринки На-

таша выбрала дресс-код: все в черном…
А вот теперь оказалось, что это цвет траура. Как будто она 

чувствовала, что с ней произойдет.
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Брат Дмитрия, дядя погибших детей: 
«Вика (на фото слева. - Ред.) нам 
позвонила, просила о помощи».
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Кому Наталья могла 
перейти дорогу?  

Пока ни одна версия 
не находит убедительных 

доказательств.

Странное убийство предпринимательницы:

Бизнес-леди похитили и убили  
в день рождения

СОВПАДЕНИЕ?

Выбрала для вечеринки 
цвет траура

Россия
www.kp.ru
28.09.20248
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Недавно в Москве задержа-
ли Эльмана Пашаева, быв-
шего адвоката актера Ми-
хаила Ефремова. По версии 
следствия, Пашаев обманул 
на 48 млн рублей мужа Еле-
ны Блиновской. Сам Алексей 
Блиновский сейчас проходит 
по уголовному делу по неуплате 
налогов на без малого миллиард 
рублей. При этом - служит по 
контракту в зоне СВО и вско-
ре должен явиться в столицу, 
чтобы дать показания…

Официальный представи-
тель СК России Светлана 
Петренко рассказала, что в 
феврале этого года Пашаев 
встречался с Блиновским в 
Москве:

- Пашаев убедил своего со-
беседника, что за крупное де-
нежное вознаграждение якобы 
имеет возможность освобо-
дить Блиновского и его супругу 
Елену Блиновскую от уголов-
ной ответственности по ранее 
возбужденному в отношении 
них уголовному делу.

Напомним, Елену Блинов-
скую сейчас судят за неуплату 
налогов (а это с учетом пеней 
и штрафов 1,5 млрд руб.) и от-
мывание денег. Супруга Алек-
сея признали ее пособником.

Блиновской грозит реальный 
срок. А тут еще и история с 
Пашаевым…

Корреспондент «КП» решил 
разобраться в этой истории, 
напоминающей похождения со-
временного Остапа Бендера...

«Я ОТ ДРУЗЕЙ 
ВАШЕГО СУПРУГА»

Эльмана Пашаева вся стра-
на узнала во время судебного 
процесса над Михаилом Еф-
ремовым. Актер в июне 2020 
года сел пьяным за руль, вы-
скочил в центре Москвы на 
встречную полосу и врезался 
в автофургон. Его 57-летний 
водитель Сергей Захаров че-
рез несколько часов умер в 
реанимации. Уголовное дело 
возбудили по статье «наруше-
ние правил дорожного движе-
ния в состоянии опьянения, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека». Акте-
ру замаячил срок до 12 лет. 
И тут рядом с ним внезапно 
появился Пашаев.

Многих, к слову, с самого 
начала удивляло, почему по-
пулярный актер и небедный 
человек доверил защищать 
себя не самому известному 
адвокату. Пашаев на тот мо-

мент хоть и мелькал в различ-
ных телешоу, но звездой рос-
сийской адвокатуры, мягко 
говоря, не являлся.

- Я точно знаю, как Эль-
ман добился этого «назначе-
ния», - рассказал «КП» один 
из действующих адвокатов, 
попросивший не называть его 
имя: публичное обсуждение 
коллеги, пусть и бывшего, 
могут счесть нарушением 
профессиональной этики, а 
за это и статуса лишают. - Он 
очень быстро сориентировал-
ся. Буквально через пару ча-
сов после того как машина 
актера вылетела на встреч-
ку, он явился домой к жене 
Ефремова и сказал, что его 
наняли высокопоставленные 
друзья ее мужа. Фамилий ни-
каких не называл. Но пред-
ложил подписать договор с 
гонораром в 1 рубль, чтобы 
Пашаев получил законные 
основания работать по этому 
делу. Женщина подписала. С 
этой бумагой он потом прие-
хал и к самому Ефремову. И 
снова рассказал про каких-то 
анонимных доброжелателей. 
То есть ввел актера в заблуж-
дение ради того, чтобы как 
следует попиариться на его 
имени во время процесса. 
Рассчитывал, что эта слава 
быстро монетизируется в 
большие гонорары.

ЗВЕЗДА ТОК-ШОУ
В разное время Пашаев 

представлял интересы пе-
вицы Кати Лель, которая су-
дилась за торговую марку, и 
актера Алексея Панина (при-
знан в России иноагентом), 
когда тот отбирал у бывшей 
их общую дочь. Однако, по 
словам нашего собеседника, 
звездным адвокатом Пашаев 
был только в эфире ток-шоу.

- Его просто приглашали 
разово на запись программ, 
чтобы он что-нибудь эпатаж-
ное сказал. Получал за это 
славу и гонорары…

Вот и суд над Еф-
ремовым Пашаев 
цинично превра-
тил в настоящее 
шоу. Он доказы-
вал, что за рулем 
сидел не Ефре-
мов, а кто-то не-
известный. Он привел в суд 
троих (!) свидетелей, которые 
божились, будто видели, как 
машиной управлял другой 
мужчина. Правда, вся эта вер-
сия посыпалась, как только 
появилась запись, сделанная 
сразу после аварии: очевид-
цы достают из внедорожни-
ка пьяного водителя, и это 
Ефремов…

На совравших свидете-
лей завели уголовное дело 
по статье «заведомо ложные 
показания». Появилась вер-
сия, что этим людям кто-то 
заплатил, чтобы они высту-
пили в суде с нужными по-
казаниями. Заговорили, что 
Эльман Пашаев и сам может 
стать фигурантом уголовного 
дела. Но его допросили лишь 
как свидетеля.

«БИЛИ, УГРОЖАЛИ 
ВЫВЕЗТИ В ЛЕС»

Суд приговорил Ефремова 
к 8 годам колонии, а Пашаев 
был лишен адвокатского ста-
туса. Тогда-то все и узнали, 
что ранее его этого статуса 
лишали трижды. Более того, 
у него и судимость имеется!

В открытых источниках со-
хранились судебные поста-
новления Мытищинского 
городского суда.

В 2018 году Пашаев пред-
ставлял интересы клиентки 
по фамилии Тверская. По 
делу работал еще один ад-
вокат, Павел Дашевский. В 
какой-то момент Тверская 
сообщила Пашаеву, что его 
коллега остался ей должен 
230 тысяч долларов. И Эль-
ман решил с ним поговорить. 
По версии Дашевского, это 
было так. К нему подошли на 

выходе из ресторана Пашаев 
и еще трое мужчин.

«…Затем Пашаев давал ука-
зание одному из мужчин уда-
рить его, - говорится в одном 
из постановлений. - Пашаев 
неоднократно угрожал ему, 
требования передачи денег 
сопровождались ударами ру-
ками и ногами по телу и го-
лове. Когда Пашаев пытался 
вывести Дашевского из бе-
седки на улицу, тот понял, 
что его действительно хотят 
вывезти в лес, и согласился 
написать расписку…»

После заявления Дашев-
ского Пашаев стал фигуран-
том уголовного дела по статье 
«вымогательство» и даже по-
пал в СИЗО. Светило до 7 лет 
колонии. Однако защите уда-
лось переквалифицировать 
дело на более легкую статью 
«самоуправство». Итог - 1 год 
условно. Когда срок истек, 
Пашаев сумел вернуть себе 
статус адвоката. Это было за 
несколько недель до аварии 
Михаила Ефремова.

СЛУЖИЛИ 
ДВА ТОВАРИЩА

После фиаско в суде по де-
лу Ефремова и потери ста-
туса адвоката Эльман Паша-
ев переквалифицировался в 
юристы. На несколько лет 
исчез из СМИ, но в феврале 
2024-го внезапно сообщил, 
что подписал контракт и на-
правился в зону СВО. В этот 
же период он и встречался в 
столице с Алексеем Блинов-
ским, пообещав тому, что их 
с женой дела будут закрыты.

- Любые вопросы по поводу 
«уладить», «порешать» лежат 
вне правового поля, - гово-

рит адвокат Александр Ка-
рабанов. - И если юрист или 
адвокат обещает конкретный 
результат по делу, это уже 
должно наводить на мысли, 
что этот человек работает вне 
правового поля. Гарантиро-
вать решения и действия про-
куроров, следствия, судей не 
может никто. Муж Блинов-
ской должен был понимать, 
что Пашаева неоднократно 
лишали адвокатского статуса. 
Для него это должен был быть 
некий звоночек относитель-
но доверия этому человеку. 

Пашаев, как видно 
из СМИ, обещал ему 
некий результат. Так 
что к Блиновскому 
тоже есть вопросы: 
он понимал, на что 
пойдут эти деньги, и, 
я считаю, тоже дол-
жен нести за это от-
ветственность.

Тем не менее 
Алексей Блинов-
ский проходит по 
этому уголовному 
делу исключитель-
но как свидетель. 
По крайней мере 
пока.

- Основанием для 
задержания и ареста Эльма-
на Пашаева стало заявление 
самого Блиновского, которое 
мужчина написал, поняв, что 
его водят за нос (жену вот уже 
даже судить начали! - Авт.), а 
деньги ему никто возвращать 
не собирается, - рассказал 
«КП» источник в правоохра-
нительных органах.

Впрочем, в обвинении Эль-
мана Пашаева позже могут 
появиться и другие эпизоды. 
Например, у следователей 
вызывают вопросы обстоя-
тельства службы бывшего ад-
воката. На передовой его ни-
кто из сослуживцев не видел. 
Да и в расположении родного 
стрелкового полка он появ-
лялся нечасто. А вот 3 млн 
рублей от государства за ране-
ние успел получить. Экспер-
тиза должна выяснить, был ли 
Пашаев на самом деле ранен.

- Проверяются и обстоя-
тельства службы Алексея 
Блиновского, - уточнил ис-
точник.

В СМИ высказываются 
версии, что «московских го-
стей» могли за взятки держать 
на безопасном расстоянии от 
фронта.

В общем, дело обещает 
быть громким. Но главного 
Пашаев все-таки добился: 
он снова оказался в центре 
внимания.

Громкое дело

Как тем 
временем 
обстоят дела у Елены 
Блиновской, читайте 
на нашем сайте KP.RU

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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Бывший адвокат Эльман Пашаев любил 
участвовать в скандальных телепрограммах 

и превращал в шоу судебные заседания, за что 
и поплатился лишением статуса во время 

слушаний по делу Михаила Ефремова. И вот - 
новый эпизод, где Пашаев играет главную роль.
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Остап Ибрагимович Пашаев
   спецкор «КП»  

Как адвокат 
Эльман Пашаев 

получил миллионы 
от Блиновских, 

устроил шоу из дела 
Ефремова и «странно» 

служил на СВО.
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 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Полина КЛИМЕНКОВА  
(«КП» - Красноярск»),  
Ольга АФАНАСЬЕВА

Дмитрия и беременную Викто-
рию, выживших после отравле-
ния, выписали из больницы. Они 
сами настояли на этом, чтобы 
быть к понедельнику на похоро-
нах трех дочек и сына.

БЕЗ ОТРАВЫ  
ОТ ГРЫЗУНОВ  
НЕ ОБОЙТИСЬ

Мы приезжаем в не-
большой поселок Крас-
ная Сопка в Краснояр-
ском крае: почти шесть 
часов пути от столицы 
региона. Весь поселок - 
десяток улиц, населе-
ние 1800 человек. Есть 
школа, детсад, магази-
ны, больница. Здесь и 
случилась трагедия, ко-
торую уже почти неде-
лю обсуждают по всей 
России. Отравилась целая семья: 
беременная женщина, ее муж, 
четверо детей в возрасте от 6 
до 13 лет. Выжили только родите-
ли - Дмитрий и Виктория. Первая 
версия была - что-то в пельменях 
из местного магазина. Потом - что 
надышались дихлофосом... Или 
всыпали в еду по ошибке отраву 
от грызунов.

За жильем, двором и живот-
ными сейчас присматривают 
родственники. Дом, кстати, ак-

куратный, крепкий, в палисадни-
ке розы… (Именно это поначалу 
бурно обсуждалось в соцсетях - 
благополучная ли семья.) Внутри 
мы не были, но на видео Следкома 
здесь все есть: бытовая техника, 
мебель, все как у людей. Соседка 
выглядывает из-за калитки:

- Они в этот большой дом не так 
давно переехали, купили на матка-
питал. Она работала на свинофер-
ме, он - в ЖКХ, еще и шабашки 
брал, деньги всем зарабатывал. 

Над тем, что случилось, оста-
ется только ломать голову. Пель-
мени ни при чем, отравились 
дихлофосом  - вряд ли. Отравой 
от грызунов - так ее невозможно 
не почувствовать. Невольно рас-
суждаю вслух:

- Может, грибами? Собирают 
тут у вас?

- Да, грибы есть. Но что ж мест-
ные, не разбираются в них, что 
ли? Да и говорят же, они пельмени 
ели, не грибы.

Пельмени покупали в местном 
магазине.

- Дочка училась с погибшей де-
вочкой в одном классе. Мы тут 
все друг друга знаем,  - говорит 
продавец. - Еду готовую покупали 
они нередко. Не самую дорогую, 
но мы тут роскошных товаров и 
не возим... Ничего плохого про 
семью не скажу. Не пили, детей 
воспитывали. Всем их жалко.

В поселке у всех частные дома. 
И практически каждый пользуется 
средствами от насекомых. Травит 
комаров, клопов, тараканов, об-
рабатывает дом от блох, сад - от 
вредителей.

Но чтобы это привело к гибе-
ли?..

«ЛЮДИ БОЯТСЯ,  
ПОТОМУ ЧТО НИЧЕГО  
НЕ ПОНЯТНО»

Тем временем снова возвра-
щаюсь к дому. К воротам как 
раз подходит мужчина с ключа-
ми. Оказывается, Алексей - брат 
Дмитрия, дядя погибших детей. 
Они с женой первыми прибежали 
к семье:

- Я возле племянника был. Же-
на моя бегала от одного ребенка 
к другому, к брату, к Вике... Во-
ды поднести, пошевелить, пока 

бригада скорой, реанимация не 
приехала. Медики рядом наши 
были все время. Сейчас мы ждем, 
должны брат с женой вернуться 
домой. Не знаю, как они будут. 
Для них это ужас, а тут еще рас-
спросы. Димка головой о стену 
бьется. Мы просто хотим понять, 
чем они могли отравиться. Столь-
ко сомнений по поводу средств 
от насекомых. Вот и ищем другие 
версии, чтобы и люди знали, чего 
бояться.

- Да ведь, понимаете, мы и сами 
не знаем. Не было еще такого у 
нас. Сами ждем любой инфор-
мации, это сейчас хоть как-то 
успокоит.

Пока же из нового - в пельменях 
и других продуктах в доме яда не 
нашли. Точные результаты экспер-
тизы, которую делают в Москве, 
будут только через месяц. Еще 
один предмет исследования - по-
гибший котенок. Его обнаружили 
в доме, видимо, он тоже отравил-
ся…

Расследование гибели четверых детей в Красноярском крае:

«Не знаем, как они это переживут»

Подробности 
и новая 
информация - на KP.RU 

Евгений БАДИКОВ  
(«КП» - Саратов»),  
Оксана 
КАДОЧНИКОВА,  
Ольга АФАНАСЬЕВА

Следствие  
рассматривает 
две версии: 
деньги 
и ревность.

ДЕРЗКОЕ 
ПОХИЩЕНИЕ

Жизни 47-летней 
Натальи Алешнико-
вой, бизнес-леди из 
Балакова Саратов-
ской области, могли 
бы позавидовать мно-
гие. Яркая красотка, 
замужем, взрослый 
25-летний сын, свой 
салон красоты, кли-
нинговая компания, 
у мужа сеть магази-
нов. В соцсетях яркие 
фото то с горнолыж-
ки, то с моря, дорогая 
машина, квартира в 
престижном районе...

В воскресенье, 
22 сентября, вечером 
Наталья возвраща-
лась домой. Ездили 
с подругой смотреть 
кафе, где собиралась 
23 сентября отмечать 
день рождения. Вер-
нулась домой поздно 
вечером, припарко-
вала машину на сто-
янке у дома на буль-
варе Роз… А затем к 
ней ворвались двое 

в масках (это попало 
на видео) и в этой же 
машине увезли. 

ЗАРЕЗАЛИ 
И БРОСИЛИ РЯДОМ 
С МАШИНОЙ

Тревогу забил муж, 
не дождавшийся же-
ну дома. Наталью 
объявили в розыск. 
Отследили iPhone и 
нашли выброшенным 
в одном из соседних 
дворов. В соцсетях 
обсуждали: долги, 
проблемы с бизне-
сом, а может быть, 
кто-то устроил ро-
зыгрыш на день рож-
дения? Но слишком 
уж жестко. В ночь на 
25 сентября с коптера 
увидели машину: ее 
бросили в лесополо-
се в 1,5 километра от 
города. В салоне сле-
дов крови нет. Рядом 
на краю ямы лежало 
тело женщины с пере-
резанным горлом. Ви-
димо, убийцы собира-
лись закопать его, но 
что-то помешало. И 
самая очевидная вер-
сия - вымогательство, 

деньги - встала под 
большое сомнение. 
С одной стороны, 
Наталья занималась 
бизнесом давно, у нее 
были партнеры. Мо-
жет быть, что-то не 
поделили. Или взяла 
деньги в долг у серьез-
ных людей и не отда-
ла… Но убивать долж-
ницу бессмысленно. 
Даже судя по обстоя-
тельствам, никто не 
собирался требовать 
за жертву выкуп. За-
резали ее почти сразу 
после похищения.

МУЖА 
ЗАДЕРЖАЛИ

Дело об исчезно-
вении переквалифи-
цировали: убийство с 
похищением с отяг-
чающими обстоятель-
ствами. Преступни-
кам может грозить до 
20 лет. Вот только кто 
они?

Первым задержали 
мужа Натальи Алек-
сея (на 48 часов - это 
подтвердил сын Лео-
нид). Обычная прак-
тика, родных часто 

подозревают в первую 
очередь. К тому же 
по городу поползли 
слухи: у Натальи был 
любовник! Предполо-
жили: муж все узнал 
и решил расправить-
ся с женой, чтобы не 
делить бизнес при 
разводе. Еще версия: 
Наталью могла зака-
зать… женщина. Сей-
час следователи не 
исключают ни одной 
версии. Может, у На-
тальи был с кем-то 
роман, а этот кто-то 
женат… Странно, что 
убийство совершено 
в день рождения - уж 
слишком личная рас-
права и едва ли совпа-
дение.

Следователи пока 
не делятся никакими 
деталями, чтобы не 
помешали расследова-
нию. А вот муж Ната-
льи практически вы-
ступил с заявлением: 
через сына он разме-
стил пост, в котором 
объявил вознагражде-
ние в миллион рублей 
за любую информацию 
о преступниках. 

Шок

- Мы вдвоем выбирали с ней кафе, потом гуляли, общались, 

смеялись, обсуждали наряды и стиль фотосессии на день рожде-

ния - она была в отличном настроении, - «Комсомолке» удалось 

дозвониться до подруги, которая практически видела Наталью 

последней (сама она тоже занимается бизнесом - свое агентство 

по организации праздников). - Правда, для своей вечеринки На-

таша выбрала дресс-код: все в черном…
А вот теперь оказалось, что это цвет траура. Как будто она 

чувствовала, что с ней произойдет.
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Брат Дмитрия, дядя погибших детей: 
«Вика (на фото слева. - Ред.) нам 
позвонила, просила о помощи».
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Кому Наталья могла 
перейти дорогу?  

Пока ни одна версия 
не находит убедительных 

доказательств.

Странное убийство предпринимательницы:

Бизнес-леди похитили и убили  
в день рождения

СОВПАДЕНИЕ?

Выбрала для вечеринки 
цвет траура
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Денис АКИНИН

Что нужно знать о переходе 
Миралема Пьянича в  ЦСКА.

ЦСКА все-таки совершил большую сделку 
в этот летне-осенний период. Армейцы успе-
ли подписать звезду футбола, бывшего игро-
ка «Ювентуса» и «Барселоны» Миралема 
Пьянича. Но почему этой сделкой неожи-
данно заинтересовались даже в Госдуме РФ?

КОНТРАКТ НА S1 МЛН
Самое любопытное, что буквально за пару 

дней до этих событий некоторые источники 
сильно сомневались в приходе боснийско-
го полузащитника в армейский клуб. Мол, 
интересуются игроком клубы из Италии и 
Мексики, какой тут ЦСКА. К тому же Пьянич 
просил зарплату 2 млн евро за сезон, что 
является практически неподъемной суммой 
для красно-синих.

Но Пьянич так и не дождался серьезного 

предложения и был вынужден снизить свои 
аппетиты. Как сообщили инсайдеры, в итоге 
игрок сборной Боснии и Герцеговины заклю-
чил контракт с ЦСКА по схеме 1+1 (на год 
с возможным продлением), по которому 
будет получать 1 млн евро за футболь-
ный сезон. Полузащитнику положены 
бонусы за хорошую игру и за победу в 
РПЛ - 150 тысяч евро. Кто-то гово-
рит, что в его контракте предусмо-
трены бонусы за голы - 7000 евро 
за забитый мяч.

КТО ПРОТИВ
Нужно сказать, что трансфер большой 

звезды футбола в ЦСКА не все встретили с 
оптимизмом. Во-первых, Миралему Пьяничу 
уже 34 года, в последнее время он играл 
в чемпионате ОАЭ и явно не прибавил в 
силе там.

Во-вторых, ради приезда Пьянича ЦСКА 
отказался от возвращения турецкого полу-
защитника Юсуфа Языджи.

- Может, Пьянича в ЦСКА приведут к бы-
лым кондициям, а может быть, нет. Нам 
нужны игроки, которые сегодня выходят 
на поле и играют лучше всех, если они ино-
странцы с большим контрактом, - считает 
Юрий Семин.

ЗАРПЛАТА ВСЕ РЕШАЕТ?
Трансфер Миралема Пьянича в ЦСКА стал 

скандальным задолго до своего свершения. 
В 2022 году именно Пьянич бойкотировал 
товарищеский матч сборных России и Бос-
нии, по сути, сорвав его. Миралем считал, 
что его страна не должна играть с Россией, 
пока «весь мир страдает». Так что теперь в 
Москве его не встретили с распростертыми 
объятиями.

- Мне удивительно, что такой игрок во-
обще соглашается ехать сюда, если у него 
есть принципы и он это говорил. Или деньги 
все решают? - удивляется депутат Госдумы 
Светлана Журова.

Свою коллегу поддержал и другой депутат, 
Дмитрий Свищев.

- Надо обратить внимание на ситуацию 
нашим спортивным руководителям, прежде 
всего РФС. Нужен ли здесь действительно 
футболист, который высказывался против 
игры с Россией? А здесь ему предложили 
выгодный контракт,  он все забыл и сразу 
приехал, - цитирует Свищева «Матч ТВ».

В общем, Пьяничу предстоит своей игрой 
постараться сделать так, чтобы о его вы-
сказываниях про Россию все забыли. Воз-
можно, начать придется уже со следующего 
тура РПЛ.

Эксклюзив 

Не хотел играть с Россией, 
но приехал за деньгами

Алеся КРУПАНИНА,
Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Легенда театра 
и кино дал большое 
интервью «КП» к своему 
90-летнему юбилею.

«Мне нагадали, что я про-
живу дольше 90 лет. И я этой 
гадалке верю!» - народный ар-
тист СССР и лауреат Государ-
ственной премии Олег Баси-
лашвили на оптимистичной 
ноте встречает свой юбилей 
(26 сентября). Возраст карье-
ре не помеха - любимый ты-
сячами россиян актер уже 65 
лет выступает на сцене БДТ 
имени Товстоногова бок о 
бок с Алисой Фрейндлих. К 
торжественной дате «КП» по-
говорила с живой легендой о 
новой экранизации «Мастера 
и Маргариты», востребован-
ности пожилых артистов на 
сцене и талантливых внуках.

«ДЬЯВОЛОМ
ЕГО СЧИТАТЬ ТРУДНО»

- Олег Валерианович, в кино-
театрах отгремела новая экра-
низация «Мастера и Маргари-
ты», собравшая 1 млрд рублей. 
Вы посмотрели картину?

- Да, я ее видел. Вы знаете, 
ее снял талантливый режис-
сер. В фильме хорошие акте-
ры. Немецкий актер Аугуст 
Диль, играющий Воланда, 
тоже замечательный артист. 
С выразительным лицом! Сам 
по себе фильм - это скорее не 
экранизация книги, а мысли 
режиссера по поводу того, что 
он почувствовал во время чте-
ния романа Михаила Афана-
сьевича Булгакова.

- Диль после этой роли стал 
этаким любимчиком девочек.

- Не знаю, чей он любим-
чик. Но он просто хороший 
актер. Прекрасно делает то, 
что задумывал режиссер. Я не 
сравниваю наши актерские 

способности - Диля и мои. 
Но мне кажется, что он играет 
не совсем то, что задумывал 
Булгаков. Мне кажется, что я 
сыграл Воланда вернее. Под-
черкну - не лучше. А вернее. 
Потому что появление того же 
Воланда на Патриарших пру-
дах - это явление странного 
человека. То ли немца, то ли 
англичанина, то ли испанца. 
Непонятно, кого. Вроде бы 
сначала говорит без акцен-
та, а потом с ним. А Диль 
сразу показывает 
своего персонажа 
коварным, с тем-
ной душой. Мне 
кажется, это не 
совсем верно.

- Для вас Во-
ланд - дьявол?

- В моем пони-
мании это существо, 
которое жило несколько 
тысяч лет. Часть той силы, что 
вечно хочет зла и вечно со-
вершает благо. И что сделал 
Воланд? Смотрите, он пере-
пугал все население страны. 
Дал понять, что есть сила 
значительно выше и сильнее, 
чем НКВД, партия и так да-
лее. Отвратительного стука-
ча барона Майгеля отправил 
на тот свет. Бездарному по-
эту Бездомному помог стать 

профессором фи-
лософии, а Масте-

ру и Маргарите дал 
покой. Сделал только 

благие дела. Так что дья-
волом его считать трудно. Он 
некое существо, присутство-
вавшее при разговоре Пилата 
с Христом, которое родилось 
и жило еще задолго до этой 
встречи.

«В 20 ЛЕТ 
Я БЫЛ БЕЗ УМА»

- Константин Эрнст пла-
нирует снять фильм, где лица 
современных актеров заменят 

лицами Высоцкого, Даля и Ле-
онова с помощью технологии 
дипфейка. Вы бы как отнес-
лись к такому проекту?

- Отрицательно. Зачем 
устраивать этот цирк? Это 
некрасиво, мне кажется. Вы-
шеназванных замечательных 
актеров уже нет с нами. И не-
чего эксплуатировать их об-
разы. Ребята, лучше возьмите 
и сами сыграйте так же, как 
они. Или даже лучше! Вот тог-
да мы посмеемся и поаплоди-
руем вам.

- Вы 65 лет на сцене БДТ и 
по-прежнему блестяще играете 
в спектакле. Но какой ценой 
это дается? Что вам помогает 
выходить на сцену?

- Мне очень помогает в этом 
отношении Алиса Бруновна 
Фрейндлих, которой я очень 
благодарен за наше много-
летнее сотрудничество. Мы 
много лет играем бок о бок. И 
я получаю истинное наслаж-

дение, будучи ее партнером. 
И конечно, сильнее всего ме-
ня поддерживает моя семья 
и жена, Галина Евгеньевна 
Мшанская.

- Кем бы вы могли быть, если 
бы не стали актером? Мате-
матиком, как хотел ваш отец?

- Когда я учился в 10-м 
классе, пришла пора сдавать 
экзамены. Если я получил бы 
двойку - мне не выдали бы 
диплом и меня не приняли 
бы в студию художественного 
театра. Так вот, я пришел на 
экзамен по математике. У нас 
был очень хороший педагог 
- Николай Михайлович. Он 
дал нам простенькую задачу, 
которая сводилась к знанию 
некой формулы. А я даже не 
знал о ее существовании! И 
вот все ученики сдали рабо-
ты и ушли. А я на трех досках 
пишу эту самую задачу… И 
вдруг решил ее. Признался 
учителю, что не знал никакую 
формулу. Он внимательно 
прочел мое решение и сказал: 
«Слушай, ты же гениальный 
математик. Ты вывел эту фор-
мулу сам. Тебе надо идти в Ба-
уманку!» Так что, возможно, 
я действительно был бы вели-
ким математиком (смеется).

- Вам исполнилось 90 лет. 
С высоты вашего опыта, какой 
совет вы бы дали себе 20-лет-
нему?

- 20-летнему себе я поже-
лал бы внимательнее отно-
ситься к своим родителям, 
потому что Пушкин недаром 
сказал: «Сижу ль меж юно-
шей безумных…» Безумных - 
это значит без ума. Потом, 
когда никого из близких не 
остается на свете, горько со-
жалеешь о том, что их нет. И 
как мало ты им отдал из того, 
что они тебе давали. Вот это 
самое главное. И я хотел бы 
пожелать этому юноше Оле-
гу Басилашвили быть внима-
тельнее, ласковее, добрее к 
бабушке, папе, маме.
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«Появление 
на Патриарших 

прудах - 
это явление 

странного человека. 
Существа, которое 

жило несколько 
тысяч лет». 

Олег БАСИЛАШВИЛИ:

Новый Воланд прекрасен, 
но я сыграл его вернее

• Воланд - «Мастер и Маргарита», 
2005 год, 18+
• Андрей Бузыкин - «Осенний марафон», 
1979 год, 12+
• Платон Рябинин - «Вокзал для двоих», 
1982 год, 12+
• Юрий Самохвалов - «Служебный роман», 
1977 год, 6+
• Семен Кузнецов - «Курьер», 
1986 год, 18+ Д
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КОНКРЕТНО

ЛУЧШИЕ 
РОЛИ 
ОЛЕГА 
БАСИЛАШВИЛИ

     Спорт

В 2020 году Пьянич (слева) 
перешел из «Ювентуса» 

в «Барселону» за 60 млн евро, 
а ЦСКА он достался бесплатно.
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Денис КОРСАКОВ

ЧЕТЫРЕ «НИКИ»
Роман Мадянов был од-

ним из лучших российских 
артистов. Точка.

Доказательством слу-
жит хотя бы звягинцев-
ский «Левиафан»: у него 
там не главная, но очень 
важная роль коррумпиро-
ванного негодяя-мэра, и у 
меня при первом просмо-
тре было ощущение, что 
Мадянов своей игрой при-
давливает всех остальных 
актеров (а в «Левиафане», 
между прочим, снимались 
Алексей Серебряков, Еле-
на Лядова и Владимир Вдо-
виченков). За «Левиафана» 
он получил «Нику» - уже 
четвертую в своей карье-
ре: до того были награды 
за фильмы «Дикое поле», 
«Петя по дороге в Царствие 
небесное» и «Жила-была 
одна баба». Немногие ак-
теры могут похвастаться 
таким профессиональным 
признанием.

При этом, разумеется, 
«Дикое поле» или «Петю» 
видели немногие; большин-
ство некрологов сейчас оза-
главлено «Не стало звезды 
сериала «Солдаты». Что де-
лать, образ подполковни-
ка Колобкова, которого он 
изображал в восьми из 17 
сезонов «Солдат», прилип к 
нему намертво. Сам он от-
носился к этому спокойно, 
но в других долгоиграющих 
сериалах, особенно в сит-
комах, с тех пор сниматься 
отказывался наотрез.

ГЕК ИЗ ДЕДОВСКА
Он родился 22 июля 1962 

года в подмосковном Де-
довске. По собственным 
словам, рос дворовым па-
цаном, много дрался - и 
как-то в промежутке меж-
ду двумя драками его заме-
тил ассистент режиссера. 
И произнес шаблонную 
фразу: «Мальчик, хочешь 
сниматься в кино?» «Мне 
было не до этого, - расска-
зывал Роман Сергеевич, - 
додраться же надо!» Но в 
итоге в 10 лет он снялся 
в эпизоде телефильма о 
школьниках и преподава-
телях «Перевод с английско-
го». И оттуда угодил на съе-
мочную площадку картины 
Георгия Данелии «Совсем 
пропащий», где играл уже 
главную роль - Гекльберри 
Финна.

Гуляет легенда, что 
11-летний Мадянов убе-
дил жителей города Нико-
лаева, где шли съемки, что 
его чернокожий партнер по 
фильму Феликс Имокуэде 
(он играл негра Джима) - 
внебрачный сын Патриса 

Лумумбы и Анджелы Дэ-
вис, причем местные жи-
тели принимали это за чи-
стую монету. На самом деле 
отец Феликса был миллио-
нером. По словам Данелии, 
банкиром и владельцем же-
лезных дорог Нигерии. Но 
об этом Роман не знал.

Было еще несколько 
главных и второплановых 
ролей детей и подростков - 
в «Весенних перевертышах», 
«Анискине и Фантомасе», 
«Длинном, длинном деле», 
«Додумался, поздравляю!», 
«Кадкина всякий знает». Он 
снимался с лучшими совет-
скими актерами - Миха-
илом Жаровым, Евгением 
Леоновым, Георгием Бурко-
вым, Виктором Павловым, 
Львом Дуровым, Николаем 
Гринько...

А потом исчез из кино на 
11 лет: окончил ГИТИС, 
отслужил в армии, работал 
в театре. И только в 1989-м 
вернулся, сыграв в фильме 
Леонида Гайдая «Частный 
детектив, или Операция 
«Кооперация» лучшего дру-
га сыщика-любителя, вла-
дельца шикарного коопе-
ративного туалета, в итоге 
оказывающегося негодяем.

ПОЗДНЯЯ СЛАВА
Настоящий расцвет при-

шел к нему с возрастом, уже 
после сорока, когда один 
за другим стали выходить 
сериалы и кинофильмы. 
Помимо съемок, активно 
играл в театре. И при этом 
настаивал, что его 

жизненный принцип - ни-
когда не играть вполсилы, 
как бы тяжело ни прихо-
дилось перед камерой или 
на сцене.

Он давал много интер-
вью. В большинстве все 
рано или поздно скатыва-
лось на рыбалку - для Ро-
мана Сергеевича это была 
чуть ли не главная страсть 
в жизни. «Лучше плохая 
рыбалка, чем хорошая ра-
бота!» - утверждал он, а на 
машину наклеил стикер 
«Лучше бы я сейчас был 
на рыбалке!».

Я с ним общался один 
раз, два года назад, под То-
больском, на съемках сказ-
ки «По щучьему велению», 
где он играл царя. Порыба-
чить на Иртыше ему из-за 
погоды не удалось, но, по-
хоже, он не был сильно рас-
строен. Говорил, что актер-
ская профессия - тяжелая, 

что трудно сидеть целый 
день с наклеенной боро-
дой и ждать команды «Мо-
тор!», ругаясь на тучи, нек-
стати заслонившие солнце 
и срывающие съемку. «Тем 
не менее усталость, которая 
приходит после этих съе-
мок, она такая… хорошая».

Еще я спросил, не было 
ли у него желания сыграть 
не характерную, а цен-
тральную драматическую 
роль, если уж говорить о 
царях, - Лира или Клавдия? 
Он ответил: «Мне 60 лет, 
50 лет я снимаюсь в кино, 
40 лет играю в театре, 30 
лет с женой. Чего мне еще 
надо?.. Я в юности мечтал: 
вот хотя бы солдата Швей-
ка сыграть… И вот в 1980 
году поступил в ГИТИС, 
а в 1982-м сыграл на сцене 
Швейка. Был роскошный 
спектакль. И что - на этом 
карьеру заканчивать, что 
ли? Я играл Шекспира, 
когда учился, в отрывках - 
и Ричарда III. Но не вся-
кий артист по складу сво-
его характера, по таланту, 
по имиджу, по энергетике 
подходит на знаменитые 
роли, которые существу-
ют в мировом репертуаре. 
Если я не тяну на героя-
любовника, зачем мне пы-
житься и лезть туда, куда 
мне заказан вход? Надо ста-
раться выжать максимум из 
того материала, который к 
тебе приходит. У двухсот с 
лишним ролей - в некото-
рых проявлялись и короли 
Лиры, и Макбеты…».

Утрата

У рака отвоевывают 
все больше жизней

Когда становится известно о чьей-то смерти 
от рака, многих охватывает волна отчаяния 
и безысходности. Мол, если уж известному 
человеку не смогли помочь, значит, простым 
людям и надеяться не на что. На самом де-
ле это большое заблуждение, подчеркивают 
врачи-онкологи.

- За последние несколько десятков лет мно-
гое радикально изменилось. Немало опухолей, 
которые были фатальными, сейчас успешно 
лечат на поздних стадиях, - рассказал в недав-
нем интервью «КП» профессор-онколог, член 
правления Российского общества клинической 
онкологии (RUSSCO) Николай Жуков. - И даже 
в случаях, если излечение пока невозможно, со-
временная терапия позволяет контролировать 
заболевание, значительно увеличивая продол-
жительность жизни пациента. А сами методы 
лечения становятся все более щадящими.

Например, настоящую революцию в борьбе с 
раком произвела иммунотерапия. Ее препараты 
не позволяют раковым клеткам обмануть им-
мунитет, притвориться нормальными. Организм 
видит врага и борется. За счет этого удается 
успешно лечить некоторые виды онкозаболева-
ний, которые раньше были приговором, в том 
числе на поздних стадиях.

Не считать рак приговором, не опускать руки 
важно еще и потому, что каждый прожитый 
год дает шанс на появление новых, еще бо-
лее эффективных методов и лекарств, говорят 
врачи-онкологи.

«Если известный человек погибает от рака, 
об этом становится известно всем. Но если он 
выздоравливает, то… Своим опытом делятся 
единицы, - объяснял нам Николай Жуков. - А я 
знаю очень многих публичных людей в нашей 
стране, победивших рак или успешно борю-
щихся с ним многие годы».

Анна ДОБРЮХА.

Выдающийся 
российский 

актер скончался 
на 63-м году 

жизни.
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После грандиозного успеха «Левиафана» (2014) 
его стали часто звать на роли коррумпированных 

чиновников. Такими мы их теперь и представляем...
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•  «Совсем пропащий» 
12+ (1972)
• «Солдаты» 16+ (2004)
• «12» 16+ (2007)
• «Левиафан» 18+ (2014)
• «Домашний арест» 
18+ (2018)
Также сняты и готовятся 
к выходу: «Любовь Советского 
Союза», «Детокс», «Мужские 
правила моего деда».

ТОП-5 
фильмов 
и сериалов 
с Мадяновым
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Кирилл МИШИН

Роман Мадянов излучал жизнелюбие. О том, 
что он борется с раком, знали только самые 
близкие. Даже не все партнеры по сцене и съе-
мочной площадке были в курсе, что актер болен.  

Болеть ему было некогда, и он несколько лет 
жил в таком ритме: днем - химиотерапия, вече-
ром - спектакль. Иначе не мог. Весной 2023-го 
вышел на сцену в шапочке, скрывающей лысину 
- журналистам сказал, что обрился для роли. 
Предположения о болезни с гневом отрицал. 

Не стало актера днем 25 сентября. Он умер 
у себя дома. Почувствовал себя плохо, вызвали 
скорую, но спасти его не смогли.

- Отец 4 года боролся с раком легких. В послед-
ние дни ему было особенно плохо, - рассказал 
«КП» сын актера Роман Мадянов-младший. 

Не так давно у него выявили еще и коксар-
троз тазобедренного сустава. Актеру сдела-
ли операцию, частичное протезирование. Он 
не выходил на сцену, пришлось отменить все 
съемки. А потом возобновил работу, будучи уже 
тяжелобольным.

P.S. Похоронили Романа Мадянова 
вчера, 27 сентября, в подмосков-

ном селе Малахово (г.о. Раменское) - там 
живет семья актера.

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

С раком легких 
артист боролся 4 года

Роман Мадянов обожал свою 
работу. Но рыбалку любил больше

Зритель помнит прежде 
всего эту его роль - 

полковника Колобкова 
в «Солдатах», 2004

(с Алексеем Ошурковым).

ВАЖНО

Первая главная роль - и сразу у Георгия Данелии 
(Гекльберри Финн в картине «Совсем пропащий», 

1972. Слева - актер Феликс Имокуэде).

Россия
www.kp.ru
 28.09.2024 10



Россия
www.kp.ru 11 27.09.2024 

Денис АКИНИН

Что нужно знать о переходе 
Миралема Пьянича в  ЦСКА.

ЦСКА все-таки совершил большую сделку 
в этот летне-осенний период. Армейцы успе-
ли подписать звезду футбола, бывшего игро-
ка «Ювентуса» и «Барселоны» Миралема 
Пьянича. Но почему этой сделкой неожи-
данно заинтересовались даже в Госдуме РФ?

КОНТРАКТ НА S1 МЛН
Самое любопытное, что буквально за пару 

дней до этих событий некоторые источники 
сильно сомневались в приходе боснийско-
го полузащитника в армейский клуб. Мол, 
интересуются игроком клубы из Италии и 
Мексики, какой тут ЦСКА. К тому же Пьянич 
просил зарплату 2 млн евро за сезон, что 
является практически неподъемной суммой 
для красно-синих.

Но Пьянич так и не дождался серьезного 

предложения и был вынужден снизить свои 
аппетиты. Как сообщили инсайдеры, в итоге 
игрок сборной Боснии и Герцеговины заклю-
чил контракт с ЦСКА по схеме 1+1 (на год 
с возможным продлением), по которому 
будет получать 1 млн евро за футболь-
ный сезон. Полузащитнику положены 
бонусы за хорошую игру и за победу в 
РПЛ - 150 тысяч евро. Кто-то гово-
рит, что в его контракте предусмо-
трены бонусы за голы - 7000 евро 
за забитый мяч.

КТО ПРОТИВ
Нужно сказать, что трансфер большой 

звезды футбола в ЦСКА не все встретили с 
оптимизмом. Во-первых, Миралему Пьяничу 
уже 34 года, в последнее время он играл 
в чемпионате ОАЭ и явно не прибавил в 
силе там.

Во-вторых, ради приезда Пьянича ЦСКА 
отказался от возвращения турецкого полу-
защитника Юсуфа Языджи.

- Может, Пьянича в ЦСКА приведут к бы-
лым кондициям, а может быть, нет. Нам 
нужны игроки, которые сегодня выходят 
на поле и играют лучше всех, если они ино-
странцы с большим контрактом, - считает 
Юрий Семин.

ЗАРПЛАТА ВСЕ РЕШАЕТ?
Трансфер Миралема Пьянича в ЦСКА стал 

скандальным задолго до своего свершения. 
В 2022 году именно Пьянич бойкотировал 
товарищеский матч сборных России и Бос-
нии, по сути, сорвав его. Миралем считал, 
что его страна не должна играть с Россией, 
пока «весь мир страдает». Так что теперь в 
Москве его не встретили с распростертыми 
объятиями.

- Мне удивительно, что такой игрок во-
обще соглашается ехать сюда, если у него 
есть принципы и он это говорил. Или деньги 
все решают? - удивляется депутат Госдумы 
Светлана Журова.

Свою коллегу поддержал и другой депутат, 
Дмитрий Свищев.

- Надо обратить внимание на ситуацию 
нашим спортивным руководителям, прежде 
всего РФС. Нужен ли здесь действительно 
футболист, который высказывался против 
игры с Россией? А здесь ему предложили 
выгодный контракт,  он все забыл и сразу 
приехал, - цитирует Свищева «Матч ТВ».

В общем, Пьяничу предстоит своей игрой 
постараться сделать так, чтобы о его вы-
сказываниях про Россию все забыли. Воз-
можно, начать придется уже со следующего 
тура РПЛ.

Эксклюзив 

Не хотел играть с Россией, 
но приехал за деньгами

Алеся КРУПАНИНА,
Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Легенда театра 
и кино дал большое 
интервью «КП» к своему 
90-летнему юбилею.

«Мне нагадали, что я про-
живу дольше 90 лет. И я этой 
гадалке верю!» - народный ар-
тист СССР и лауреат Государ-
ственной премии Олег Баси-
лашвили на оптимистичной 
ноте встречает свой юбилей 
(26 сентября). Возраст карье-
ре не помеха - любимый ты-
сячами россиян актер уже 65 
лет выступает на сцене БДТ 
имени Товстоногова бок о 
бок с Алисой Фрейндлих. К 
торжественной дате «КП» по-
говорила с живой легендой о 
новой экранизации «Мастера 
и Маргариты», востребован-
ности пожилых артистов на 
сцене и талантливых внуках.

«ДЬЯВОЛОМ
ЕГО СЧИТАТЬ ТРУДНО»

- Олег Валерианович, в кино-
театрах отгремела новая экра-
низация «Мастера и Маргари-
ты», собравшая 1 млрд рублей. 
Вы посмотрели картину?

- Да, я ее видел. Вы знаете, 
ее снял талантливый режис-
сер. В фильме хорошие акте-
ры. Немецкий актер Аугуст 
Диль, играющий Воланда, 
тоже замечательный артист. 
С выразительным лицом! Сам 
по себе фильм - это скорее не 
экранизация книги, а мысли 
режиссера по поводу того, что 
он почувствовал во время чте-
ния романа Михаила Афана-
сьевича Булгакова.

- Диль после этой роли стал 
этаким любимчиком девочек.

- Не знаю, чей он любим-
чик. Но он просто хороший 
актер. Прекрасно делает то, 
что задумывал режиссер. Я не 
сравниваю наши актерские 

способности - Диля и мои. 
Но мне кажется, что он играет 
не совсем то, что задумывал 
Булгаков. Мне кажется, что я 
сыграл Воланда вернее. Под-
черкну - не лучше. А вернее. 
Потому что появление того же 
Воланда на Патриарших пру-
дах - это явление странного 
человека. То ли немца, то ли 
англичанина, то ли испанца. 
Непонятно, кого. Вроде бы 
сначала говорит без акцен-
та, а потом с ним. А Диль 
сразу показывает 
своего персонажа 
коварным, с тем-
ной душой. Мне 
кажется, это не 
совсем верно.

- Для вас Во-
ланд - дьявол?

- В моем пони-
мании это существо, 
которое жило несколько 
тысяч лет. Часть той силы, что 
вечно хочет зла и вечно со-
вершает благо. И что сделал 
Воланд? Смотрите, он пере-
пугал все население страны. 
Дал понять, что есть сила 
значительно выше и сильнее, 
чем НКВД, партия и так да-
лее. Отвратительного стука-
ча барона Майгеля отправил 
на тот свет. Бездарному по-
эту Бездомному помог стать 

профессором фи-
лософии, а Масте-

ру и Маргарите дал 
покой. Сделал только 

благие дела. Так что дья-
волом его считать трудно. Он 
некое существо, присутство-
вавшее при разговоре Пилата 
с Христом, которое родилось 
и жило еще задолго до этой 
встречи.

«В 20 ЛЕТ 
Я БЫЛ БЕЗ УМА»

- Константин Эрнст пла-
нирует снять фильм, где лица 
современных актеров заменят 

лицами Высоцкого, Даля и Ле-
онова с помощью технологии 
дипфейка. Вы бы как отнес-
лись к такому проекту?

- Отрицательно. Зачем 
устраивать этот цирк? Это 
некрасиво, мне кажется. Вы-
шеназванных замечательных 
актеров уже нет с нами. И не-
чего эксплуатировать их об-
разы. Ребята, лучше возьмите 
и сами сыграйте так же, как 
они. Или даже лучше! Вот тог-
да мы посмеемся и поаплоди-
руем вам.

- Вы 65 лет на сцене БДТ и 
по-прежнему блестяще играете 
в спектакле. Но какой ценой 
это дается? Что вам помогает 
выходить на сцену?

- Мне очень помогает в этом 
отношении Алиса Бруновна 
Фрейндлих, которой я очень 
благодарен за наше много-
летнее сотрудничество. Мы 
много лет играем бок о бок. И 
я получаю истинное наслаж-

дение, будучи ее партнером. 
И конечно, сильнее всего ме-
ня поддерживает моя семья 
и жена, Галина Евгеньевна 
Мшанская.

- Кем бы вы могли быть, если 
бы не стали актером? Мате-
матиком, как хотел ваш отец?

- Когда я учился в 10-м 
классе, пришла пора сдавать 
экзамены. Если я получил бы 
двойку - мне не выдали бы 
диплом и меня не приняли 
бы в студию художественного 
театра. Так вот, я пришел на 
экзамен по математике. У нас 
был очень хороший педагог 
- Николай Михайлович. Он 
дал нам простенькую задачу, 
которая сводилась к знанию 
некой формулы. А я даже не 
знал о ее существовании! И 
вот все ученики сдали рабо-
ты и ушли. А я на трех досках 
пишу эту самую задачу… И 
вдруг решил ее. Признался 
учителю, что не знал никакую 
формулу. Он внимательно 
прочел мое решение и сказал: 
«Слушай, ты же гениальный 
математик. Ты вывел эту фор-
мулу сам. Тебе надо идти в Ба-
уманку!» Так что, возможно, 
я действительно был бы вели-
ким математиком (смеется).

- Вам исполнилось 90 лет. 
С высоты вашего опыта, какой 
совет вы бы дали себе 20-лет-
нему?

- 20-летнему себе я поже-
лал бы внимательнее отно-
ситься к своим родителям, 
потому что Пушкин недаром 
сказал: «Сижу ль меж юно-
шей безумных…» Безумных - 
это значит без ума. Потом, 
когда никого из близких не 
остается на свете, горько со-
жалеешь о том, что их нет. И 
как мало ты им отдал из того, 
что они тебе давали. Вот это 
самое главное. И я хотел бы 
пожелать этому юноше Оле-
гу Басилашвили быть внима-
тельнее, ласковее, добрее к 
бабушке, папе, маме.
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«Появление 
на Патриарших 

прудах - 
это явление 

странного человека. 
Существа, которое 

жило несколько 
тысяч лет». 

Олег БАСИЛАШВИЛИ:

Новый Воланд прекрасен, 
но я сыграл его вернее

• Воланд - «Мастер и Маргарита», 
2005 год, 18+
• Андрей Бузыкин - «Осенний марафон», 
1979 год, 12+
• Платон Рябинин - «Вокзал для двоих», 
1982 год, 12+
• Юрий Самохвалов - «Служебный роман», 
1977 год, 6+
• Семен Кузнецов - «Курьер», 
1986 год, 18+ Д
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КОНКРЕТНО

ЛУЧШИЕ 
РОЛИ 
ОЛЕГА 
БАСИЛАШВИЛИ

     Спорт

В 2020 году Пьянич (слева) 
перешел из «Ювентуса» 

в «Барселону» за 60 млн евро, 
а ЦСКА он достался бесплатно.
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Денис КОРСАКОВ

ЧЕТЫРЕ «НИКИ»
Роман Мадянов был од-

ним из лучших российских 
артистов. Точка.

Доказательством слу-
жит хотя бы звягинцев-
ский «Левиафан»: у него 
там не главная, но очень 
важная роль коррумпиро-
ванного негодяя-мэра, и у 
меня при первом просмо-
тре было ощущение, что 
Мадянов своей игрой при-
давливает всех остальных 
актеров (а в «Левиафане», 
между прочим, снимались 
Алексей Серебряков, Еле-
на Лядова и Владимир Вдо-
виченков). За «Левиафана» 
он получил «Нику» - уже 
четвертую в своей карье-
ре: до того были награды 
за фильмы «Дикое поле», 
«Петя по дороге в Царствие 
небесное» и «Жила-была 
одна баба». Немногие ак-
теры могут похвастаться 
таким профессиональным 
признанием.

При этом, разумеется, 
«Дикое поле» или «Петю» 
видели немногие; большин-
ство некрологов сейчас оза-
главлено «Не стало звезды 
сериала «Солдаты». Что де-
лать, образ подполковни-
ка Колобкова, которого он 
изображал в восьми из 17 
сезонов «Солдат», прилип к 
нему намертво. Сам он от-
носился к этому спокойно, 
но в других долгоиграющих 
сериалах, особенно в сит-
комах, с тех пор сниматься 
отказывался наотрез.

ГЕК ИЗ ДЕДОВСКА
Он родился 22 июля 1962 

года в подмосковном Де-
довске. По собственным 
словам, рос дворовым па-
цаном, много дрался - и 
как-то в промежутке меж-
ду двумя драками его заме-
тил ассистент режиссера. 
И произнес шаблонную 
фразу: «Мальчик, хочешь 
сниматься в кино?» «Мне 
было не до этого, - расска-
зывал Роман Сергеевич, - 
додраться же надо!» Но в 
итоге в 10 лет он снялся 
в эпизоде телефильма о 
школьниках и преподава-
телях «Перевод с английско-
го». И оттуда угодил на съе-
мочную площадку картины 
Георгия Данелии «Совсем 
пропащий», где играл уже 
главную роль - Гекльберри 
Финна.

Гуляет легенда, что 
11-летний Мадянов убе-
дил жителей города Нико-
лаева, где шли съемки, что 
его чернокожий партнер по 
фильму Феликс Имокуэде 
(он играл негра Джима) - 
внебрачный сын Патриса 

Лумумбы и Анджелы Дэ-
вис, причем местные жи-
тели принимали это за чи-
стую монету. На самом деле 
отец Феликса был миллио-
нером. По словам Данелии, 
банкиром и владельцем же-
лезных дорог Нигерии. Но 
об этом Роман не знал.

Было еще несколько 
главных и второплановых 
ролей детей и подростков - 
в «Весенних перевертышах», 
«Анискине и Фантомасе», 
«Длинном, длинном деле», 
«Додумался, поздравляю!», 
«Кадкина всякий знает». Он 
снимался с лучшими совет-
скими актерами - Миха-
илом Жаровым, Евгением 
Леоновым, Георгием Бурко-
вым, Виктором Павловым, 
Львом Дуровым, Николаем 
Гринько...

А потом исчез из кино на 
11 лет: окончил ГИТИС, 
отслужил в армии, работал 
в театре. И только в 1989-м 
вернулся, сыграв в фильме 
Леонида Гайдая «Частный 
детектив, или Операция 
«Кооперация» лучшего дру-
га сыщика-любителя, вла-
дельца шикарного коопе-
ративного туалета, в итоге 
оказывающегося негодяем.

ПОЗДНЯЯ СЛАВА
Настоящий расцвет при-

шел к нему с возрастом, уже 
после сорока, когда один 
за другим стали выходить 
сериалы и кинофильмы. 
Помимо съемок, активно 
играл в театре. И при этом 
настаивал, что его 

жизненный принцип - ни-
когда не играть вполсилы, 
как бы тяжело ни прихо-
дилось перед камерой или 
на сцене.

Он давал много интер-
вью. В большинстве все 
рано или поздно скатыва-
лось на рыбалку - для Ро-
мана Сергеевича это была 
чуть ли не главная страсть 
в жизни. «Лучше плохая 
рыбалка, чем хорошая ра-
бота!» - утверждал он, а на 
машину наклеил стикер 
«Лучше бы я сейчас был 
на рыбалке!».

Я с ним общался один 
раз, два года назад, под То-
больском, на съемках сказ-
ки «По щучьему велению», 
где он играл царя. Порыба-
чить на Иртыше ему из-за 
погоды не удалось, но, по-
хоже, он не был сильно рас-
строен. Говорил, что актер-
ская профессия - тяжелая, 

что трудно сидеть целый 
день с наклеенной боро-
дой и ждать команды «Мо-
тор!», ругаясь на тучи, нек-
стати заслонившие солнце 
и срывающие съемку. «Тем 
не менее усталость, которая 
приходит после этих съе-
мок, она такая… хорошая».

Еще я спросил, не было 
ли у него желания сыграть 
не характерную, а цен-
тральную драматическую 
роль, если уж говорить о 
царях, - Лира или Клавдия? 
Он ответил: «Мне 60 лет, 
50 лет я снимаюсь в кино, 
40 лет играю в театре, 30 
лет с женой. Чего мне еще 
надо?.. Я в юности мечтал: 
вот хотя бы солдата Швей-
ка сыграть… И вот в 1980 
году поступил в ГИТИС, 
а в 1982-м сыграл на сцене 
Швейка. Был роскошный 
спектакль. И что - на этом 
карьеру заканчивать, что 
ли? Я играл Шекспира, 
когда учился, в отрывках - 
и Ричарда III. Но не вся-
кий артист по складу сво-
его характера, по таланту, 
по имиджу, по энергетике 
подходит на знаменитые 
роли, которые существу-
ют в мировом репертуаре. 
Если я не тяну на героя-
любовника, зачем мне пы-
житься и лезть туда, куда 
мне заказан вход? Надо ста-
раться выжать максимум из 
того материала, который к 
тебе приходит. У двухсот с 
лишним ролей - в некото-
рых проявлялись и короли 
Лиры, и Макбеты…».

Утрата

У рака отвоевывают 
все больше жизней

Когда становится известно о чьей-то смерти 
от рака, многих охватывает волна отчаяния 
и безысходности. Мол, если уж известному 
человеку не смогли помочь, значит, простым 
людям и надеяться не на что. На самом де-
ле это большое заблуждение, подчеркивают 
врачи-онкологи.

- За последние несколько десятков лет мно-
гое радикально изменилось. Немало опухолей, 
которые были фатальными, сейчас успешно 
лечат на поздних стадиях, - рассказал в недав-
нем интервью «КП» профессор-онколог, член 
правления Российского общества клинической 
онкологии (RUSSCO) Николай Жуков. - И даже 
в случаях, если излечение пока невозможно, со-
временная терапия позволяет контролировать 
заболевание, значительно увеличивая продол-
жительность жизни пациента. А сами методы 
лечения становятся все более щадящими.

Например, настоящую революцию в борьбе с 
раком произвела иммунотерапия. Ее препараты 
не позволяют раковым клеткам обмануть им-
мунитет, притвориться нормальными. Организм 
видит врага и борется. За счет этого удается 
успешно лечить некоторые виды онкозаболева-
ний, которые раньше были приговором, в том 
числе на поздних стадиях.

Не считать рак приговором, не опускать руки 
важно еще и потому, что каждый прожитый 
год дает шанс на появление новых, еще бо-
лее эффективных методов и лекарств, говорят 
врачи-онкологи.

«Если известный человек погибает от рака, 
об этом становится известно всем. Но если он 
выздоравливает, то… Своим опытом делятся 
единицы, - объяснял нам Николай Жуков. - А я 
знаю очень многих публичных людей в нашей 
стране, победивших рак или успешно борю-
щихся с ним многие годы».

Анна ДОБРЮХА.

Выдающийся 
российский 

актер скончался 
на 63-м году 

жизни.
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После грандиозного успеха «Левиафана» (2014) 
его стали часто звать на роли коррумпированных 

чиновников. Такими мы их теперь и представляем...
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•  «Совсем пропащий» 
12+ (1972)
• «Солдаты» 16+ (2004)
• «12» 16+ (2007)
• «Левиафан» 18+ (2014)
• «Домашний арест» 
18+ (2018)
Также сняты и готовятся 
к выходу: «Любовь Советского 
Союза», «Детокс», «Мужские 
правила моего деда».

ТОП-5 
фильмов 
и сериалов 
с Мадяновым
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Кирилл МИШИН

Роман Мадянов излучал жизнелюбие. О том, 
что он борется с раком, знали только самые 
близкие. Даже не все партнеры по сцене и съе-
мочной площадке были в курсе, что актер болен.  

Болеть ему было некогда, и он несколько лет 
жил в таком ритме: днем - химиотерапия, вече-
ром - спектакль. Иначе не мог. Весной 2023-го 
вышел на сцену в шапочке, скрывающей лысину 
- журналистам сказал, что обрился для роли. 
Предположения о болезни с гневом отрицал. 

Не стало актера днем 25 сентября. Он умер 
у себя дома. Почувствовал себя плохо, вызвали 
скорую, но спасти его не смогли.

- Отец 4 года боролся с раком легких. В послед-
ние дни ему было особенно плохо, - рассказал 
«КП» сын актера Роман Мадянов-младший. 

Не так давно у него выявили еще и коксар-
троз тазобедренного сустава. Актеру сдела-
ли операцию, частичное протезирование. Он 
не выходил на сцену, пришлось отменить все 
съемки. А потом возобновил работу, будучи уже 
тяжелобольным.

P.S. Похоронят Романа Мадянова се-
годня, 27 сентября, в подмосков-

ном селе Малахово (г.о. Раменское) - там 
живет семья актера.

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

С раком легких 
артист боролся 4 года

Роман Мадянов обожал свою 
работу. Но рыбалку любил больше

Зритель помнит прежде 
всего эту его роль - 

полковника Колобкова 
в «Солдатах», 2004

(с Алексеем Ошурковым).

ВАЖНО

Первая главная роль - и сразу у Георгия Данелии 
(Гекльберри Финн в картине «Совсем пропащий», 

1972. Слева - актер Феликс Имокуэде).
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Мой доктор сказал, что 
утренняя пробежка добавит 
мне годы жизни.

И действительно, после 
пробежки я чувствую себя 
на 10 лет старше...

�  �  �
 Утверждение, что 

джентльмены переве-
лись, неверно! Я, напри-
мер, сегодня целый час 
держал зонт над своей 
женой, пока она меняла 
колесо.

�  �  �
Научила попугая говорить: 

«Спасибо». Как он был мне 
благодарен!

�  �  �
- У тебя классные рост 

и вес!
- Спасибо. Мне такой 

комплимент последний 
раз в роддоме делали.

�  �  �
Британские ученые дока-

зали, что акулы нападают 
только на мокрых людей. 

�  �  �
- Вот это - от усталости, 

это - от нервного срыва, 
а это - от депрессии.

- Спасибо, доктор. А у 
вас, кроме водки, ниче-
го нет?

�  �  �
- Точно говорю: женщины 

нас со свету сживут!   
- Откуда такие выводы?   
- Вот ящеры вымерли, а 

ящерицы - нет!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Изумление страха. 8. «Рус-
ские витязи». 9. На чем 
улетают в финале герои 
фэнтези «Ученик чародея»? 
10. Страна, говорящая на 
пушту. 11. Чье лицо у то-
варища Сатанеева? 13. 
«Канонизированный» тво-
рец. 16. Какое растение в 
Андах впервые зацветает 
в возрасте не моложе 150 
лет? 17. Вторая по популяр-
ности резервная валюта в 
мире. 18. Что изучает бу-
дущий юрист? 21. Жители 
фермы. 22. Кто завоевал 
для Советского Союза пер-
вую золотую олимпийскую 
медаль по конному спорту? 
24. Вагоны в связке. 25. В 
какой день ходит на дело 
вор из песни «Город уши 
заткнул» Владимира Вы-

соцкого? 26. Подводник 
из воробьев.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. При-
готовление во фритюре. 3. 
Айсберг в тарелке. 4. Мо-
мент, когда искусственный 
интеллект возьмет верх над 
человеческим (из романа 
«Происхождение»). 5. Де-
тективное либо рекламное. 
6. Советская песня «Хотят 
ли ... войны?». 7. Чугунный 
статус. 11. Материал для 
молдинга. 12. Документ из 
компьютерной папки. 14. 
Скоростной фокстрот. 15. 
Привоз на дом. 19. Кого док-
тор Гаспар Арнери в фильме 
про трех толстяков переде-
лал в негра? 20. Кто из дис-
неевских героев вдохновил 
режиссера Тима Бертона на 
создание фильма? 23. Где 
ожидают заселения в номер?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Ужас. 8. Авиагруппа. 9. Орел. 10. Афганистан. 11. 
Гафт. 13. Классик. 16. Пуйя. 17. Евро. 18. Право. 
21. Скот. 22. Филатов. 24. Состав. 25. Суббота. 
26. Оляпка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Жарка. 3. Салат. 4. 
Сингулярность. 5. Агентство. 6. Русские. 7. Сплав. 
11. Гипс. 12. Файл. 14. Квикстеп. 15. Доставка. 19. 
Тибул. 20. Дамбо. 23. Холл.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Правдинск  +7… +8  +13… +14
Светлогорск  +10… +11  +12… +13

• Прогноз погоды на завтра,
29 сентября.

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма 760)
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в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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У горе-отца изъяли 
микроавтобус 
за неуплату алиментов

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтеза неуплату алиментов

Александр КАТЕРУША

Кандидат экономических 
наук Павел Голубев объяснил, 
что выигрывает и теряет 
наша область от огромного 
количества гостей.

В этом году в Калининградской 
области ожидается 2 млн 100 тысяч 
туристов, но даже в перспективе ре-
гион сможет жить только за счет тех 
денег, которые приносят гости. Об 
этом в эфире еженедельного стрима 
«Дом Советов» рассказал кандидат 
экономических наук Павел Голубев.

- По оценкам экспертов, доля, кото-
рую занимают туристы в летний пери-
од в источниках пополнения бюджета 
косвенно через размещение, налоги, 
которые платят арендодатели, хорека 
и так далее, составляет только 8-12%, 
- считает Павел Голубев. - Мы не спо-
собны, как условный Баден-Баден, 
жить исключительно за счет туристов. 

Эксперт отмечает, что эта же доля 
10 лет назад составляла всего 2-3%. 
Рост связан с прошедшей пандемией, 
ограничениями по перемещению по 
странам мира, изоляцией и географи-
ческим положением Калининграда.  
Но, по словам экономиста, не стоит 
думать о том, что Калининград - уни-
кальный регион в стране, который 
«воспользовался всеми геополитиче-
скими метафорами и стал туристиче-
ской Меккой». 

- Вся Россия сейчас абсорбирует 
внутренний туризм. Где-то рост в два, 
где-то - в три раза. Но все - и Костро-
ма, и Казань, и Золотое кольцо, и 
Питер - все растут. Везде проблемы 
с номерным фондом и размещением. 

Потому что не была готова инфра-
структура, чтобы принять то большое 
количество россиян, испытывающих 
огромный рост интереса к внутренне-
му туризму за неимением доступных 
во всех смыслах альтернатив, - объ-
ясняет Голубев.

Эксперт напомнил, что Калинин-
градская область всегда славилась 
своими санаториями, а в Светлогорск 
и Зеленоградск приезжали еще в со-
ветские годы. Нынешний рост связан 
с интересом к Калининграду как к 
месту, которое отличается от других 
регионов. Эдакая псевдозаграница, 
а заодно и море есть, и имеется что 
посмотреть. 

ПРО ДЕНЬГИ
С 2025 года в нашей стране появит-

ся туристический налог. Павел Голу-
бев напомнил, что для стран Европы 
это уже норма.

- Это компенсация того диском-
форта, который получают местные 
жители от большого притока тури-
стов, - отмечает эксперт. - Я, как жи-
тель Калининградской области, стал 
больше тратить на топливо, когда ле-
том пытаюсь доехать на Куршскую 
косу, в Янтарный, Светлогорск, по-
тому что стою в пробках на трассах. 
Трачу больше. Хочу разместиться 
в гостинице с семьей - снова плачу 
больше, потому что спрос регулирует 
ценообразование и предложение. У 
нас средняя стоимость ночи в гости-
нице или апартаментах выросла за 
счет высокого спроса. Мы столкну-
лись с ростом цен, который драйвят 
туристы. Это нужно компенсировать. 

Туристический налог пойдет на 
развитие инфраструктуры региона: 
парковки, дороги и т. п. На рост тур-
потока сбор, вероятно, никак не по-
влияет, уверен эксперт. При этом, по 
наблюдениям Павла Голубева, гости 
Калининградской области - преиму-
щественно не очень искушенные лю-
ди, у которых деньжата водятся, но 
не огромные. 

- Что богатому туристу в Калинин-
граде можно предложить? У нас не 
такое большое количество яхтенных 
марин и уровень СПА, наверное, для 
искушенного потребителя из Москвы 
не столь высок. Богатый турист тра-
тит в сутки от тысячи евро на одного. 
В Москве и Питере есть такие люди. 

Но разрыв между людьми, которые 
способны тратить тысячу евро в Кали-
нинграде, Суздале, Самаре, и людьми, 
которые тратят 15 тысяч рублей в сут-
ки (а это средние расходы туристов), 
в количестве огромен. Лучше брать 
массового туриста. Он более универ-
сален. Богатый туризм - очень хрупкая 
и нишевая история. Калининград дол-
жен стремиться к массовому туристу, 
- рассуждает Голубев.

НЕ ТОЛЬКО ЦЕНТР
Туристы, по данным экономиста, 

сегодня задерживаются в Калинин-
граде уже не на пару дней, как пре-
жде, а на 3-4 дня. Начинают ездить 
по области. В этом смысле 2024 год 
Павел Голубев называет переломным.

- Этот год стал годом, когда в Ка-
лининградскую область туристы из 
«большой России» стали приезжать 
во второй, третий и четвертый раз. 
Они изучают новые места, проезжают 
чуть дальше, интересуются не только 
Куршской косой, Зеленоградском, а 
едут на восток области. И города там 
меняются, - говорит эксперт. - Не-
ман, например, стал меняться под 
туриста. Туда возят автобусы, водят 
экскурсии. Сыроварня, замок - я уви-
дел туриста, который с интересом там 
ходит. У них в городе появились есте-
ственным образом кафе, сувениры, 
в Немане появилась туристическая 
улица. Да, она коротенькая, но ее 
раньше не было! Она красивая и на 
ней фотографируются, она привле-
кает внимание. Думаю, в 2025 году 
туристов на востоке нашей области 
станет еще больше.
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Почему Калининград не сможет 
жить только за счет туристов 

Многих теперь все больше манит не только побережье, 
но и восток области, где тоже есть немало интересного.
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 ■ В ТЕМУ

Думы 
о миллионах 
гостей
Сергей БОГРОВ

Вчера в Светлогорске открылся Бал-
тийский туристический форум. Министр 
по культуре и туризму Андрей Ермак 
опубликовал в своем телеграм-канале 
диалог с журналистом следующего со-
держания.

-  Андрей Викторович, сколько тури-
стов может выдержать Калининградская 
область?

- Принять около 4 миллионов, без 
сильной потери уровня сервиса... А вы-
держать, ну это зависит от условий…

Псевдозаграница:

По мнению министра, 
принять путешественников - 

это лишь 
одна из сторон гостеприимства.
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Сергей БОГРОВ

Николай Патрушев 
посетил Прибалтийский 
судостроительный 
завод «Янтарь».

Помощник президента, 
председатель Морской кол-
легии России Николай Па-
трушев побывал на круп-
нейшем судостроительном 
предприятии региона в ходе 
рабочей поездки в Калинин-
град 27 сентября.

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ПРОИЗВОДСТВА

Вместе с губернатором 
Алексеем Беспрозванных он 
проинспектировал работы по 
реконструкции достроечной 
набережной, ознакомился с 
производственной базой в 
цехах, а также реализацией 
федеральной программы мо-
дернизации производствен-
ных мощностей.

Помощник президента 
также осмотрел ход строи-

тельства океанографическо-
го исследовательского судна 
«Алмаз» и большого моро-
зильного рыболовного трау-
лера «Виктор Гаврилов».

Первый заместитель ге-
нерального директора Объ-
единенной судостроительной 
корпорации Андрей Бузинов 
и генеральный директор за-
вода Илья Самарин расска-
зали о новых проектах раз-
вития предприятия. Среди 
них - инициированные ОСК 
и разрабатываемые совмест-
но с дочерними общества-
ми решения, реализуемые в 
проектах «Судостроительная 
САПР» и «Цифровое судо-
строительное производство», 
основанных на информаци-
онном моделировании. В пи-
лотную зону проектов входит 
и ПСЗ «Янтарь». В совокуп-
ности их реализация обеспе-
чит создание единого циф-
рового информационного 
пространства отечественной 
судостроительной промыш-
ленности и формирование 
нового технологического 
уклада отечественного судо-
строения.

НОВОМУ ДОКУ БЫТЬ!
На состоявшемся в заво-

доуправлении совещании 
Николай Патрушев обсудил 
с главой региона, руковод-
ством завода, представителя-
ми министерств и ведомств, 
а также Объединенной судо-
строительной корпорации 
перспективы развития При-
балтийского судостроитель-
ного завода «Янтарь», в том 
числе строительство нового 
дока.

Отдельное внимание уде-

лено реализации инвести-
ционных программ по мо-
дернизации предприятия, 
вопросам импортонезависи-
мости, работе по привлече-
нию и закреплению молодых 
кадров.

«Мы успешно решаем во-
просы импортозамещения, 
модернизации производства 
и инфраструктуры. Активную 
поддержку оказывают нам АО 
«ОСК», Министерство про-
мышленности и торговли РФ 
и губернатор Калининград-
ской области. Завод стабиль-

но развивается, обеспечивает 
работой более 4000 человек и 
наращивает производствен-
ные мощности», - сообщил 
генеральный директор пред-
приятия Илья Самарин.

УКРЕПЛЕНИЕ ФЛОТА 
РОССИИ

В свою очередь помощник 
президента, председатель 
Морской коллегии отметил, 
что строительство заказов на 
заводе ведется ритмично, с 
положительной динамикой, 
а завод обладает высоким 

потенциалом и компетен-
циями, которые позволяют 
качественно выполнять как 
государственные, так и ком-
мерческие заказы.

- Наращиваются производ-
ственные мощности, разви-
ваются новые направления 
судостроения, что наряду с 
исполнением текущих задач 
закладывает хороший задел 
для развития предприятия и 
вносит весомый вклад в укре-
пление потенциала россий-
ского флота», - сказал Нико-
лай Патрушев.

«Алмаз» - ученым, «Виктор Гаврилов» - рыбакам:

Какие суда строят на заводе «Янтарь»

Пр
ав

ит
ел

ьс
тв

о 
Ка

ли
ни

нг
ра

дс
ко

й 
об

ла
ст

и

На заводе сегодня активно наращиваются производственные 
мощности, развиваются новые направления судостроения.

 ■ ЗАКОН И ПОРЯДОК

На Куршской косе открылся 
пункт полиции
Сергей БОГРОВ

Помощь можно 
найти в поселке 
Лесном.

26 сентября на Курш-
ской косе состоялось от-

крытие участкового пункта 
полиции. Об этом расска-
зал директор национально-
го парка Анатолий Калина 
в своем телеграм-канале.

- Хочу отметить значи-
мость доступности и от-
крытости органов охраны 

правопорядка для туристов 
и жителей поселков Курш-
ской косы, - подчеркнул ди-
ректор.

Анатолий Калина также 
выразил уверенность в 
«важности взаимодействия 
сотрудников полиции с гос-
инспекторами националь-
ного парка».

Участковый пункт поли-
ции будет принимать граж-
дан по адресу: поселок 
Лесной, ул. Центральная, 
д. 26.

Дни приема граждан: 
вторник, четверг - с 17.00 
до 19.00, суббота - с 12.00 
до 13.00.

Ранее в региональном 
УМВД сообщили, что в 
микрорайоне Космоде-
мьянского в Калининграде 
также заработал участко-
вый пункт полиции.
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Появление участкового - признак 
открытости органов охраны правопорядка 

для жителей косы и туристов.

 ■ АКТУАЛЬНО

В Калининградской области 
хотят запретить использование 
беспилотников

Александр КАТЕРУША

Полет дронов будет 
возможен только 
по специальным 
разрешениям.

В нашем регионе хотят 
ввести запрет на полеты 

беспилотников. Указ опу-
бликован на сайте прави-
тельства области.

Поднимать дроны мож-
но будет только органи-
зациям и только по спе-
циальному разрешению 
властей. Органам власти 
и их подведомственным 

летать, впрочем, разре-
шено.

Отметим, накануне в Чер-
няховском районе волонте-
ры отыскали, спасли жизнь 
заблудившейся пенсионер-
ке - и сделали это как раз 
с помощью квадрокоптера 
с тепловизором.
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Одна из задач - 
обновление 

производственных 
мощностей.
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Органам власти и их подведомственным 
организациям «летать» разрешено.
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Сергей БОГРОВ

В четверг, 26 сентября, 
Законодательное собрание 
Калининградской 
области открыло осенне-
зимнюю сессию.

Это первое после летних каникул и 
тридцать шестое по счету заседание 
регионального парламента. Пред-
седательствовал глава депутатского 
корпуса Андрей Кропоткин.

О ФИНАНСАХ
Первый вопрос законотворческого 

раздела повестки касался закона о 
текущем областном бюджете, доклад-
чиком выступил министр финансов 
региона Виктор Порембский.

Он отметил, что региональная каз-
на в виде налоговых и неналоговых 
поступлений получит еще порядка 
трех миллиардов рублей. А потому-
де расходы можно скорректировать 
в сторону увеличения. 

Дополнительно было предложено 
потратить 2,6 млрд рублей, сохранив 
дефицит бюджета в изначально запла-
нированном размере 8,7 млрд рублей. 

Значительную долю допдоходов 
предлагается направить на социаль-
ную сферу. А именно: 260 млн пой-

дут на лекарства для льготников, 256 
млн - на строительство межрайонного 
медико-диагностического центра в 
Советске, 72 млн - на ремонт и обес-
печение деятельности школ, 71 млн 
- на жилье для сирот, 64 млн - на еже-
месячное детское пособие, 51 млн 
- на функционирование онкоцентра 
и новой поликлиники на улице Со-
гласия в Калининграде.

В подготовку к грядущему отопи-
тельному сезону, водоснабжение и те-
плоснабжение дополнительно вложат 
почти 400 млн рублей. Еще 300 млн 
уйдут на решение острой проблемы 
хранения и утилизации мусора, 270 
млн - на ремонт многоквартирных 
домов.

Таким образом, по итогам года скор-
ректированные расходы региональной 
казны должны составить 137,2 млрд, 
доходы - 128,5 млрд рублей (подробнее 
о предложениях регионального мини-
стра финансов Виктора Порембского 
см. в номере «КП» за 25 сентября 2024 
года. - Ред.).

О ЗЕМЛЕ
Заместитель областного мини-

стра по муниципальному развитию 
Елена Степаненко представила 
проект изменений в закон о регу-
лировании земельных отношений 
в регионе. Исходя из объяснения, 
данные новации дадут возможность 
муниципалитетам лишнюю землю, 
находящуюся в их собственности, 
безвозмездно передавать муници-
пальным образованиям, испыты-
вающим дефицит такого ресурса, 
а также гражданам с тремя и более 
детьми и определенным категориям 
военнослужащих. 

О ПОДДЕРЖКЕ МОЛОДЫХ
Информацию о предлагающихся 

поправках в областной закон о моло-
дежной политике депутатам озвучила 
профильный министр Анна Мусевич.

Речь идет о том, чтобы в соответ-
ствии с федеральной нормативной 
базой узаконить в регионе такое по-
нятие, как «молодой работник». Име-
ется в виду категория людей до 35 
лет, не являющихся молодыми спе-
циалистами. 

Все проекты законов, вынесенные 
на обсуждение, были региональным 
парламентом одобрены в первом и вто-
ром чтении. 

Калининград 28.09.2024
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Доходы решено направить 
в социальную сферу

Парламентарии после летних каникул приступили к работе.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

ЖИВОТНЫЕ
ОТДАМ

 Два рыжих котика 
(2 года - кастриро-
ван, 4 месяца). 
Здоровые, актив-
ные. Ищут любя-
щих, заботливых 
хозяев. Тел.: 8-952-

794-30-29, 8-929-167-60-77.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 
(4012) 530-500

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

В Калининградской области 
у производителя прекращено 
действие декларации о соответствии 
на мясную продукцию

В августе 2024 года Управлением Рос-
сельхознадзора ООО «Ювина» выдано 
предостережение и вынесено решение 
о признании недействительной деклара-
ции о соответствии на мясные колбасные 
изделия охлажденные.

Так, сотрудниками ведомства в сен-
тябре у ООО «Ювина» отобрана проба 
продукции «Колбаса вареная: ДОКТОР-
СКАЯ» (ООО «Ювина») и направлена для 
проведения исследований в Калинин-
градский филиал ФГБУ «ВНИИЗЖ». По 
результатам лабораторных исследова-

ний, полученных в сентябре 2024 года, 
установлено, что проба не соответствует 
по гистологической идентификации со-
става, что указывает на несоответствие 
представленной информации, указанной 
на маркировочной этикетке, и приводит 
к заблуждению покупателя о качестве 
продукта. В торговые сети региона про-
дукция не направлялась. Производителю 
рекомендовано усилить контроль за каче-
ством выпускаемой продукции.

Информация направлена в профильные 
ведомства области.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Делегация из Кувейта ознакомилась 
с системой карантинного фитосанитарного 
контроля в Калининградской области

С 24 по 25 сентября 2024 года де-
легация из Кувейта ознакомилась с 
системой карантинного фитосани-
тарного контроля в Калининград-
ской области.

Представители профильных ве-
домств Кувейта в сопровождении 
представителей Россельхознадзора 
ознакомились с процессом отгрузки 
зерна в Калининградской области 
на предприятии, осуществляющем 
экспорт зерна, а также посетили эле-
ваторные комплексы для первичной 
подработки, хранения, перевалки и 

переработки зерновых и масличных 
культур.

Делегация также посетила Кали-
нинградскую испытательную ла-
бораторию ФГБУ «ВНИИЗЖ», где 
проводятся исследования для под-
тверждения соответствия зерновой 
продукции импортным требовани-
ям и определения остаточного со-
держания пестицидов. 27 сентября 
состоятся переговоры между пред-
ставителями Россельхознадзора и 
ведомств Кувейта для подведения 
итогов работы делегации.
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 ■ СЕБЯ ПОКАЗАЛИ

И хлеба, 
и зрелищ!
Сергей БОГРОВ

В Законодательном собрании 
в рамках «парламентского 
часа» состоялась 
презентация Правдинского 
муниципального округа.

С экономическими, социальными и куль-
турными достижениями муниципалитета оз-
накомились депутаты Заксобрания во главе 
с председателем Андреем Кропоткиным.

Муниципальный округ представили из-
вестные за пределами Правдинска пред-
приятия - группа компаний RBPI,  объеди-
нение «Отечественный продукт» Группы 
компаний «Черкизово», ремесленные сы-
ры «Нойдам», мясокомбинат «Поречье» 
(производство и продажа мясоколбасной 
продукции), «Балтийская бетонная компа-
ния», сувенирная туристическая справоч-
ная «У Гердавы».

Культурный раздел презентации соста-
вили экспозиция проекта для туристов 
«Город-театр», «Историко-культурный парк-

музей средневекового городища «Ушкуй», 
культурное пространство «Готика-Холл» 
Алленбургской орденской кирхи, тури-
стический маршрут-сплав по реке Лава.

Образовательный кластер презента-
ции представил агрокласс средней шко-
лы поселка Домново с профилирующими 
предметами «Агрохимия», «Агроэкология», 
«Школа юного агрария» и проектами «Ин-
женерные каникулы», «Медиа каникулы», 
«Лица дружбы».

Экскурсию по площадкам с экспозици-
ями предприятий и организаций провел 
глава администрации Правдинского округа 
Владимир Устинов. 
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Андрей Кропоткин изучил работу 
агрокласса школы поселка 

Домново Правдинского 
муниципального округа.
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Праздничный настрой автоторовцы 
ощутили уже по пути к своим рабо-
чим местам - на центральной про-
ходной основной производственной 
площадки была организована фотозо-
на, украшенная воздушными шарами. 
Рядом расположилась интерактивная 
инсталляция с предсказаниями и по-
желаниями. 

Торжественная церемония в честь 
Дня машиностроителя состоялась на 
основной производственной площад-
ке предприятия в мкр. им. А. Космо-
демьянского. Приглашенные артисты 
из группы «АтриМ» исполнили гимн 
АВТОТОР и эстрадные песни. 

В своем обращении к коллекти-
ву основатель и главный акционер 
АВТОТОР Владимир Щербаков от-
метил, что в этом году празднование 
Дня машиностроителя носит особый 
характер:

 - В наш юбилейный год, год 30-ле-
тия АВТОТОР, мы вспоминаем са-
мые яркие моменты нашей истории. 
За прошедшие годы мы многое вме-
сте преодолели. На нашем пути бы-
ли серьезные кризисы, спады и по-
настоящему достойные масштабные 
достижения. Наши победы и наши 
трудности - все, через что мы прош-
ли, нас многому научило, закалило 
наш характер, укрепило наш дух. И, 
главное, что остается неизменным на 
протяжении многих лет, главная сила 
АВТОТОР - в наших людях.

К автоторовцам также обратил-
ся председатель Совета директоров 
ООО «АВТОТОР Холдинг» Валерий 
Горбунов:

- За прошедшие годы мы прошли 
нелегкий путь. Были и успехи, и труд-
ности. Сейчас мы переживаем время 
новых масштабных задач. Справлять-
ся с ними нелегко. Но главное, что, 
несмотря ни на что, мы идем вперед. 
И что еще важнее - идем вместе. 

Почетные дипломы и благодар-
ности отличившимся сотрудникам 
вручали старший вице-президент 

ООО «АВТОТОР Холдинг» по про-
ектам в Калининградской области 
Владимир Кривченко и председа-
тель Совета Калининградского ре-
гионального профессионального со-
юза работников автомобилестроения 
«АВТОТОР-Проф» Татьяна Мороз.

 - Я желаю нам всем вернуться к 
привычным для АВТОТОР объемам 
производства, мы вместе движемся к 
этой цели, готовим линию для запу-
ска производства по полному циклу 
(сварка, окраска, сборка), наращива-
ем локализацию, строим целый кла-
стер автокомпонентов, это очень се-
рьезная работа, - отметил Владимир 
Кривченко. 

Сплоченность коллектива, куль-
туру наставничества выделяют сами 
работники предприятия. 

- На АВТОТОР я вырос как в про-
фессиональном плане, так и мораль-
но стал уверенней в себе. Спасибо 
моим руководителям и супруге, кото-
рая тоже работает на заводе. Этот 
год для меня стал особенным: я 
впервые в своей жизни съездил за 
границу - меня отправили в слу-
жебную командировку в Китай. 
Технологические возможности 

наших иностранных партнеров впе-
чатляют, впрочем, мы все это можем 
реализовать у нас в Калининграде, 
- поделился Анатолий Меньшиков. 
Молодой человек работает на заводе 
шесть лет, за это время поднялся по 
служебной лестнице - стал слесарем 
механосборочных работ пятого раз-
ряда. За успешную работу в честь Дня 
машиностроителя и 30-летия АВТО-
ТОР Анатолия отметили почетной 
грамотой. Он и другие передовики 
производства также получат премии.

- Я работаю на АВТОТОР с 2003 
года, было много всего: и взлеты, и 
падения. Но мы как-то научились 
преодолевать все трудности. Здесь 
работает много семей, возможно, по-
этому работники чувствуют дополни-
тельную поддержку, помогают друг 
другу, знаете, как в семейной жизни. 
Хороший коллектив - это наша тра-
диция, - рассказал ведущий инженер 
по обеспечению запасными частями 
Эдуард Пожарицкий. 

Традиции крепкого коллектива 
на АВТОТОР помогает сохранять 
профсоюз «АВТОТОР-Проф», его 
активисты также были отмечены во 
время церемонии. К слову, многие 
награжденные приложили руку к ор-
ганизации этого праздника. В этот 
день семья АВТОТОР стала больше 
- состоялось торжественное посвя-
щение в автоторовцы иностранных 
партнеров, которые в настоящее вре-
мя задействованы на производстве. 
Машиностроители из КНР получили 
памятные знаки с символикой 30-ле-
тия компании и подарки.

АВТОТОР, несмотря на все вызовы 
времени, реализует большое количе-
ство социальных программ, что тре-
бует особого внимания и финансовых 
вложений. В честь Дня машиностро-
ителя несколько человек получили от 
завода путевки в санаторий «Янтар-
ный берег». Как отметила и. о. вице-
президента - директора по общим 
вопросам и социальному развитию 

Елена Кучеренко, это уже вторая 
группа работников, которые в этом 
году отправляются на санаторно-ку-
рортное лечение в передовую здрав-
ницу региона. 

В свой профессиональный празд-
ник АВТОТОР традиционно прини-
мает многочисленные поздравления 
и благодарности за добросовестный 
труд и высокий профессионализм. 
Вклад коллектива предприятия в раз-
витие отечественного машиностро-
ения, экономики региона и страны 
в целом отмечается на самом высо-
ком уровне. Работники АВТОТОР 
ежегодно получают государственные 
награды, почетные звания и благодар-
ности от Министерства промышлен-
ности и торговли РФ, регионального 
правительства, муниципальных вла-
стей, отраслевых ассоциаций и про-
фессионального сообщества. В этом 
году, в связи с 30-летием компании, 
вручение высоких наград будет про-
ходить в торжественной обстановке в 
дни празднования юбилейной даты. 

АВТОТОР поздравил работников 
завода с Днем машиностроителя

На ведущем промышленном 
предприятии 

Калининградской 
области отметили свой 

профессиональный 
праздник. Передовикам 

производства и активистам 
профсоюзного движения 

вручили почетные 
грамоты и благодарности. 

Во время церемонии 
награждения руководство 

завода рассказало 
о производственных планах 

на ближайшие годы.

Торжественная церемония состоялась 
на основной производственной площадке 

предприятия в мкр. им. А. Космодемьянского.

Почетные дипломы и благодарности отличившимся 
сотрудникам вручали Владимир Кривченко и Татьяна Мороз.

Анатолий Меньшиков работает на заводе 
шесть лет, за это время поднялся 

по служебной лестнице - стал слесарем 
механосборочных работ пятого разряда.
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1941
Война идет четвер-

тый месяц, часть наших 
территорий захвачена 
врагом. И очень важ-
но, чтобы наши вои-
ны, вдруг оказавшие-
ся на оккупированной 
территории, получали 
поддержку местного 
населения. Да, ситуа-
ция на грани жизни и 
смерти. Страшно. Но 
нужно делать выбор, 
уйти в сторону не по-
лучится. Как сделали 
выбор герои рассказа 
младшего политрука Н. Чес-
нокова.

Речь о лейтенанте Пле-
скаче, он с другими летчи-
ками штурмовал аэродром 
противника и успешно вы-
полнил боевое задание: 30 
машин врага уничтожено. 
Но на обратном пути само-
лет Плескача сбила зенитка. 
Летчик выжил и укрылся в 
доме местного старика-
колхозника. Сам старик «ра-
но утром со своей старуш-
кой отправился на разведку, 
поискать дорогу, как лучше 
вывести летчика, чтобы его 
не заметили фашисты».

Когда старик уходил, он 
сказал своей девочке, остав-
шейся в хате: «Если немцы 
придут и будут спрашивать, 

кто спит, ты им скажи: это 
спит папа». Так и сделала 
девочка.

Немцы, ворвавшиеся в 
хату, Плескача не тронули.

«Так девочка спасла жизнь 
советского летчика. Это бы-
ло первое спасение лейте-
нанта Плескача мирными 
жителями».

Вернувшийся старик пе-
реодевает летчика в граж-
данское платье и везет на 
повозке через фашистские 
патрули. Заметка младшего 
политрука не только взывает 
к сознательности граждан, 
но и содержит полезные со-
веты, как действовать в та-
кой пограничной ситуации:

«Все переодел Плескач, 
стал гражданский человек, 

но сапоги остались на 
нем военные, и это бы-
ло очень плохо». Они-
то выдали и чуть было 
не погубили летчика со 
стариком. Им удалось 
миновать два немецких 
патруля, а на третьем:

«Увидел фашист во-
енные сапоги и жестом 
приказывает:

- Слезай с повозки.
Плескач потом рас-

сказывал: «Сижу и ду-
маю, как быть, конеч-
но можно его убить, 
но колхозников жал-

ко. Тогда с этими колхоз-
никами немцы расправятся 
очень жестоко».

Тут оказалось, что старик 
в Первую мировую был в 
плену у немцев и, вспоми-
ная немецкие слова, он смог 
объясниться. Фашисты от-
пустили подводу.

«Так мирные жители вто-
рой раз спасли лейтенанта 
Плескача».

Доехали почти до линии 
фронта, и летчик вышел к 
своим.

«11 суток не было Плеска-
ча в части. Его уже считали 
погибшим, но он остался 
жив и невредим. И все это 
благодаря помощи колхоз-
ного населения».

27 сентября

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Возвращение Стравинского 
и охота за террористом № 1

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, 
Денис КОРСАКОВ, Елена ПОПОВА.

2001
После терактов 11 сентября США 

собираются во что бы то ни стало 
уничтожить террориста № 1 Усаму 
бен Ладена. И собственный корре-
спондент «КП» в Вашингтоне берет 
интервью у одного из создателей 
американского спецназа, отстав-
ного полковника Джека Игона, ко-
торый в красках расписывает, каким 
же будет «удар возмездия»:

«- Наша группа «Альфа» тоже 
однажды успешно штурмовала 
дворец афганского диктатора 
Амина. Но ведь с Усамой бен 
Ладеном все иначе. Он скры-
вается в бункерах, построен-
ных в горах и неуязвимых для 
обычных бомб, постоянно пере-
мещается…

- Вся мощь американской элек-
тронной разведки нацелена сей-
час на его поиск. К разведыва-
тельным спутникам добавились 
беспилотные самолеты Predator, 
картинка с которых позволяет да-
же различать афганцев по длине 
бороды. Насколько я понимаю, 
наша наземная разведка уже вы-
садилась в Узбекистане. У нас 
есть теперь доступ к данным ва-
ших спецслужб, которые лучше, 
чем кто-либо, знают Афганистан. 
Наконец, есть другие зацепки, 
которые могут вывести на след 
террориста.

- Какие же?
- У Усамы бен Ладена четыре 

жены, одну из которых он вре-
мя от времени берет с собой в 
бункер. Чаще всего последнюю - 
18-летнюю уроженку Йемена. Это 
расширяет поиск. Кроме того, отца 
навещает любимый 19-летний сын, 
которого он уже назначил преем-
ником в случае своей смерти. Они 
могут навести коммандос на след 
Усамы.

- ЦРУ давно изучает историю 
болезни бен Ладена. Известно, 
что у него больные почки. Могут 
ли охотники за ним использо-
вать это обстоятельство?

- Конечно. Два года назад он ле-
чился в одном из госпиталей Бей-
рута. ЦРУ узнало об этом слишком 
поздно. Но Усама нуждается в за-
падных лекарствах, канал доставки 
которых можно проследить».

«Наконец, выяснилось, что у него 
проблемы с потенцией, и бен Ладен 
регулярно пользуется виагрой. Это 
тоже сужает поиск - много ли людей 

в Афганистане могут позволить себе 
выписывать из-за границы дорогой 
препарат?

- Представим, что местона-
хождение бен Ладена наконец 
установлено. Как в этих услови-
ях будет выглядеть американ-
ская акция возмездия?

- Ударить по его укрытию ракетой 
с ядерной боеголовкой, чего не ис-
ключает Пентагон, - неэффективно. 
Как потом предъявить нации труп 
убитого врага? А вдруг он все-таки 
выживет? Нет, на острие удара будут 
силы спецназа с приказом взять 
именно бен Ладена.

- Каким вам видится сценарий 
этой атаки?

- Ей будут предшествовать мас-
сированные ракетные и бомбовые 
удары».

«Поддерживать атаку коммандос 
могут несколько тысяч пехотинцев, 
но самих «людей-лягушек» будет не 
больше сорока. Иначе они мешают 
друг другу  - каждый из них готов 
взять на себя до 200 противников. 
Они появятся молниеносно, спустив-

шись на парашютах, высадившись с 
вертолетов или доехав из укрытия 
на «дюнных багги» - вездеходах, дви-
гающихся по пустыне со скоростью 
до 160 километров в час.

- Как они вооружены?
- Во время «Бури в пустыне» этих 

людей не зря прозвали «колдунами». 
В их руках самые мощные компакт-
ные огневые средства, они могут 
пробивать стены пулями и сжигать 
крепости лазерами. Но, кроме того, 
они, например, способны на рассто-
янии управлять поведением людей 
с помощью психотропных средств.

- Как вы полагаете, у них будет 
приказ взять Усаму бен Ладена 
живым?

- Это уже политика. Я бы не стал 
ради этого больше необходимого 
рисковать драгоценными жизнями 
коммандос. Какой смысл тащить его 
в суд, давать ему слово и провоци-
ровать тем самым на новые теракты 
его фанатичных соратников? Доста-
точно было бы просто предъявить 
миру труп этого негодяя».

Так и случилось. Но уничтожить 
террориста №  1 американскому 
спецназу удалось только через 
10 лет - в мае 2011 года.

1962
Осенью 1962 года в СССР приехал 

один из самых знаменитых компози-
торов ХХ века, живая легенда музы-
ки, 80-летний Игорь Стравинский. Он 
уехал за границу еще до революции, 
жил в Швейцарии, Франции, США. 
Создателя «Весны священной» и «Пе-
трушки» встречали как родного: по-
сле этой поездки он стал считаться 
большим другом СССР.

27 сентября «Комсомолка» опубли-
ковала заметку о его выступлении.

«Вчера утром Большой зал кон-
серватории имени Чайковского был 
переполнен. Сюда на генеральную репетицию 
авторского концерта выдающегося композитора 
современности Игоря Федоровича Стравинского 
собрались студенты и преподаватели консерва-
тории, учащиеся музыкальной школы, молодые 
знатоки музыки. И было очень знаменательно, 
что первый взмах руки старейшего русского 
дирижера, первые звуки музыки, которой он 
сам дирижировал на родной земле после почти 
полувековой разлуки, увидели и услышали лю-
бители музыки.

После концерта побывавшие на нем наши кор-
респонденты встретились с Игорем Федоровичем 
Стравинским. Вот что он сказал в беседе:

- Я очень рад, что ко мне пришли корреспон-
денты «Комсомольской правды». Я знаю и люблю 
вашу газету, часто ее читаю. То, что вы пропа-
гандируете музыку среди молодежи, это очень 
важное и полезное дело. Было бы очень хоро-
шо, если бы все со школьных лет могли изучать 
основы музыкальной культуры. Я долго жил во 
Франции и могу оценить, какую пользу приносит 
изучение во французских школах сольфеджио. 

Важен первый толчок, пер-
вое приобщение к велико-
му таинству музыки, а потом 
этот чудесный мир откроется 
перед молодым человеком, и 
он сможет сам - если у него 
есть стремление - постигать 
его неисчерпаемые глубины.

Язык музыки - это особенный язык, это не то 
же самое, что язык литературы. И не так просто 
понять, написал ли эту музыку именно русский, 
а другую - француз или англичанин. Я всю жизнь 
по-русски говорю, по-русски думаю, у меня слог 
русский. Может быть, в моей музыке это не 
сразу видно, но это заложено в ней, это в ее 
скрытой природе.

Вообще о творчестве композитора лучше су-
дить в перспективе времени. Нужно отдалиться 
на некоторое расстояние, чтобы лучше увидеть, 
лучше понять.

Я очень рад возможности передать через «Ком-
сомольскую правду» мои самые добрые поже-
лания ее юным читателям и сказать им: браво!»

О чем писала «Комсомолка» в этот день -
Россия

www.kp.ru
28.09.2024 17



10 Россия
www.kp.ru
 27.09.2024 

Александра ЗАЙЦЕВА

У нас с противоположным по-
лом куча претензий друг к другу. 
Поначалу мы не снимаем розовых 
очков круглые сутки. И если что-
то в ней (в нем) нас насторажи-
вает, отмахиваемся: подумаешь, 
просто милая особенность, я ее 
(его) потом отучу так делать. 
Но когда эта особенность по-
вторяется и повторяется, она 
начинает надоедать. Потом - 
бесить. А там и до взрыва не-
далеко.

Этот рейтинг наиболее раз-
дражающих женских привычек 
составлен на основе мужских 
жалоб на нас в соцсетях.

 

1 Навязчивость. Так муж-
чина определяет то со-

стояние, когда вы с ним 
движетесь в отношениях на 
разных скоростях. Он еще 
только раздумывает, что хо-
рошо бы с вами съехаться и 
попробовать пожить вместе. 
Наверное. Но попозже. А вы 
уже распланировали, какого 
цвета приглашения на свадьбу 
заказывать. И торопите: ми-
лый, а как мы назовем пер-
венца? Имя Вольдемар тебе 
нравится? Вы начинаете на-
жимать, окружать избранника 
любовью - он, не выдержав, 
исчезает с горизонта. А ведь 
Пушкин с Шекспиром преду-
преждали: чем меньше жен-
щину мы любим... Дальше все 
помнят.

О, сколько красивых пар 
распадается из-за этого несов-
падения скоростей! Хотите 
подробно - почитайте у кали-
форнийского психолога Дина 
Делиса. Там достаточно зануд-
но, но зато научно обосновано.

2 Тотальный контроль. Вам 
постоянно необходимо 

знать, где он был, что делал, 
с кем и как долго. И он вроде 
бы даже рассказывает. А по-
том - бац! - и даже многолетние 
крепкие отношения летят коту 
под хвост.

3 Сравнивать с другими. Вам 
кажется, что вы делаете это 

ненавязчиво: а ты слышал, Лен-
кин муж машину купил? А у 
Маринки на такую денежную 
работу устроился, вот моло-
дец! Слушая все это, мужчина 
начинает закипать. И хорошо, 
если дело кончится только его 
репликами: «Я такой один! Ни 
на кого не похож!»

4 Манипулировать близостью. 
Вам кажется, что это спо-

соб добиться желаемого. Худ-
ший способ, надо сказать. По-
началу он будет ждать, пока 
вы одумаетесь. А потом найдет 
альтернативное решение.

5 Обсуждать проблемы вашей 
пары с мамой или подругой. 

И тем более выяснять отноше-
ния при них. Мужчина воспри-
нимает это как грубое вторже-
ние чужих на свою территорию. 
И если вы это вторжение до-
пустили - кто вы в его глазах? 
Если не агрессор, то уж точно 
коллаборационист.

6 После ссор дуться, молчать 
и бойкотировать в надежде, 

что «он сам догадается и осо-
знает». Мужчины, судя по то-
му, что они пишут в соцсетях, 
устроены просто: обиделась - 
скажи причину, а дальше са-
димся за стол переговоров и 
ищем соглашение. И не надо 
мне вот этих намеков, которые 

придется со словарем расшиф-
ровывать. Опция «читать чу-
жие мысли» у людей пока не 
развита.

7 Плохо отзываться об окру-
жающих. Особенно если вы 

регулярно критикуете всех под-
ряд. Сосед какой-то моральный 
урод, общий друг больной на 
всю голову, начальник вообще 
отморозок. Представьте себе, 
мужчинам это не нравится. И 
метка «хорошая женщина» мо-
ментально слетает не с ругаемой 
вами соседки, а с вас.

8 Неблагодарность. Он обо-
шел пять магазинов в по-

исках вашего любимого моро-
женого - и не дождался даже 
доброго слова. Он ужом выкру-
чивался, чтобы его отпуск сов-

пал с вашим, а вы не заметили 
усилий. И т. д.

9 Неряшливость. Даже если 
мужчина и сам большой 

любитель раскидать носки по 
квартире или оставить в холо-
дильнике незакрытую банку, 
вам он такое вряд ли простит.

10 Долгие сборы. Как, ну как 
можно полчаса выбирать 

платье, а потом еще полчаса ри-
совать стрелки? Это же ненор-
мально, противоестественно!

11 Еще более долгий шопинг. 
Лучше возьмите с собой 

подружку, серьезно. Не доводи-
те мужчину до накала многоча-
совым дежурством у примероч-
ных и полусотней одинаковых 

вопросов: а это хорошо на мне 
сидит, как думаешь? Впро-
чем, с появлением маркет-
плейсов и онлайн-покупок 
эта проблема, похоже, скоро 
исчезнет.

12 Ваши вопросы из серии 
«О чем ты сейчас дума-

ешь?». Если он в этот момент 
ведет машину - думает только 
о дорожных знаках, поверьте. 
Сверлит стену - думает о сте-
не. Мужчины сосредоточены на 
том конкретном деле, которым 
сейчас занимаются. Именно 
поэтому многое делают быстрее 
и лучше женщин (не все, разу-
меется). Так что спрашивать 
«Ты меня любишь?» в момент, 
когда он забивает гвоздь или 
смотрит сериал - тоже плохая 
идея.

Мужчина и женщина
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Не беси 
во мне зверя12 женских 

привычек, 
которые 

доводят мужчин 
до белого каления.

Овнам надо собраться и взять себя в руки - время 
предстоит не из легких, ведь сейчас вы закладывае-
те фундамент для будущих больших дел. Прояви-
те терпение и спокойствие, будьте внимательны 
к деталям. Возможно, это не самая сильная ваша 

сторона, но нужно постараться.

Если у вас есть цель, сейчас нужно обязательно 
двигаться к ней. Лучше всего бежать, но можно 

и ползти, главное - что-то делать. Хотя бы лежать 
в ее направлении! А когда что-то идет не по пла-
ну, не паникуйте, сохраняйте невозмутимость и 

уверенность в своих силах. Все у вас получится.

Близнецам по плечу любые сложные 
задачи. В вас бушует энергия, и важно 

направить ее в правильное русло. Если у вас есть 
дела, к которым раньше было страшно подступить-
ся, беритесь за них сейчас. Можно отправиться в 

путешествие, на которое прежде вы не решались.

Тонкая душевная организация Раков подвергнется 
испытаниям - с вашей точки зрения, на этой неделе окру-

жающие будут вести себя чересчур вызывающе. Не 
принимайте это на свой счет. Считайте это трени-
ровкой - вы сможете прокачать умение оставаться 

уравновешенным в любой ситуации.

В вас проснется неистовая жажда творить. Не со-
противляйтесь ей, поддайтесь творческому порыву 
и изобретите что-нибудь эдакое. Главное - сразу 
придумывать, где это ваше творение можно при-
менить, чтобы оно еще и пользу вам приносило, 

а не только удовольствие от творчества.

Дев ожидает на удивление спокойная неделя. 
Заканчивайте дела, которые не успели доделать на 
прошлой неделе, и предавайтесь отдыху, приятному 
общению, уютным посиделкам в кругу любимых 
людей. Это окажет умиротворяющее влияние и 
на вас, и на ваших издерганных близких.

Неделя принесет вам перемены. Вас может за-
тянуть в тайный роман. Поначалу это покажется 
интересным, но в перспективе принесет одни про-
блемы. Возможности улучшить свое финансовое 
положение будут самые богатые. Главное, не за-

бывайте об осторожности и все проверяйте. 

Совет недели: замедляйтесь. Не рвитесь 
в бой, придержите свой острый язык. Вы 

набрали за последнее время большую скорость, 
но жить в таком бешеном ритме продолжительный 
период не слишком полезно для здоровья - и физи-
ческого, и психологического. Пора взять тайм-аут.

Вы долго копили идеи, думали о том, как 
воплотить их в жизнь, строили планы. Что ж, 

пора! Время ожидания завершилось, наступила 
ваша любимая фаза - фаза активных действий. 
Только не спешите, чтобы не наделать ошибок. 

Подходите ко всему вдумчиво и с умом.

Вам не понравится царящий вокруг хаос. 
Встречи могут отменяться, переговоры  - 

срываться, сделки - откладываться… К тому же 
период травмоопасный, и нужно воздерживать-
ся от любого риска, даже если это ваш способ 
снимать стресс. 

К Водолеям заявится человек из прошлого 
и скажет или сделает что-то такое, что вы 

можете пересмотреть свое к нему отношение. 
Очень важно хорошо присмотреться к человеку и 
к происходящему и оценить, во благо эта встреча 
или не к добру. И исходя из этого действовать.

Слишком много всего происходило в послед-
нее время, и вы честно заслужили передышку. 

Подводите итоги, анализируйте, проводите работу 
над ошибками. Если захочется перемен - меняйте 
мир вокруг и меняйтесь сами. Это хорошая идея, 
которая сделает вас счастливее.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

30 сентября - 
6 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

P.S. Прочитав все это, среднестатистическая женщина 
фыркнет: всего-то?! Да знаете ли вы, дорогие муж-

чины, какой список претензий накопился у нас к вам? И дальше 
выкатывается не 12 пунктов, а многотомник. Издание 149-е, ис-
правленное и дополненное. Но с ним нужно разбираться отдельно.
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05.20 Жди меня. (12+)
06.20 Смотр. (0+)
07.00 Сегодня.
07.20 Поедем, поедим! (16+)
08.20 Едим дома. (0+)
09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.00 Секрет на миллион. 

Дина Григорьева. (16+)
14.00 Своя игра. (0+)
15.00 Сегодня.
15.20 ЧП. Расследование. 

(16+)
16.00 Следствие вели... (16+)
18.00 Центральное телевиде-

ние с Вадимом 
Такменевым.

19.20 Чудо. (6+)
21.15 Ты не поверишь! (16+)
22.25 Международная пило-

рама с Тиграном 
Кеосаяном. (18+)

23.10 Захар Прилепин. Уроки 
русского. (12+)

23.50 Квартирник НТВ у 
Маргулиса. (16+)

01.10 Дачный ответ. (0+)
02.05 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
03.40 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 

ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России. Суббота.
07.00 Местное время. 

Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Формула еды. (12+)
08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.50 Доктор Мясников. (12+)
11.55 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.50 Парад юмора. (16+)
16.00 Вести.
16.50 Привет, Андрей! 

Вечернее шоу Андрея 
Малахова. (12+)

19.00 Вести.
19.50 Вести. Калининград.
20.00 ПЕРЕВОД С ТУРЕЦКОГО. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.35 С ЛЮБИМЫМИ НЕ 

РАССТАЮТСЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

03.10 ОЖЕРЕЛЬЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)
Марина, красивая и талант-
ливая, влачит жалкое суще-
ствование. После смерти 
отца-профессора она все 
силы кинула на то, чтобы 
помочь своему женатому 
возлюбленному Юрию про-
двинуться по службе.

09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 MONEYпуляторы. 

Развод на любовь. (16+)
10.50 К 90-летию Олега 

Басилашвили. Тостуемый 
пьет до дна. (16+)

12.00 Новости.
12.15 Поехали! (12+)
13.15 Наше все. (12+)
14.05 Ко Дню работника атом-

ной промышленности. 
Энергия жизни. (12+)
Мир сегодня стремится уйти 
от ископаемых видов топли-
ва. Их запасы на исходе. 
Нефть и уголь загрязняют 
планету. Энергия солнца и 
ветра не стабильна. 
Будущее - за атомом. И в 
области атомной энергетики 
России нет равных. 

15.15 ПЕРЕХВАТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

16.55 Кто хочет стать миллио-
нером? (12+)

18.00 Вечерние новости.
18.20 Музыкальный детектив 

Родня. (12+)
19.50 Эксклюзив. (16+)
21.00 Время.
21.35 Клуб веселых и наход-

чивых. Встреча выпуск-
ников - 2024. (16+)

00.05 СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.00 КОЧЕВНИЦА. 
РОСТОВСКАЯ ЦАРЕВНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.55 Просто & вкусно. (6+)
10.30 События.
10.45 Смешите меня семеро. 

(16+)
11.50 Анекдот-клуб Нехмурые 

люди. (16+)
12.20 СЕМЬ СТРАНИЦ СТРАХА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
13.30 События.
13.45 СЕМЬ СТРАНИЦ СТРАХА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
16.20 ЗА ДЕНЬ ДО... ИРИС И 

КАШТАНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.10 ЗА ДЕНЬ ДО... ЗМЕЯ В 
ЛАБИРИНТЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.00 Постскриптум.
21.15 Право знать! (16+)
22.40 События.
22.50 Русские тайны. 

Англичанка гадит. (16+)
23.40 Приговор. Чудовища в 

юбках. (16+)
00.20 Синдром Дориана Грея. 

(16+)
00.50 Хватит слухов! (16+)
01.15 Актерские драмы. 

Выжить в 90-е. (16+)
01.55 Актерские драмы. 

Яблоко от яблони. (16+)

06.20 Детектив Финник. (0+)
07.00 ПроСТО кухня. (12+)
08.00 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 100 мест, где поесть. 

(16+)
10.00 Семейные игры. Битва 

за Олимп. (16+)
11.40 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
12.25 КОНАН-ВАРВАР. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
14.40 13 МИНУТ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
16.45 2012. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.00 ВЫШКА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
В 2009 году индийский гео-
лог Сатнам проводит иссле-
дования в медном руднике и 
обнаруживает, что от небы-
валой вспышки на Солнце 
разогревается ядро Земли, 
причем температура растет 
очень быстро. Этот разогрев 
вызовет цепочку событий, 
которая неминуемо приведет 
к глобальному катаклизму...

22.10 НА ГЛУБИНЕ 6 ФУТОВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.10 КАТАСТРОФА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.50 ДВА ОТЦА И ДВА СЫНА. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.25 Мультфильмы. (16+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.50, 02.10, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.10 Секреты на кухне. 

(16+)

05.50 ДОСПЕХИ БОГА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.30 Мамы Пятницы. (16+)

08.00, 09.30, 11.00 Четыре 

дачи. (16+)

12.40, 14.40, 16.50, 18.50, 

20.50 Битва шефов. 

(16+)

23.00 ДОСПЕХИ БОГА-2: 

ОПЕРАЦИЯ КОНДОР. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.50, 01.30 В дикой природе 

с Беаром Гриллсом. 

Док. фильм. (18+)

07.00 СОРОК ПЕРВЫЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

08.30 Мы - грамотеи! 
Телевизионная игра.

09.10 ДЛИННЫЙ ДЕНЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

10.35 Земля людей. Бесермяне. 
Времена года.

11.05 Черные дыры. Белые пятна.
11.50, 00.35 Зеленые животные. 

Док. фильм.
12.40 Рассказы из русской исто-

рии.
14.00 КОНЕК-ГОРБУНОК. 

ХУД. ФИЛЬМ.
15.15 Большие и маленькие.
17.15 Энциклопедия загадок. 

Антикитерский механизм. 
Компьютер древних греков. 
Док. фильм.

17.45 Кино о кино. Формула 
любви. Уно моменто! 
Док. фильм.

18.30 Новости культуры.
18.45 8 1/2. ХУД. ФИЛЬМ.
21.00 Агора.
22.05 Клуб Шаболовка, 37. Тося 

Чайкина и группа Число Пи.
23.05 ВАМ И НЕ СНИЛОСЬ... 

ХУД. ФИЛЬМ.
01.25 Олимпионики. Королевская 

игра. Мультфильмы.

04.00, 01.00 Самые шокирую-
щие гипотезы. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30 

Новости. (16+)
08.00 Минтранс. (16+)
09.00 Самая полезная про-

грамма. (16+)
10.00, 12.00 Военная тайна с 

Игорем Прокопенко. 
(16+)

14.00 СОВБЕЗ. (16+)
Новые факты и экспертная 
оценка ключевых мировых 
событий, уникальные кадры 
и эксклюзивные испытания 
на секретных полигонах, 
мужские «игрушки» и взгляд 
на жизнь.

16.00 Документальный спец-
проект. (16+)

17.00 Засекреченные списки. 
Документальный спец-
проект. (16+)

18.00 Добровэфире. (16+)
19.00 ТЕМНАЯ БАШНЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.45 ДИТЯ ОСИРИСА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.40 СТАРТРЕК: 

БЕСКОНЕЧНОСТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.30, 07.40 Pro-Новости. 
(16+)

05.50, 11.30 Плейлист. Осень. 
(16+)

06.40 Звезды о звездах. (16+)
08.00 У-Дачный чарт. (16+)
09.00 28 мне уже. (16+)
10.00 Короли чартов. (16+)
11.00 Pro-Новости. Лучшее. 

(16+)
12.00 Торт чарт. (16+)
13.00 Хиты по-русски. (16+)
14.00 Приехали! (16+)
14.30 Приходите в мой дом. 

Док. фильм. (16+)
15.00 Волшебник в цилиндре. 

(16+)
15.30 Плейлист Битва поколе-

ний. (16+)
16.00 Битва поколений. (16+)
17.30 Золотые хиты Муз-ТВ - 

2022. Лучшее. (16+)
21.35, 23.00 Танцпол. (16+)
22.00 DFM - Dance chart. 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00 Страна советов. (16+)
08.30, 08.50 УСЛОВНЫЙ 

МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.45, 10.40 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

11.35, 12.30 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

13.25 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

14.20 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.15 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.05 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.00 УСЛОВНЫЙ МЕНТ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.55, 18.45, 19.40, 20.25, 
21.20, 22.10 КРЕПКИЕ 
ОРЕШКИ-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Главное. 
(16+)

00.05 Светская хроника. 
(16+)

01.10, 01.50, 02.35, 03.20 
МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Пятый канал

28.09.2024

ФАНТАСТИКА США, 2009

СУББОТА, 16.45

«2012» (16+) 
Согласно календарю 

индейцев майя в 2012 году 
планеты Солнечной системы 
окажутся на одной линии 
друг с другом, что приведет 
к глобальным природным 
катаклизмам: сильнейшие 
землетрясения, цунами и 
извержения вулканов 
превратят страны и целые 
континенты в руины. 
Недавно ученые подтверди-
ли, что этот миф может 
стать реальностью..

Режиссер - Роланд 
Эммерих.

В главных ролях: Джон 
Кьюсак, Аманда Пит, 
Чиветель Эджиофор.

УЖАСЫ Австралия, 2016

СУББОТА, 20.45

«ДИТЯ ОСИРИСА» (16+)

Колонизация космоса людьми 
идет полным ходом. На далекой 
планете лейтенант Кейн несет 
службу, и его дочь никогда не 
видела Земли. Там же проводят-
ся некие эксперименты, и, 
когда расплодившихся чудовищ 
становится слишком много, 
генерал решает уничтожить на 
планете все живое, сославшись 
на несуществующий бунт в 
местной тюрьме. У гражданина 
Кейна есть 24 часа, чтобы 
спасти дочь и постараться 
выжить самому.

Режиссер - Шейн Эббесс.
В главных ролях: Келлан 

Латс, Дэниэл Макферсон, 
Изабель Лукас.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Битум - Вишня - Джайв - Калибр - Алмаз - Капли - Автор - Озеро - Алкаш - Мутант - Театр - Вклад - Дуэлянт - Мотив - Мода 
- Габа - Срок - Ток - Нал - Алия - Кикимора - Степашка - Адамс - Топор - Клюв - Остатки - Ветер - Езда - Вкус - Роза - Гадазелили - Квинтет. ПО ВЕРТИКАЛИ: Блокбастер 
- Альтруист - Арбуз - Легкомыслие - Братья - Рост - Трасса - Очаг - Март - Роса - Взор - Галл - Киви - Яков - Маркес - Лицо - Воск - Данные - Диадема - Плавки - Слава 
- Карт - Шкет - Вишневская - Азурит.


